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ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

ОСКОРБЛЕНИЕ 
АРМИИ 
СО ВЗЛОМОМ
«Если бы каждый русский солдат отстаи-

вал свои идеалы так же бескомпромиссно, 
как сын Рамзана Ахматовича, то, возможно, 
батальону «Ахмат» не пришлось бы пинками 
загонять солдат ВС РФ на поле боя». Это не 
украинская пропаганда про чеченские загра-
дотряды. Вы только что прочитали цитату с 
официального сайта организации «Патриоты 
России», которую возглавляет председатель 
комитета Госдумы по делам национальностей 
Геннадий Семигин.

Появление этого текста Семигин объ-
яснил «диверсией» и наглой попыткой «дис-
кредитировать как лично мои взгляды, так 
и в целом идеологию патриотизма». Сайт 
Всероссийского общественного движения 
«Патриоты России», по его словам, был взло-
ман: «Злоумышленники не просто обрушили 
ресурс, а разместили фейковое сообщение 
от имени пресс-службы движения с про-
вокационными оценками участия русского 
солдата в специальной военной операции». 
Мол, «пресс-служба движения, как и я сам, 
к сообщениям, размещенным 30 сентября 
2023 года, отношения не имеем. Доступ к 
сайту в настоящее время невозможен». 

Читайте 2-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

ИГРА 
В «НЕПОНЯТКИ»

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ,

главный научный 
сотрудник Института 

экономики РАН

Эта история страшнее 
самого жуткого романа Сти-
вена Кинга. И загадочнее лю-
бого ребуса Агаты Кристи. 
Она до сих пор не закончена. 
И хотя следователи сообщи-
ли о задержании барнауль-
ского маньяка, виновного 
в серии жестоких убийств 
девушек в столице Алтай-
ского края в начале нулевых 
годов, бравурные отчеты вы-
зывают сомнения. Не только 
у обывателей — даже у опе-
ративников, охотившихся за 

садистом несколько лет. 
«МК» проверил несколько 

возможных версий страшно-
го преступления и представ-
ляет их на читательский суд. 
Два подозреваемых. Один 
уже ничего не расскажет, 
второй, наоборот, слово-
охотлив. Куча улик, в основ-
ном косвенных. И очень 
противоречивые показания 
родных и близких. Может, 
вам удастся разгадать этот 
ребус?

Читайте 5-ю стр.

У арестованного 
подполковника 

Магасумова есть алиби
В деле Героя России Ирека Ма-

гасумова, обвиняемого в убийстве 
девушки в Луганске, появились под-
робности. Важнейшие детали, кото-
рые могут повлиять на судьбу аре-
стованного участника СВО, раскрыл 
«МК» депутат Александр Хинштейн. 
Он заявил, что подполковника даже 
не было на месте преступления. 

Читайте 3-ю стр.

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО ГЕРОЯ РОССИИ

КТО ТЫ, БАРНАУЛЬСКИЙ МАНЬЯК?
«МК» проверил двух главных 

подозреваемых в серии загадочных 
убийств абитуриенток 

Алтайского университета

Наши удары дронами 
и ракетами стали более 

мощными и точными

Новая воздушная угроза для ВСУ 
пришла откуда не ждали: ВКС Рос-
сии научились выбивать сверхважные 
цели — например, эшелоны с броне-
техникой, склады и командные пункты 
в глубоком тылу противника. И делают 
это с хирургической точностью. Воз-
росло и число ударов.

О том, что лежит в основе новой 
ударной тактики, «МК» рассказал 

руководитель Центра изучения во-
енных и политических конфликтов 
Андрей Клинцевич. Он считает, в 
частности, что удалось завербовать 
высокопоставленных офицеров ВСУ, 
которые разуверились в победе Укра-
ины и делятся с нами важной военной 
информацией. Но это лишь одно из 
слагаемых успеха.

Читайте 2-ю стр.

«СТАРЫЙ ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ 
ОБРАТНО НЕ ВЕРНУТ»

Ученые оценили итоги первой пятилетки 
пенсионной реформы

Пенсионная реформа справляет 
свой первый юбилей — пятилетие. 
Именно в 2018 году в России повы-
сился возраст выхода на пенсию на 
5 лет. В обществе эта новация была 
встречена, мягко говоря, без энтузи-
азма. Сегодня оценки изменились. 

Аналитики РАНХиГС обнародовали 
результаты выборочного исследо-
вания пенсионной пятилетки — ре-
зультаты получились на загляде-
нье. Согласится ли с такой оценкой 
общество? Читайте 4-ю стр.

СЕКРЕТ УСПЕХА 
ТЕРЕЗЫ ДУРОВОЙ
Худрук популярного театра отмечает 
двойной юбилей

«ЛАНЦЕТЫ» ОБКОЛОЛИ УКРАИНУ 

Пуск «Искандера». 

«Искандеры» уничтожили эшелон 
с бронетехникой ВСУ 

в Николаевской области.
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УЧЕНЫЕ ПРИДУМАЛИ ЖВАЧКИ ДЛЯ СПОРТСМЕНОВ
Первый в истории меж-

государственный стан-
дарт разработал Феде-
ральный научный центр 
пищевых систем имени 
В.М.Горбатова РАН. На 
днях его принял Между-
народный совет по стан-
дартизации и сертифи-
кации.

Жевательная резинка 
определена в стандарте 
как сахаристое кондитер-
ское изделие на резино-
вой основе, предназна-
ченное для жевания, но 
не предназначенное для 
проглатывания. Резино-
вая основа — это та часть 
изделия, которая остает-
ся после прожевывания, 

ее количество не должно 
быть меньше 10% от об-
щей массы. После же-
вания резинка должна 
быть растягивающейся, 
эластичной и не должна 
прилипать к зубам. Цвет, 
поверхность и форма 
изделия могут быть со-
вершенно разными, это 
выбирает изготовитель 
лакомства. Требование к 
вкусу и запаху — в соот-
ветствии с указанными на 
упаковке, без посторон-
них примесей. Форму, по-
верхность, консистенцию, 
цвет и вкус следует опре-
делять при температуре 
15–21 градус. 

Первая и основная 

разновидность жеватель-
ных резинок — для всех 
категорий населения, вто-
рая разновидность — для 
диетического и профилак-
тического питания и для 
питания спортсменов. Та-
кие жвачки содержат ви-
тамины или другие спец-
ифические добавки.

Также стандарт опреде-
ляет рекомендованные 
сроки условия хранения 
жевательных резинок — 
24 месяца для всех раз-
новидностей, но при этом 
изделия без сахара можно 
хранить при температу-
ре от 0 до 25 градусов, а 
с сахаром — от 15 до 21 
градуса. 

ВОЕННЫМ ХОТЯТ ПЛАТИТЬ ЗА НЕОТГУЛЯННЫЕ ОТПУСКА
Разрешить военным 

обменять недогулянные 
на момент увольнения 
дни отпуска и отгулы на 
денежную компенсацию 
планирует Минобороны 
России. Опубликованный 
на портале проектов нор-
мативных правовых актов 
законопроект предпола-
гает корректировку поло-
жений Закона «О статусе 
военнослужащих», касаю-
щихся отдыха военных.

Закон, в частности, за-
прещает без согласия во-
еннослужащего исключать 
его из списков воинской 
части до предоставления 
ему неиспользованных 
суток основного и допол-
нительных отпусков. При 

этом государственные 
служащие, то есть чинов-
ники, могут отказаться от 
неотгулянных отпусков и 
получить за них денежную 
компенсацию. Условия, на 
которых может отказаться 
от использования отпуска 
военный, не оговаривают-
ся. С принятием разрабо-
танного Минобороны зако-
на правом получить деньги 
наделят и армейцев. Авто-
ры документа подчерки-
вают, что его принятие не 
только уравняет военнос-
лужащих с гражданскими, 
но и позволит оперативно 
принимать кадровые ре-
шения по замещению вы-
свобождаемых воинских 
должностей.

Правом обменять дни 
на деньги планируется на-
делить не всех военнослу-
жащих. Так, на выплату не 
смогут претендовать во-
енные, которых уволили 
в связи с лишением воин-
ского звания, утратой до-
верия, в связи со вступле-
нием в силу решения суда 
о лишении военнослужа-
щего свободы, по другим 
неблаговидным причинам, 
но не только. Не будут вы-
плачивать компенсацию и в 
случаях перевода военнос-
лужащего Минобороны в 
другое силовое ведомство 
или на госслужбу, а также 
при избрании депутатом 
Госдумы и парламентов 
других уровней.

ШКОЛЬНЫЙ АВТОБУС 
ОПРОКИНУЛО В КЮВЕТ БОЛЬНОЕ 

СЕРДЦЕ ШОФЕРА?
Чудом ни-

кто серьезно 
не постра-
дал в ДТП со 
школьным 
автобусом, 
случившемся 
в понедель-
ник утром в 
Щелковском 
городском 
округе. За ми-
нуту до ава-
рии очевидцы слышали 
громкий хлопок, похожий 
на взрыв колеса. Однако, 
по основной версии, по-
жилой водитель утратил 
контроль за дорогой из-за 
недомогания.

Как выяснил «МК», ав-
тобус, в котором ехали 
30 детей и 7 взрослых, 
направлялся в право-
славную гимназию «Ков-
чег». Авария произошла 
в деревне Трубино. По 
первоначальной версии, 
70-летнему водителю ста-
ло плохо, он не справился 
с управлением и плавно 
съехал в кювет. Но у ав-
томобилистов, ехавших 
следом за общественным 
транспортом, сложилось 
впечатление, что у маши-
ны лопнуло колесо. После 
этого автобус начал съез-
жать на обочину, врезался 
в дерево и опрокинулся в 
кювет дверями вниз. В ту 
же секунду около 5 води-
телей побросали машины 
на обочине и помчались 
выручать пострадавших. 
Травмы получила 58-
летняя учительница на-
чальных классов — у нее 
обнаружили ушиб головы; 
дети не пострадали. Ру-
ководство православной 
гимназии сообщило, что 

все ученики, пережившие 
этот ужасный инцидент, 
в тот же день приступи-
ли к учебе. Ни на одном 
школьнике не оказалось 
ни одной царапины. Пе-
дагоги считают благопо-
лучный исход аварии не 
иначе как божественным 
провидением. Пострадав-
шую учительницу могут 
выписать уже во вторник 
— сотрясение мозга у нее 
не подтвердилось.

Между тем весь педа-
гогический состав со-
крушается о виновнике 
ДТП — пожилом водителе, 
который много лет возит 
учеников этим маршру-
том. По словам знакомых 
с ним людей, этот мужчи-
на имеет колоссальный 
безаварийный водитель-
ский стаж. Кроме того, 
он всегда очень добр к 
детям, и все маленькие 
пассажиры его просто 
обожают. После падения 
автобуса дети, которых 
вызволяли и очевидцы, 
и спасатели, рассказали 
родителям, что шофе-
ру в салоне было плохо. 
Он держался за сердце. 
Пока не совсем понятно, 
ухудшилось ли его само-
чувствие до аварии или 
сердце заболело уже по-
сле ЧП.

СБЕЖАВШЕГО БЫКА ОСТАНОВИЛ 
ЗАБРОШЕННЫЙ КОЛОДЕЦ

Подмосков-
ные спасатели 
вытащили 300-
килограммового 
быка, провалив-
шегося в забро-
шенный колодец 
в Щелковском 
городском окру-
ге. Животное 
сначала сбежа-
ло от хозяина, а 
потом угодило в 
ловушку, которая 
стала бы для него 
смертельной, 
если бы не вовре-
мя подоспевшая 
помощь.

Как сообщили 
в Мособлпожспа-
се, к работникам 305-й 
пожарно-спасательной 
части обратился житель 
деревни Корякино. Муж-
чина обнаружил, что его 
молодой бычок по кличке 
Дик повалил забор и сбе-
жал из загона. Однако 
наслаждаться свободой 
ему довелось недолго. 
Буквально на соседнем 
участке беглец угодил в 
неожиданный плен, сва-
лившись в заброшенный 
колодец. Там его и нашел 
хозяин.

Осознав, что самостоя-
тельно достать питомца 
не получится, владелец 
Дика призвал на помощь 
спасателей. Прибыв на 
место вызова, работники 
дежурной смены решили 

попробовать вызволить 
бычка с использованием 
подручных материалов. 

Спасатели обвязали 
незадачливого пленника 
строительными стропа-
ми и закрепили их посе-
редине длинной метал-
лической трубы. Далее 
пришлось привлечь дере-
венских жителей: исполь-
зуя деревянные доски для 
подстраховки, спасатели 
вместе с жителями взя-
лись за трубу с двух сто-
рон и дружно вытянули 
300-килограммового Дика 
на поверхность. 

К всеобщей радости, 
бычок был цел и невре-
дим. Однако на этом его 
вольница закончилась: 
Дик отправился обратно 
в родной загон.

СЫН АНТИКВАРА ПРОСТИЛ ТЕТЮ, 
ПОХИТИВШУЮ КАРТИНЫ ВРУБЕЛЯ 
И ЛЕВИТАНА, НО НАКАЗАЛ ЕЕ ДРУГА

Довольно 
мягким оказал-
ся приговор по 
делу о краже 
антикварных 
ценностей, 
принадлежав-
ших покойно-
му художнику-
реставратору 
Виктору Ларио-
нову, который 
вынес в поне-
дельник Замоскворецкий 
суд столицы. 

Напомним, что речь идет 
о хищении ценностей, 
стоимость которых труд-
но даже представить, т.к. 
многие из них исчезли в 
неизвестном направле-
нии. Только то, что удалось 
сохранить, специалисты 
оценили в 39,3 миллиона 
рублей. Cреди пропавших 
предметов антиквариата 
были предметы, стоив-
шие больше всего того, 
что осталось. Например, 
костяная статуэтка VIII–IX 
веков — Христос «Добрый 
Пастырь», за которую Лувр 
предлагал Виктору Ла-
рионову 700 тысяч евро. 
А еще были старинные 
иконы Тихвинской Божией 
Матери и Почаевской Бо-
жией Матери, скульптура 
итальянского художника 
прошлого века Джако-
метти, картины Левитана, 
Врубеля, Бурлюка и много 
другое.

Виктор Ларионов умер 
в 2020 году, вскоре после 
его смерти сын обнаружил 
пропажу ценностей. Он об-
ратился в полицию, и че-
рез некоторое время часть 
коллекции была обнаруже-
на у тети. Следствие и суд 
длились три года и закон-
чились довольно мягким 
приговором. За попытку 
завладеть имуществом 
стоимостью в десятки мил-
лионов рублей 78-летняя 
сестра реставратора-
коллекционера Надежда 
Ларионова получила 4 года 

условно с исправительным 
сроком такой же продол-
жительности и штраф в 50 
тысяч рублей. Ее друг — 53-
летний Илья Новоселов, 
который играл в преступ-
ном дуэте первую скрипку, 
— 4 года колонии строгого 
режима и также штраф в 50 
тысяч рублей. 

По словам адвоката 
потерпевшего Анатолия 
Пчелинцева, на мягком 
наказании настаивал сам 
Михаил Ларионов. И он, и 
его защитники предлагали 
злоумышленникам решить 
дело полюбовно. Михаил 
очень хорошо относился к 
тете, да и ее возраст тоже 
сыграл свою роль. Уже 
вскоре после обращения 
в полицию сын художника 
хотел отозвать заявление, 
но вдруг узнал, что род-
ственница его вновь об-
манула. В устной беседе 
тетя сказала племяннику, 
что собирается передать 
ему однокомнатную квар-
тиру, завещанную братом 
Виктором, но через пару 
дней вдруг выяснилось, 
что квартиру она подари-
ла Илье Новоселову. Это 
стало последней каплей, 
и Михаил все же иниции-
ровал уголовное пресле-
дование. Впрочем, уже с 
самого начала он настаи-
вал на том, чтобы не нака-
зывать старушку слишком 
строго. Наказания мог бы 
избежать и Новоселов, но 
он был слишком уверен в 
своей безнаказанности и 
теперь отправится в ко-
лонию.

ПРЕСТАРЕЛЫЕ ВОДИТЕЛИ РЕДКО ПЬЮТ, НО ЧАСТО ВЫЕЗЖАЮТ НА ВСТРЕЧКУ
Самыми активными на-

рушителями правил до-
рожного движения в про-
шлом году стали граждане 
30–39 лет, реже всех на-
рушали подростки и люди 
за 80 лет. К такому выводу 
пришли специалисты На-
учного центра безопасно-
сти дорожного движения 
МВД России, проанализи-
ровав данные о нарушени-
ях ПДД за прошлый год.

Больше всего наруша-
ли представители двух 

наиболее активных воз-
растных категорий насе-
ления. На долю участни-
ков дорожного движения 
30–39 лет в минувшем 
году пришлось 31,5% всех 
пресеченных администра-
тивных правонарушений. 
Совсем рядом с ними — во-
дители и прочие наруши-
тели 20–29 лет — 29,3%. 
Затем граждане 40–49 
лет (18,2%), 50–59 лет 
(10,5%). Почти поровну у 
подростков 15–19 лет и у 

водителей 60–69 лет (5% 
и 4,7% соответственно). 
Замыкают список пред-
ставители старших поко-
лений — 70–79 и старше 
80 лет, 0,8% и 0,1%.

Отдельно аналитики 
рассмотрели статистику 
по самым распростра-
ненным нарушениям: это 
превышение скорости, 
выезд на встречную по-
лосу, управление маши-
ной в нетрезвом виде и 
нарушения, приводящие 

к наезду на пешеходов. 
Скорость чаще всего пре-
вышали 40–49-, 50–59- и 
60–69-летние, последние 
лидировали. А водители 
80+ обогнали подростков, 
заняв предпоследнее ме-
сто в таблице. По выездам 
на встречку лидерами ста-
ли автолюбители 60–69 
лет, совсем немного им 
уступила категория 70–79 
лет. Водители старше 80 
лет заняли третье место с 
конца, обогнав подростков 

и тех, кому 20–29. Среди 
любителей полихачить 
подшофе первое место 
разделили 30–39- и 40–
49-летние, а водители 80+ 
показали себя самыми 
дисциплинированными. 
А вот пешеходами они ока-
зались не такими уж хо-
рошими. Почти четверть 
(23,3%) случаев наездов 
на пешеходов из-за нару-
шения ими ПДД пришлось 
на самую старшую воз-
растную группу.

telegram:@mk_srochno
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А 23 года назад 
по этому фотороботу 
поймали Александра 

Анисимова.

ЫН АНТИКВАРА ПРОСТИ
ОХИТИВШУЮ КАРТИНЫ 

годов,
зываю
у обыв
ративнАД

М
ИН

ИС
ТР

АЦ
ИЯ

ЛЕВИТАНА НО НАКАЗАЛ

Сегодня в серии убийств 
подозревают Виталия 

Манишина.
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Ну и далее «о массированной 
и хорошо финансируемой За-
падом кампании, направлен-
ной на возбуждение межна-

циональной розни», про то, что у него «нет 
сомнения, что солдаты России вне зависи-
мости от национальной принадлежности 
знают, за что они воюют — за Родину, ее 
безопасность и будущее единой и сильной 
многонациональной страны», и, конечно, 
«надеюсь, правоохранительные органы раз-
берутся, и виновные будут наказаны».

Факты таковы. Оскорбительное со-
общение датировано 29 сентября и, судя 
по словам Семигина, размещено было 30-го 
числа. Висело оно на сайте до утра 2 октя-
бря, а сам скандал начался в воскресенье 
вечером. То есть «взлом» («злоумышленники 
не просто обрушили ресурс») почти двое су-
ток не замечали? А если заметили, то почему 
сразу не раструбили о провокации? (Инте-
ресно, что в заявлении на имя Бастрыкина 
Семигин так и указал: «нам потребовалось 
время» на получение доступа.) Если «доступ 
к сайту в настоящее время невозможен», 
то как сумели убрать с него текст? Причем 
«зачищали» сайт тоже кривовато — текст-то 
убрали, но анонс его на главной странице 
показывался еще некоторое время. Стран-
новато выглядит «взлом», не находите?

На ошибку это все не тянет. Ошибка 
— это перепутать комбата Ходаковского с 
иноагентом и экстремистом Ходорковским. 
А яростный и образный текст про пинки 
— это позиция. Оскорбление сотен тысяч 
солдат России.

Знаете, торфяники тлеют незаметно. 
Сверху зеленая травка, солнышко греет 
родные березки, иволга щебечет, у дороги 
чибис — милая любому патриоту картина. 
Но температура растет, растет, доходит 
до предела, и огонь прорывается наружу. 
Прибегают пожарные, быстро тушат. И так 
по новой, если причину не убрать.

Надо бы согласиться с Семигиным: на-
деюсь, правоохранительные органы разбе-
рутся, и виновные будут наказаны. Истинные 
виновные в оскорблении и дискредитации 
нашей армии.

Дмитрий ПОПОВ.

Почему американская схема 
поставок оружия в долг 
не заработала на Украине
Вместе с окончанием 1 октября 2023 
года в США финансового года прекра-
тил свое существование и закон о пре-
доставлении Украине военной помощи 
по ленд-лизу. Одновременно с этим в 
Киеве неожиданно для всех собрались 
министры иностранных дел Евросою-
за для решения вопросов помощи 
Украине. Может ли это означать, что 
США сворачивают военную помощь 
Киеву, перекладывая всю ответствен-
ность в этом вопросе на Европу? Об 
этом «МК» рассказал редактор журна-
ла «Национальная оборона», военный 
аналитик Игорь Коротченко.

Президент США подписал 9 мая прошлого 
года закон о ленд-лизе для Украины, по ко-
торому Киев в 2023 финансовом году мог бы 
получать военную технику от Вашингтона в 
аренду без соблюдения некоторых финансовых 
условностей, прописанных в законодательстве. 
Однако в апреле нынешнего года администра-
ция Байдена решила не прибегать к ленд-лизу, 
а использовать такие способы помощи, за кото-
рые Киеву не пришлось бы позже возвращать 
США многомиллиардные долги.

В результате по ленд-лизу Киев от Вашинг-
тона вооружения так ни разу и не получил. Как 
писала Politico, ссылаясь на источники в Белом 
доме, задействовать механизм ленд-лиза было 
решено в том случае, если в США произойдет 
снижение двухпартийной поддержки помощи 
Украине. Что, собственно, сейчас и случилось. 
Чтобы избежать шатдауна — приостановки 
работы правительства из-за несогласованного 
бюджета, 1 октября американский Конгресс 
одобрил проект продления финансирова-
ния правительства на 45 дней. Однако он не 
включает финансирования военной помощи 
Украины.

Практика ленд-лиза хорошо известна со 
времен Второй мировой войны. США тогда 

поставляли по этой схеме оружие СССР с от-
срочкой оплаты. В конце концов Советскому 
Союзу пришлось платить за полученное оружие 
несколько десятилетий.

— То, что в США отменен закон о ленд-лизе 
для Украины, — поясняет Игорь Коротченко, — 
это всего лишь технический вопрос, связанный 
с тем, что в Вашингтоне существуют разные точ-
ки зрения относительно того, в каких объемах 
поддерживать Украину. Я думаю, мы должны 
понимать самое главное: США продолжат под-
держку Киева. Все остальное связано лишь с 
поиском удобной формулы поставок. Ленд-
лиз это либо что-то другое — не суть важно. 
Поддержка со стороны США будет в любом 
случае. Сейчас в ней возникла некая пауза 
из-за недоговоренностей между демократами 
и республиканцами. Но в любом случае такие 
паузы ни о чем не говорят. Есть консенсусное 
решение о поддержке Киева.

— Почему в таком случае в Киеве сейчас 
собрались министры иностранных дел ЕС? 
Может, США решили сократить финанси-
рование Украины и повесить это на своих 
европейских вассалов?

— Евросоюз демонстрирует, что он бежит 
впереди паровоза. И это позиция ведущих 
стран Евросоюза, да и всех остальных его 
членов. Это такая символическая, важная со 
смысловой точки зрения военно-политическая 
демонстрация единства Евросоюза в поддерж-
ке Украины. Действительно, происходит эта 
встреча на фоне того, что пока непонятно, как 
именно США будут дальше финансировать 
Украину в противостоянии с Россией. Это, 
думаю, тоже будет обсуждаться. Однако ЕС 
уже продекларировал: в любом случае кон-
солидированная поддержка путем поставок 
вооружений, военной техники и финансов со 
стороны Европы будет продолжена.

— И Германия, несмотря ни на что, 
все-таки поставит свои дальние ракеты 
«Таурус»? 

— Будут поставлены самые дестабили-
зирующие системы вооружения, с помощью 
которых ВСУ станут пытаться наносить дальние 
ракетные удары по России, по российским горо-
дам, по системе военного и государственного 

управления. Все это мы должны понимать и 
готовиться, поскольку эти события наступят. 
Отсюда наша логика: не занимать позицию 
страуса — типа как-нибудь рассосется. Не рас-
сосется! Задача и цель Запада — поэтапное 
приучение России к тому, что все это будет.

— Для чего им это? Почему поэтапно?
— Для того чтобы избежать резкой реак-

ции и возможного перехода с нашей стороны 
к ядерной эскалации. Эта их тактика с самого 
начала была понятна.

Поначалу — обсуждение, затем — вброс 
информация о том, что те или иные системы 
оружия будут, возможно, поставлены. Далее 
— дискуссия о том, что поставлены не сразу, по-
тихоньку и понемножку, что, в общем-то, совсем 
не страшно… Таким образом, они у нас просто 
снижают рефлекс адекватного реагирования. 
Сначала постепенно, поэтапно, и дальше все 
уже пойдет во все возрастающих масштабах, 
что, собственно, и происходит.

Такая тактика связана с тем, чтобы не вы-
звать у России резкой реакции, которая могла 
бы быть опасной и для Украины, и для тех стран, 
которые ее поддерживают. Представьте, если 
бы, допустим, о поставках ракет ATACMS речь 

зашла в феврале либо в марте прошлого года, 
какая была бы реакция России? А все это дела-
ется уже на втором году боевых действий. Так 
что постепенно, поэтапно, но Украина будет 
поддерживаться.

— В том числе и США? Почему тогда 
сейчас европейцы собираются в Киеве 
без американцев, чтобы договариваться 
по Украине?

— Я думаю, что это в определенной степе-
ни психологическая компенсация украинскому 
обществу за напрасные ожидания от контрна-
ступления, которое пока не дало практических 
результатов, за безрезультатный для Украины 
саммит НАТО в Вильнюсе, за, в общем-то, пу-
стую поездку Зеленского в США. Словом, для 
того, чтобы поддержать политические элиты в 
Киеве, повысить в целом в украинском обще-
стве мотивацию на вооруженную борьбу с Рос-
сией. Для таких целей и проводится подобного 
рода форум. Задачи его показать, что Запад 
по-прежнему с Украиной и он как никогда един. 
Так что вы, украинцы, идите и воюйте. Будет 
вам оружие. Не щадите себя, только вперед, 
на «мясные штурмы».

Ольга БОЖЬЕВА.

НА УКРАИНЕ 
КОНЧИЛИСЬ 
ВОЕННЫЕ
Мобилизуют женщин 
и молодежь
Бывший украинский куратор, ушед-
ший в отставку министр обороны  
Великобритании Бен Уоллес,  счита-
ет, что на Украине нужно «провести 
переоценку масштабов мобилизации», 
чтобы не допустить снижения темпов 
контрнаступления. По его мнению, 
Украина должна сосредоточиться 
на молодежи, а то сейчас средний 
возраст мобилизованного — 40 лет. 
Уоллес сообщил, что с пониманием от-
носится к желанию президента Украи-
ны Владимира Зеленского сберечь 
молодежь для будущего, «но Киеву, 
вероятно, пришло время провести 
переоценку масштабов украинской 
мобилизации точно так же, как Вели-
кобритания сделала в 1939-м и 1941 
годах».  Такой вот дружеский совет от 
западного партнера. Можно сказать, 
что это ответ Уоллеса на хамство Зе-
ленского, требующего больше оружия. 

Между тем мобилизационного ресурса на 
Украине остается все меньше.  Как заявил се-
годня экс-премьер Украины Николай Азаров со 
ссылкой на миграционную службу, количество 
жителей страны уменьшилось до 23 миллио-
нов человек. Из них теоретически подлежат 
призыву и, соответственно,  могут принимать 
участие в боевых действиях  лишь 3,5 миллиона 
украинцев. 

Украинская молодежь при этом старается 
по возможности уехать из страны. Но возмож-
ностей этих все меньше. Министр образования 
Украины уже высказывался о том, что студенты-
мужчины, получающие второе высшее образо-
вание, должны лишиться отсрочки от армии. Как 
сообщают сотрудники некоторых украинских 
университетов, несмотря на то, что законопро-
ект Верховная рада отклонила, в сентябре уже 
начали выдавать повестки мужчинам, которые 
получают второе высшее образование. 

С 1 октября стартовала и мобилизация 

женщин. Правда, пока определенных профес-
сий. В ТЦК обязаны явиться украинки, при-
годные к службе по состоянию здоровья и воз-
расту, с медицинской или фармацевтической 
специальностью. При этом неважно, работала 
ли женщина после получения образования в 
медицине или нет — главное, что есть «короч-
ка». После этого они могут быть отправлены на 
фронт, а также не смогут выезжать за границу. 
Эксперты подозревают, что в ближайший месяц 
в стране могут «закрыть» всех женщин до 60 лет.  
Из-за того, что в стране пока нет баз данных, 
позволяющих определить девушку именно  с 
медицинским образованием. 

Кстати, женщины-медики начали активно 
выезжать из страны еще до введения огра-
ничений.  «Владельцы аптек в панике, люди 
пишут заявления и уезжают в Европу, пока им 
не закрыли границы. Кто будет работать — во-
прос открытый, тем более что в отрасли уже 
и так жесткий кризис», — рассказала глава 
украинской ассоциации «ФармРада» Елена 
Прудникова изданию Украина.ру. 

Насколько еще хватит мобилизационного 
ресурса Украины, «МК»  поинтересовался у  
заместителя директора Института стран СНГ 
Владимира Жарихина. 

— Страна многомиллионная, но и она 
имеет свои пределы, потому что всех не при-
зовешь. Кто-то должен работать на обеспечение 
жизнедеятельности страны: на военных пред-
приятиях, в сфере услуг, в сфере торговли, 
здравоохранении. Да и всех женщин-медиков 
на фронт не отправишь: кто-то должен лечить 
людей в тылу. Поэтому на самом деле уже воз-
никает проблема дополнительного призыва. 
Этот ресурс явно приближается к концу, поэто-
му они так нервничают. 

Когда этот ресурс закончится — начнут 
призывать всех, постепенно разрушая систему 
обеспечения людей. Может исчезнуть «бронь» 
на каких-то предприятиях, медиков станет со-
всем мало. У них и так с медициной не здорово. 
И тогда это уже будет влиять на уровень жизни 
людей в тылу. 

— Такая ситуация может наступить в 
ближайшие полгода? 

— Да, может, безусловно. Тем более что 
украинцы пока что людей не очень-то жалеют. 
Учитывая, как они, образно выражаясь, устраи-
вают «мясные атаки». Если раньше не хватало 
обученных военных, то сейчас уже перестает 
хватать любых. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

КРИЗИС

c 1-й стр.
Аналитики отмечают, что на ли-
нии боевого соприкосновения 
— некая «оперативная стагна-
ция». В то же время российские 

войска каждый день демонстрируют высокие 
результаты реализации своих технических 
возможностей — в первую очередь в части 
дистанционных ударов по противнику. На-
конец стала решаться старая проблема, когда 
противник мог достать до наших позиций с 
помощью натовских активно-реактивных вы-
сокоточных снарядов, поражающих цели на 
расстоянии более 30 километров, а мы такой 
возможности часто не имели. И вот теперь 
наши войска стали использовать улучшенные 
беспилотники «Ланцет» с дальнобойностью 
90 километров и более. Они достают даже до 
оперативных аэродромов ВСУ и поражают 
там авиатехнику на стоянке.

Видео таких ударов появилось на про-
шлой неделе, когда наши ВКС били по аэро-
дромам Долгинцево (на окраине Кривого 
Рога) и Кульбакино (на юго-востоке Нико-
лаева). По некоторым данным, уничтожено 
порядка четырех самолетов МиГ-29.

ВСУ в замешательстве от кратно увели-
чившегося числа бьющих по военным объ-
ектам российских дронов «Герань-2». Бес-
пилотников стало больше, а перехватывать 
их — гораздо сложнее. Так, в сентябре, по 
оценкам противника, в его сторону прилете-
ло 503 дрона. За весь июнь таких прилетов 

было 197, июль — 246, август — 167. Налицо 
количественный скачок.

Западные специалисты признали, что «Ге-
рани» стали смертоноснее: мощнее заряд, ис-
пользуется шрапнель, выросли помехоустой-
чивость и точность. Военный эксперт Юрий 
Баранчик анонсировал скорое появление 
турбореактивного варианта дрона, который 
будет летать быстрее. Кроме того, «Герани» 
и «Калибры» стали более маневренными и 
научились подбираться к целям с разных сто-
рон. Таким образом, мы можем перегружать 
украинскую ПВО большим количеством наших 
ракет и дронов. Кстати, пополнять боезапас 
вражеской ПВО стало еще сложнее.

Оценивая возросшую эффективность 
наших ударов, военный эксперт Андрей Клин-
цевич отметил, что страны НАТО сильно про-
считались насчет потенциала России:

— Запад, считая, что Россия не сможет 
мобилизоваться и развернуть свой военно-
промышленный комплекс, просто стратеги-
чески ошибся. Статистика наносимых ударов 
за сентябрь показала, что мы утроили этот 
показатель относительно летнего периода. 
Оборонно-промышленный комплекс выпу-
скает всю линейку необходимых нашей армии 
систем поражения — начиная от высокоско-
ростных и гиперзвуковых ракет и заканчивая 
беспилотниками, в том числе FPV-дронами. 
И, в отличие от Украины, которой Китай пере-
крыл поставки коммерческих беспилотников, 

Россия свободно себя чувствует и не испы-
тывает сложностей.

— На днях Минобороны сообщило об 
успешно пораженных складах с британ-
скими и французскими ракетами Storm 
Shadow и SCALP. Хорошо сработала наша 
разведка?

— Действительно, мы смогли развернуть 
серьезную сеть наших разведчиков на местах, 
которые выявляют объекты ВСУ. Сумели за-
вербовать высокопоставленных украинских 
офицеров, которые понимают, что дни киев-
ского режима сочтены, и хотят устроить свое 
будущее, поэтому сотрудничают с нами, выда-
вая основные позиции, склады и так далее.

Кроме того, добавилась и спутниковая 
разведка. С ее помощью наши беспилот-
ные разведчики могут залетать достаточно 
глубоко в тыл противника. Когда, например, 
мы уничтожали ударными дронами «Ланцет» 
самолеты МиГ-29 на аэродроме, который рас-
положен в 80 километрах от линии фронта, 
наш беспилотник находился над этой пло-
щадкой и мониторил попадания сверху. 

Высочайший же показатель всех видов 
нашей разведки — это уничтожение огром-
ного склада различных видов снарядов под 
Херсоном на прошлой неделе. Уничтоженные 
три тысячи тонн боеприпасов были стратеги-
ческим резервом, который предназначался 
для тактической группы «Херсон». Она, на-
помню, в том числе планировала (наверное, 
и продолжает) форсировать Днепр и создать 
новые плацдармы на левом берегу…

Действительно, промышленность Рос-
сии смогла мобилизоваться. Наш военно-
промышленный комплекс выдает продукции 

больше, чем все страны Запада вместе взятые, 
а не только Украина.

— Появилась новость о том, что НАТО 
перебросило на авиабазу Шяуляй в Литву 
пару самолетов дальнего радиолокаци-
онного обнаружения и наведения AWACS. 
Якобы это позволит обнулить превосход-
ство ВКС России над украинской ПВО.

— Тезис о том, что эти летающие радары 
нивелируют наше превосходство над ПВО 
противника, не соответствует действительно-
сти. Это стандартная программа воздушного 
патрулирования вдоль границ НАТО, кото-
рая включает в себя несколько компонентов 
— дальние радиолокационные самолеты-
разведчики и самолеты-перехватчики. Пере-
броска «Аваксов» вообще никак не связана 
с событиями на Украине — это попытка ни-
велировать наши растущие возможности в 
российско-белорусской группировке. Они 
пытаются понять, как мы планируем дей-
ствовать, как и откуда собираемся наносить 
удары, в том числе по Киеву. Вот и все. 

Систему ПВО Украины этот шаг никоим 
образом не улучшит. Наши средства, наши 
способы нанесения ударов каждый раз меня-
ются. Попытки создать какую-то «карту дей-
ствий» и выставить на направлениях движения 
наших ударных дронов в новом исполнении 
их мобильные группы ПВО не увенчаются 
успехом. Потому что мы часто заходим на 
территорию противника там, где отсутствует 
ПВО, и наносим удар уже из глубины, факти-
чески с тыла. Можем маневрировать, обходя 
зоны ПВО, и действовать практически над 
всей территорией Украины.

Дарья ФЕДОТОВА. 

Пока ряды ВСУ пополняют 
лишь мужчины под 40 лет.

ЛЕНД-ЛИЗ БЕЗ «ПЕРЕМОГИ»

«ЛАНЦЕТЫ» ОБКОЛОЛИ... 
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За сгоревшие американские 
боевые машины пехоты 
«Брэдли» Украина платить 
не будет. Халява, сэр!СО
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СЕГО ДНЯ
Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР СВЯЗИ

ФАУНАФОТОФАКТ

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО 
ПОДДЕРЖАЛА ДРУЖБУ РОССИИ 
И ЛАТИНСКОЙ АМЕРИКИ

ОДНОНОГОМУ ЖУРАВЛЮ 
СДЕЛАЮТ ПРОТЕЗ

Латинская Америка станет одним из 
центров обновленного мира. Об этом 
заявила Валентина Матвиенко на пленарном 
заседании первой в истории конференции 
«Россия—Латинская Америка» в понедельник, 
2 октября. На мероприятие, которое прошло в 
Москве с 29 сентября по 2 октября, съехались 
более трехсот парламентариев и экспертов 
из Аргентины, Боливии, Мексики, Никара-
гуа, Эквадора и других латиноамериканских 
государств. В первый день работы форума 
перед делегатами выступил Владимир Путин. 
Он раскритиковал кредитные схемы Запада и 
призвал изменить правила игры на финансо-
вых рынках, которые задают страны «золотого 
миллиарда». Спикер Совфеда подчеркнула, 
что западной гегемонии приходит конец. 
По ее мнению, отношения России и стран 
Латинской Америки укладываются в форму-
лу южноамериканской пословицы: «Дом на 
хорошем фундаменте не боится ветра». Уже 
на первой конференции стороны подписали 
важные документы. Так, между Госдумой 
и парламентом Никарагуа будет создана 
комиссия по сотрудничеству. Вячеслав Во-
лодин подписал соглашение о присоединении 
нижней палаты к Центральноамериканско-
му парламенту в качестве наблюдателя. 
Российско-латиноамериканские форумы 
станут проходить ежегодно.

Ветеринары Благовещенска хотят облег-
чить жизнь раненому даурскому журавлю 
по имени Журавушка, сделав ему про-
тез ноги. В июне птица налетела на линию 
электропередачи. Врачи ампутировали ей 
часть крыла и конечность. Летать Журавушка 
больше не сможет, но протез облегчит живот-
ному жизнь. Искусственную ногу моделируют 
на 3D-принтере. После распечатки предвари-
тельного варианта для Журавушки сделают 
оригинальный протез. Как рассказала директор 
центра реабилитации для бездомных животных 
Светлана Садова, которая выхаживала ране-
ную птицу, журавли могут стоять и на одной 
ноге, но для нормальной ходьбы требуется 
опора. Правда, и с искусственной конечностью 
Журавушке будет тяжело, поэтому время от 
времени ее будут снимать, чтобы птица могла 
отдохнуть. В России делали только один подоб-
ный протез — для попавшего под автомобиль 
сокола-пустельги, которому тоже пришлось 
ампутировать ногу и часть крыла.

Листая ленту новостей в социальной сети, 
43-летняя американка Дженни Смит 
увидела портрет женщины, поразитель-
но похожей на нее. Помимо чисто внеш-
него подобия у натурщицы были той 
же формы губы, глаза серо-зеленого 
цвета, рыжие кудри и высокий лоб. 
Ошеломленная Дженни твердо решила 
найти владельца картины и выкупить у 
него портрет, пишет Daily Mirror. Поиски 
заняли полтора месяца и увенчались 
успехом. Внучка художника попросила 
за произведение символическую сумму 
— десять долларов. Она рассказала, что 
ее дедушка был летчиком во время Вто-
рой мировой войны, а портрет рисовал в 
студенческие годы, обучаясь живописи.

КАДРЫ

НИКОЛАЙ РЫЖКОВ СДАЛ МАНДАТ СЕНАТОРА

Бывший премьер-
министр СССР досрочно 
сложил полномочия 
члена Совета Федерации. 

94-летний Николай Рыжков 
был старейшим сенатором 
и последним корифеем 
Политбюро ЦК КПСС в 
государственных структурах 
современной России. Он 
сдал мандат 25 сентября. 
В верхней палате Рыжков 
представлял Белгородскую 
область. Пост сенатора 
он занимал с 2003 года. 
Николай Рыжков родился 28 
сентября 1929 года в селе 
Дылеевка Донецкой области 
(ныне ДНР) в семье шахтера. 

В 1985 году он был назначен 
на должность председателя 
Совета Министров СССР и 
сложил полномочия после 
инфаркта в 1991 году. В том 
же году политик баллотиро-
вался в президенты РСФСР 
от партии КПСС. В 1995 и 
1999 годах Рыжков изби-
рался депутатом Госдумы 
от Белгородского избира-
тельного округа, а в 2003 
году перешел на работу в 
верхнюю палату российско-
го парламента.

ХОББИ

КОЛЛЕКЦИОНЕР СОБРАЛ ПАРК АВТОМОБИЛЕЙ ИЗ КУЛЬТОВЫХ ФИЛЬМОВ
Парижский коллекционер 
Франк Галиг предлагает 
посетителям организо-
ванного им музея про-
катиться на необычных 
автомобилях. Машины 
либо принимали участие 
в съемках фильмов, либо 
скопированы с оригиналов 
один в один. В коллекции 
из 43 винтажных транспорт-
ных средств «ДеЛореан» 
из «Назад в будущее», два 
Бэтмобиля, Ford Gran Torino 
из сериала «Старски и Хатч», 
Ferrari 398 GTS «Magnum PI». 
Галигу принадлежит дюжина 
машин из сериала «Фор-
саж», восемь из которых — 
оригинальные.

Максимальные цены за-
фиксированы на Рублев-
ке, где цена коттеджей 
с участками стартует 
с полутора миллионов 
долларов и достигает ста 
миллионов. Коттеджный 
поселок «Сады Майендорф» в 
Барвихе, основанный в 2001 
году, — самый дорогой в Ев-
ропе. Он находится в много-
вековом сосновом бору, 
около резиденции президен-
та, и состоит из 360 домов. 
Размеры особняков состав-

ляют до четырех тысяч ква-
дратных метров, а земельные 
владения простираются на 
гектары. На Новой Риге дома 
подешевле: от полумиллиона 
до 25 миллионов долларов, 
на Сколковском шоссе — от 
полутора до 25 миллионов, 
на Минском шоссе — от 225 
тысяч до 25 миллионов дол-
ларов. Самую «доступную» 
элитную недвижимость мож-
но купить на Киевском шоссе 
— от 400 тысяч до 7 миллио-
нов долларов. Интересно, 

что в самых дорогих поселках 
Подмосковья наблюдает-
ся дефицит предложения, 
комментирует директор 
управления элитной недви-
жимости компании «Метриум 
Премиум» Анна Раджабова: 
«Несмотря на колоссальную 
стоимость, дома с участками 
на Рублевке пользуются вы-
соким спросом. Земли под 
застройку здесь практически 
не осталось, коттеджи на 
продажу выставляют только 
физические лица».

$100 млн
ЦИФРА

стоят самые дорогие дома 
в Подмосковье

Необычный гриб, напоми-
нающий мамонтенка, наш-

ли любители «тихой охоты» под Пермью. 
Сначала женщина-грибник даже не по-
няла, какое чудо природы ей встрети-
лось. И только срезав добычу, обнару-
жила сходство с вымершим животным. 
Пользователи социальной сети, где раз-
мещена фотография, отнеслись к на-
ходке неоднозначно. Одни подписчики 
считают, что употреблять в пищу такой 
гриб небезопасно. Другие полагают, что 
его нужно сохранить, поскольку, воз-
можно, в нем поселилась душа настоя-
щего мамонтенка, проживавшего на 
этой территории сотни тысяч лет назад. 
Как бы то ни было, само фото всем очень 
понравилось.
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ЖИЛЕЦ ПЛАТИТ 
ДВАЖДЫ
Юрист рассказал, когда 
надо быть начеку, получив 
необычную платежку
Самоуправство управляющих 
компаний — это страшный сон, 
пожалуй, каждого второго соб-
ственника жилья. В Подмосковье 
резко участились жалобы на то, 
что в платежках по оплате ЖКУ УК 
начали использовать одну и ту же 
уловку: они дублируют в платежках 
одну услугу, называя ее разными 
словами. Например, вывоз мусора 
может быть зашифрован также в 
графе утилизация отходов, плано-
вый ремонт может также скрывать-
ся под словосочетанием «текущий 
ремонт».

— Иногда платежный документ — 
это отдельный гимн изобретательности 
коммунальщикам, и расшифровывать его 
нужно как китайскую грамоту, — говорит 
юрист Алла Алферова. Не всегда простой 
обыватель поймет подвох. И если уж у вас 
закралось подозрение, идите к опытному 
юристу, который поможет вам разобраться, 
«дурят нашего брата» или нет. 

«МК» узнал у экспертов, почему это 
происходит и когда нужно держать ухо 
востро.

Один из популярных способов обмана 
со стороны УК — увеличение ставки на 
ремонт и содержание жилья. Аргументов 
может быть масса: ежегодное плановое 
повышение тарифов на коммунальные 
услуги, рост инфляции (который, кстати, 
не имеет никакой привязки к ставке на 
содержание жилья), решение общего со-
брания собственников (на самом деле тут 
надо искать сфальсифицированный про-
токол общего собрания собственников), 
увеличение «муниципального тарифа» на 
содержание жилья, появление ни с того 
ни с сего новых видов услуг и так далее. 
Только это все туфта. Согласно ЖК РФ, 
размер платы за содержание жилого по-
мещения в многоквартирном доме опреде-
ляется собственниками на общем собра-
нии с учетом предложений управляющей 
организации.

Только собственники помещений в 
МКД обладают правом утверждения раз-
мера платы за содержание жилых по-
мещений. Вы должны просто знать это, 
как «Отче наш». Чем еще грешат УК? 
Большинство управляющих компаний 
пользуются услугами так называемых 
расчетно-кассовых центров. Что же это 
за организации, для чего созданы и в чем 
смысл их существования? 

Все очень просто. Зачастую эти самые 
РКЦ являются карманными, то есть при-
надлежат тем же лицам, что и УК. Между 
УК и РКЦ заключается агентский договор, 
согласно которому РКЦ печатает и направ-
ляет платежные документы собственникам, 
ведет лицевые счета собственников, полу-
чает от них плату за ЖКУ и аккумулирует эти 
деньги на своих расчетных счетах. Далее, 
в случае необходимости, УК направляет в 
РКЦ письмо-распоряжение о перечислении 
этих самых денег конечным получателям 
(ресурсоснабжающим организациям, под-
рядчикам и т.д.), а за свои услуги РКЦ по-
лучает от УК комиссию.

В чем же здесь подвох? Во-первых, все 
финансовые операции становятся непро-
зрачными. Во-вторых, в случае если у УК 
образуется задолженность, то получить 
с нее деньги становится практически не-
возможным, так как на счетах УК денег нет, 
все деньги в РКЦ, который должником не 
является и наложить арест на эти денеж-
ные средства нельзя. Вот и получается, 
что, имея задолженность, УК продолжает 
свободно распоряжаться деньгами, не 
испытывая при этом никаких трудностей. 

— Зайдите на сайт арбитражного суда 
и проверьте, имеются ли у вашей УК долги 
за коммунальные ресурсы (свет, вода, теп-
ло), — говорит адвокат Максим Денисов. — 
Откройте решение и прочитайте. Если в ре-
шении будет указано, что, например, вашей 
УК начислено за сентябрь 500 000 рублей и 
ничего не оплачено, а вы ЖКУ оплачивали, 
то это чистой воды воровство.

Как же управляющей компании уда-
лась эта махинация? Согласно закону, УК, 
собирая денежные средства за коммуналь-
ные ресурсы, должна их в полном объеме 
перечислять в ресурсоснабжающие орга-
низации не позднее следующего дня по-
сле поступления денег. Себе же УК может 
оставлять только плату за содержание и 
ремонт жилья. Соответственно, если у УК 
имеется задолженность за коммунальные 
ресурсы, а население платит — это при-
знак воровства.

— В Сети полно ресурсов, на которых 
можно посмотреть информацию о практи-
чески любой организации, ну и сайт ФНС 
в помощь, конечно, — делится лайфха-
ком Максим Денисов. — Зайдите и про-
верьте, насколько часто УК меняет своего 
директора. Если директор УК меняется 
со странной периодичностью, то, скорее 
всего, это означает, что ваша УК пытает-
ся размыть свою ответственность. Это 
дает повод насторожиться. Кроме того, 
обратите внимание на собственников УК, 
что это за личности. Какие отзывы о них 
в соцсетях.

Как бороться с воровством управляю-
щих компаний?

1. Вы как собственники недвижимости 
можете в любой момент отказаться от услуг 
любой УК. Помните, равнодушие жильцов 
по этому поводу дает УК карт-бланш на 
любой беспредел.

2. Создайте товарищество собствен-
ников недвижимости, выберите председа-
телем доверенное лицо из числа жильцов 
дома, выберите порядочных граждан в 
правление ТСН из числа жильцов, для кон-
троля за деятельностью председателя.

3. Перейдите на прямые договоры с 
ресурсоснабжающими организациями — 
вы будете платить им без посредников и ис-
ключите факты воровства из этих денег.

4. Доверьте управление спецсчетом 
на капремонт своему ТСН, так как это по-
зволит быстрее и эффективнее провести 
капремонт в доме. И решения о капремонте 
будут принимать именно жители.

Светлана РЕПИНА.

ПОЛГОДА АРЕСТА 
ЗА ЗАТЯЖКУ
Депутаты предложили сажать 
родителей, позволяющих 
своим детям курить
Полгода ареста или 200 тысяч рублей 
уголовного штрафа — такие наказа-
ния предложили депутаты Госдумы 
ввести для нерадивых родителей, 
которые покупают своим детям си-
гареты и вейпы. Думцы уверены: ад-
министративных санкций для тех, кто 
приучает молодое поколение курить, 
недостаточно. Правда, инициатива с 
порога споткнулась об отрицатель-
ный отзыв кабмина.

Сейчас за вовлечение несовершеннолет-
них в курение штрафуют. Но санкции, прямо 
скажем, щадящие. Для родителей — адми-
нистративный штраф от 5 до 7 тысяч рублей. 
Для всех остальных и того меньше — от 2 до 
5 тысяч. Более сурового вида ответствен-
ности нет.

Теперь есть все шансы, что она появится. 
14 депутатов из четырех думских фракций 
(все, кроме ЛДПР) внесли в Госдуму поправки 
в Уголовный кодекс. В них речь идет о куда 
более суровых санкциях для тех, кого адми-
нистративный штраф ничему не научил. 

Что важно — проект поправок предусма-
тривает уголовную ответственность только 
для совершеннолетних. Еще один нюанс — 
административная преюдиция. Уголовное 
дело за вовлечение несовершеннолетних в 
потребление табака и вейпов будет возбуж-
дено только в том случае, если ранее подо-
зреваемый уже дважды за год привлекался 
за такие же действия к административной 
ответственности. 

Проект поправок разбит на две части. 

Первая содержит наказания для продавцов, 
приятелей или случайных прохожих. Их дум-
цы предлагают наказывать штрафом до ста 
тысяч рублей, обязательными работами до 
240 часов, исправительными работами до 
года или арестом до трех месяцев.

Для родителей, педагогов и воспита-
телей санкции строже: штраф до 200 тысяч 
рублей, обязательные работы до 360 часов, 
исправительные работы до двух лет, ограни-
чение свободы на такой же срок или полгода 
под арестом. 

В пояснительной записке к законопроекту 
авторы напоминают, что вообще следует по-
нимать под вовлечением в процесс курения. 
Это продажа или передача табачных изделий, 
а также предложение пойти перекурить и 
даже требование «затянуться». 

Думцы объясняют, зачем повышать санк-
ции до уголовно-правового уровня. По их 
убеждению, административные штрафы не 
работают. 

Соавтор поправок, депутат от «Единой 
России» Султан Хамзаев пояснил «МК», что 
нынешние штрафы никого не пугают. По сло-
вам парламентария, особенно странно иногда 
ведут себя родители:

— Случается так, что родитель сам идет и 
покупает ребенку электронную сигарету, счи-
тая, что это не так вредно, как классический 

табак. За такое надо отвечать, — заявил 
парламентарий.

Хамзаев уверен, что проще всего при-
влечь взрослых к ответственности, если 
ребенок дымит прямо при них. Но бывают 
случаи и похуже.

— Есть и другой вариант: учитель в школе 
отбирает у ребенка вейп, а потом мать при-
ходит в школу и требует его вернуть, потому 
что эта «игрушка» стоит две-три тысячи ру-
блей, — сказал депутат.

Законопроект уже получил отрицатель-
ный отзыв правительства. Кабмин расценил 
инициативу излишней и напомнил, что в 
апреле этого года в КоАП и так были вне-
сены поправки, ужесточающие штрафы за 
вовлечение детей в курение. Например, для 
родителей штраф стал не три тысячи рублей, а 
семь. Более того, в отзыве за подписью вице-
премьера Дмитрия Григоренко есть напоми-
нание думцам о позиции Конституционного 
суда. Он в свое время указал, что уголовная 
ответственность — это крайняя мера. Вводить 
ее можно, если ничего больше не помогает. 
Но авторы законопроекта в пояснительной 
записке даже не потрудились привести ста-
тистические данные в подтверждение неэф-
фективности нынешних санкций, говорится в 
заключении кабмина.

Татьяна АНТОНОВА.
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Уголовное дело против Героя Рос-
сии, кавалера трех орденов Му-
жества Ирека Магасумова, обви-
няемого в убийстве жительницы 

Луганска в августе, может быть взято на особый 
контроль. Об этом рассказал «МК» депутат 
Госдумы Александр Хинштейн. Парламентарий 
подчеркнул, что он уже направил обращение к 
главному военному прокурору и руководителю 
Главного военного следственного 
управления. 

По словам Хинштейна, в деле Магасумова 
масса несостыковок, которые дают основа-
ния для сомнений в причастности военного к 
преступлению. 

Напомним, подполковник Ирек Магасумов, 
участвующий в СВО с 24 февраля 2022 года, 
обвиняется в убийстве девушки в Луганске 11 
августа. По версии следствия, военнослужащий 
случайно смертельно ранил местную житель-
ницу из пистолета. Магасумов был задержан 

и помещен в СИЗО. Вскоре после этого в деле 
появилась явка с повинной его сослуживца, 
старшего лейтенанта Павла Яськевича. 

Александр Хинштейн рассказал подроб-
ности событий. По его словам, трое военнос-
лужащих, в том числе Магасумов и Яськевич, 
решили пойти в кафе. Вечером, когда заве-
дение уже закрывалось, они вышли на улицу 
и увидели девушек, с которыми решили про-
должить общение. Один из военных не захотел 
идти и остался возле кафе. Так что с дамами 
на улице остались только Ирек Магасумов и 
Павел Яськевич. 

— Магасумову на мобильный позвонил 
сослуживец, который остался возле кафе, и 
попросил подойти. Там завязался небольшой 
конфликт с группой мобилизованных. Мага-
сумов поспешил на помощь и вдруг услышал 
тот самый роковой выстрел, — рассказал 
Хинштейн.

Депутат добавил, что подтвердить или 

опровергнуть алиби подполковника мож-
но очень просто — по биллингу сотового 
оператора. 

Версию о непричастности Героя России к 
убийству подтверждает и поведение Павла Ясь-
кевича. После трагедии лейтенант испугался. 
Вернувшись в расположение своей части, он 
спрятал пистолет под матрас и сбрил бороду, 
чтобы его не опознали возможные свидете-
ли. Но уже на следующий день сам пришел к 
следователям, отдал пистолет и написал явку 
с повинной. 

Адвокат Магасумова Владимир Агапов 
рассказал «МК», что на месте трагедии опе-
ративники нашли две стреляные гильзы. Но и 
к ним вопросов не меньше.

— Сейчас назначена баллистическая экс-
пертиза, — рассказал защитник. — Следствие 
поставило только один вопрос: были ли произ-
ведены выстрелы патронами с этими гильзами 
из пистолета, принадлежащего Яськевичу, или 
нет.

Главный нюанс — найденные на месте 
убийства гильзы не имеют никакого отношения 
к самому преступлению, отмечает адвокат. 

— Девушка, которая впоследствии погиб-
ла, увидела у Яськевича под курткой пистолет и 
попросила, чтобы он разрешил ей пострелять. 
Он разрешил, они сделали два выстрела в сто-
рону лесополосы, — заявил защитник.

Однако следов убийственного выстрела 
сыщики так до сих пор и не нашли. Адвокат 
пояснил, что пуля прошла навылет (выстрел 
пришелся жертве в живот). Ни пуля, ни гильза не 
обнаружены. Более того, кто-то умудрился от-
мыть главные вещдоки — одежду погибшей.

— Топ и шорты девушки оказались высти-
раны и вымочены в формалине. То есть никаких 
следов на них вообще не осталось, — рассказал 
Агапов и добавил, что защите неизвестно, кто 
смыл следы преступления с одежды.

Кроме того, адвокат раскрыл важные дета-
ли потасовки возле кафе. По его словам, кроме 
троих мобилизованных в конфликте принимали 
участие двое мужчин странного вида. 

— У одного из них был характерный чуб 
и усы, а у второго на ноге перебитая татуи-
ровка со славянскими символами, — пояснил 
защитник.

Татьяна АНТОНОВА.

Российские ученые 
усомнились в значимости 
достижения новоиспеченных 
нобелевских лауреатов
Разработчики популярных на Западе 
в период COVID-19 мРНК-вакцин ста-
ли лауреатами Нобелевской премии 
по физиологии и медицине в 2023 
году. Это представители Пенсиль-
ванского университета США Каталин 
Карико и Дрю Вайсман. Опрошенные 
нами российские ученые высказа-
ли сомнение в значимости этого 
открытия.

Всем нам известно, что вакцина — это 
безвредная форма бактерий или вирусов, 
которые при введении в организм должны ак-
тивировать иммунную систему естественным 
путем. При ее введении иммунная система 
атакует вирусы из вакцины, как это проис-
ходило бы с настоящими, в результате чего 
в крови против них появляются антитела. Как 
только инфекция попадет в организм повтор-
но, эти антитела тут же бросятся в бой.

До последнего времени основой вак-
цин были сами возбудители — убитые или 
ослабленные вирусы или их белки. Но чтобы 
производить их в промышленных масштабах, 
нужны огромные производственные площа-
ди. Современные вирусологи пошли другим 
путем: решили сэкономить на производстве 
патогенов самым гениальным образом: сде-
лав реакторами для них... тела самих пациен-
тов. Так появились векторные вакцины. Гены 
возбудителя доставляют к клеткам человека 
посредством «транспортного» средства, на-
пример вектора на основе аденовируса. Век-
тор последовательно запускает в клетке сна-
чала образование матричной РНК вакцинного 

белка, а потом появляется и сам белок. Этот 
метод лег в основу российского «Спутника-V», 
где в результате этой сложной процедуры в 
клетках появлялся S-белок коронавируса. Он, 
по сути, и был самой вакциной.

К началу развития пандемии коронавиру-
са тип векторных вакцин был известен ученым 
более 10 лет. Каталин Карико и Дрю Вайсман 
предложили способ, при котором не требо-
валось использовать посредник-аденовирус 
— достаточно было лишь доставить к клеткам 
уже готовую матричную РНК (мРНК) в составе 
готовой вакцины. Заслугой этих ученых стало 
то, что они очень быстро смогли ввести новую, 
ни разу не применявшуюся ранее вакцину в 
клиническую практику.

Безусловно, созданные в кратчайшие 
сроки мРНК-вакцины Phazer и Moderna спасли 
много жизней в первую волну пандемии, от-
мечает заведующий кафедрой вирусологии 
МГУ им. Ломоносова, профессор, доктор 
биологических наук Ольга Карпова. Однако 
у нее почти сразу были выявлены побочные 
эффекты, которые выражались в виде раз-
вития миокардитов. Если в первые два года 
применения вакцин сообщалось, что мио-
кардиты развивались у 1–2 человек на 100 
тысяч, то сейчас появляются сообщения, что 
количество осложнений значительно воз-
росло. Они встречаются с большой частотой, 
даже у молодежи. 

Еще года два назад шли разговоры, что 
следовало бы разработать аналогичную 
мРНК-вакцину и в России. Сейчас не оче-
видно, что этот поход может быть основной 
панацеей при борьбе с ковидом.

— Примечательно, что сейчас никто не 
стремится поделиться последней статистикой 
по эффективности вакцин от коронавиру-
са, — отмечает микробиолог, академик РАН 
Виталий Зверев. — Они были эффективны 
против первого, уханьского типа вируса, но 

как только он стал меняться, эффективность 
вакцин упала. На самом деле меня смуща-
ет также тот факт, что и векторная, и мРНК-
вакцины запускают только синтез антител, 
но не формируют клеточную долгосрочную 
память к заболеванию. 

Виталий Зверев высказал свое отноше-
ние к выбору лауреатов премии:

— Я разочарован выбором Нобелевско-
го комитета. Создание вакцины от корона-
вируса — это не нобелевский уровень, не 
эпохальное достижение. По-моему, сегод-
няшний выбор лауреатов Нобелевской пре-
мии по физиологии и медицине был излишне 
политизирован.

Справка «МК». США стали одной из стран-
лидеров, где раньше, чем где-либо, были 
разработаны и внедрены в клиническую сеть 
РНК-вакцины Pfaizer и Moderna. По данным 
на 6–8 января 2021 года, только одной из 
них — вакциной Pfaizer — было привито около 
2 миллионов американцев. Для сравнения: 
российской вакциной «Спутник-V» к тому вре-
мени было провакцинировано только 350–400 
тысяч наших граждан.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Есть такой фактор экономического раз-
вития — неопределенность экономической 
ситуации. Неопределенность эта может быть 
низкой или высокой. Хотя название говорит 
само за себя, все-таки стоит пояснить, что 
речь идет об оценке того, насколько по-
нятной является ситуация с происходящим 
в экономике.

Когда пытаются определить, что влия-
ет на динамику экономического развития, 
допустим, конкретной страны, то по праву 
называют множество самых разных факто-
ров: экспорт, инвестиции, потребительский 
спрос, различные экономические институты 
(конкуренцию и прочее)… Это правильно, 
потому что экономика настолько много-
гранна, что на ее развитие влияет очень 
много факторов. А вот про неопределен-
ность экономической ситуации часто неза-
служенно забывают. Мол, раз неопределен-
ность — то чего ее брать в расчет… Между 
тем механизм влияния ее на экономическое 
поведение не стоит недооценивать. 

Возьмем бытовой уровень — то, что вол-
нует людей, к примеру, что будет с ценами. 
Это далеко не всегда понятно. Точнее, по-
нятно, конечно, что цены будут расти, но как 
быстро, на какие товары и услуги в первую 
очередь, как долго это может продолжать-
ся? Непонятно. Это пример неопределен-
ности экономической ситуации, с которой 
мы сталкиваемся постоянно. 

Волнует людей, безусловно, и то, что 
происходит с рублем. И как бы нам ни внуша-
ли, что курс рубля к доллару нас не должен 
беспокоить, потому что, мол, зарплаты и 
пенсии мы получаем в рублях, цены на то-
вары и услуги у нас тоже в рублях, мы уже 
давно поняли, что быть безразличными к 
курсу российского рубля никак не полу-
чается. И на это есть весомые причины. 
Пожалуй, самая главная из них состоит в 
том, что, какая бы дедолларизация ни про-
исходила, если валютный курс рубля падает, 
то это по-прежнему очень сильно влияет на 
инфляцию. И вот когда непонятно, что будет 
с курсом рубля — то ли он будет стабильным, 
то ли резко снизится, то ли не менее резко 
вырастет, — это влияет на наше потреби-
тельское поведение. Мы начинаем плохо 
понимать, что нам делать: покупать валюту 
или продавать ее, а может быть, вообще с 
ней не связываться?

У бизнеса, замечу, в условиях нарас-
тающей неопределенности экономической 
ситуации возникают те же самые проблемы. 
Пребывая в неопределенности относитель-
но того, что будет с курсом российского 
рубля, бизнес начинает сдерживать свою 
предпринимательскую активность. Это 
рациональное и вполне объяснимое пове-
дение: когда непонятно, что происходит, то 
инвестиции тормозятся. Возникает вполне 
объяснимое желание просто переждать 
такие времена без каких-либо резких дви-
жений. И какие тогда могут быть вопросы к 
бизнесу о том, почему он якобы не проявляет 
должной предпринимательской активно-
сти?! Нет вопросов…

Сегодня российская экономика отли-
чается очень высоким уровнем неопреде-
ленности экономической ситуации. Эта 
проблема стояла и раньше, но она не была 
столь значительной. Хорошее представ-
ление о ее масштабе дают результаты 
соответствующих обследований, кото-
рые на периодической основе проводит 
Росстат. Опрашиваются несколько тысяч 
руководителей предприятий, которые 
представляют средний и крупный бизнес. 
Их просят назвать факторы, а точнее, вы-
делить таковые из предложенного переч-
ня, которые, по их мнению, в наибольшей 
степени ограничивает рост производства. 
Предлагается следующий набор факторов: 
изношенность и отсутствие оборудования, 
высокий процент коммерческого кредита, 
неопределенность экономической ситуа-
ции, недостаток квалифицированных ра-
бочих, высокий уровень налогообложения, 
недостаток финансовых средств, конкури-
рующий импорт, недостаточный спрос на 
внешнем рынке и недостаточный спрос на 
внутреннем рынке. 

И как посмотришь на этот перечень 
факторов, так сразу вспомнишь о том, как 
часто приходилось слышать, что кредиты 
для бизнеса очень дорогие, и как-то даже не 
подумаешь, что не ставка по кредитам в пер-
вую очередь волнует предпринимателей. А 
волнуют их прежде всего неопределенность 
экономической ситуации и еще высокий 
уровень налогообложения. Все последние 
годы именно эти два фактора отмечались в 
качестве самых негативных, по результатам 
опросов Росстата. Высокие ставки по кре-
дитам представителями бизнеса тоже на-
зывались в качестве серьезного негативного 
фактора, но все-таки по значимости именно 
неопределенность экономической ситуации 
оказывается вне конкуренции.

Значимость фактора неопределенности 
экономической ситуации заметно выросла в 
2022 году. Оно и понятно: беспрецедентные 
санкции, падение курса рубля, кризисные 
явления в экономике... В показателях, по ре-
зультатам опросов Росстата, это выглядело 
так: если в январе 2022 года неопределен-
ность экономической ситуации в качестве 
значимого негативного фактора, влияюще-
го на деловую активность, называли 47% 

респондентов в обрабатывающих отраслях 
и 35% из отраслей добычи полезных ис-
копаемых, то уже в апреле 2022 года таковых 
стало 61% и 40% соответственно. Сегодня 
эти показатели немного меньше, но все 
равно они остаются на высоком уровне. 
Особенно если сравнить с тем, что в 2004 
году, к примеру, неопределенность эконо-
мической ситуации в качестве значимого 
негативного фактора называли всего лишь 
20% опрашиваемых Росстатом руководи-
телей бизнеса (тогда еще не делали в этих 
опросах разграничения на обрабатывающие 
и добывающие отрасли). 

Почему же произошел этот скачок в не-
определенности экономической ситуации? 
Да, есть очевидные вещи: санкции, кризис, 
падение курса рубля… Но не только поэтому. 
Неопределенность резко выросла еще и 
потому, что после значительного наращива-
ния санкционного давления на российскую 
экономику одной из мер противодействия 
этому стал отказ российских ведомств от 
публикации важной статистической эконо-
мической информации. Многие ведомства 
пошли на этот шаг: Банк России, Федераль-
ная налоговая службы, Федеральная тамо-
женная служба, Министерство финансов 
России и другие. 

Так, Банк России приостановил еже-
недельную публикацию данных об общем 
объеме международных резервов, пере-
стал публиковать структуру международных 
резервов, начал предоставлять данные о 
входящих финансовых потоках ежемесячно, 
а не еженедельно. Также он приостановил 
ежемесячную публикацию информации о 
внешней торговле товарами по методологии 
платежного баланса, разрешил российским 
банкам не раскрывать данные из основных 
форм отчетности по российским стандартам 
бухгалтерского учета, предоставил всем 
финансовым организациям право не со-
общать информацию о контролирующих 
лицах… 

Такое массовое, фронтальное закрытие 
статистической экономической информации 
было тогда, весной 2022 года, по-видимому, 
оправданным с геополитической точки зре-
ния. Но достаточно скоро стало понятно, что 
у этого процесса есть и издержки. Которые 
как раз и состояли в том, что стало еще 
более непонятным происходящее в эконо-
мике, информации-то стало значительно 
меньше.

Причем не надо думать, что нет никаких 
проблем с закрытием информации, так как 
она ведь никуда не пропала, а ответствен-
ные министерства и ведомства как имели ее 
до февраля 2022 года, так ею по-прежнему и 
располагают. В общем, те, кто должен знать, 
знают. Так-то это так, но ведь должны знать 
о происходящем в экономике не только те, 
кто ею управляет, но еще и те, кто делает 
эту самую экономику — бизнес, наемные 
работники, мы с вами. 

Достаточно скоро (что можно отметить с 
удовлетворением!) отдельные министерства 
и ведомства поняли, что нужны послабле-
ния в плане запретов на публикацию ста-
тистической экономической информации. 
Банк России, к примеру, спустя некоторое 
время возобновил еженедельную публика-
цию данных об общем объеме резервов. А 
весной 2023 года Федеральная таможенная 
служба вновь стала публиковать данные о 
внешнеторговой деятельности по основным 
товарам на помесячной основе. Так что идет 
и обратный процесс по раскрытию инфор-
мации, но, увы, не столь активно.

Так как санкции не ослабевают, а только 
усиливаются, то по-прежнему необходимо 
учитывать риски при раскрытии информа-
ции, но надо обязательно учитывать и не-
гативные издержки от того, что информация 
не публикуется.

Признаюсь, для человека, который 
пытается профессионально оценивать 
происходящее в экономике, отсутствие 
важной статистической информации яв-
ляется серьезной помехой для того, чтобы 
обоснованно судить о происходящем в ней. 
Но я как-то все время полагал, что внешняя 
экономическая аналитика бывает полезной 
для всех, кому интересно происходящее в 
стране. Благодаря ей неопределенность 
экономической ситуации могла бы стать 
хоть чуточку, но меньше.

Неопределенность нельзя недооцени-
вать. Многие видные экономисты высказы-
вались на эту тему: Фрэнк Найт, Николай 
Кондратьев, Насим Талеб. Умные люди, 
правильные оценки… И хотя американец 
Найт и наш Кондратьев говорили об этом 
достаточно давно, около века назад, не 
перестаешь удивляться, сколь актуальной 
эта проблема является и сегодня. Возможно, 
что в этом нет ничего удивительного. Зна-
чимость ряда факторов, которые влияют на 
состояние неопределенности в экономике, 
возрастает: геополитика, климатические 
изменения… «Непоняток» в такой эконо-
мике объективно становится больше. И как 
минимум необходимо самим не усугублять 
проблему экономической неопределенно-
сти. Открытой экономической информации 
должно быть больше. Бизнес и население 
за это только спасибо скажут. А если и не 
скажут вслух, то своим экономическим по-
ведением продемонстрируют правильность 
курса на открытость информации.

ИГРА В «НЕПОНЯТКИ»
Нельзя недооценивать фактор неопределенности 

в развитии экономики
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Реформа, начатая в 2018 году, 
подразумевает постепенное 
увеличение пенсионного воз-
раста мужчинам и женщинам 

— соответственно до 65 и 60 лет. Причиной 
такого решения правительства послужили два 
фактора: снижение рождаемости в стране и 
увеличение продолжительности жизни.

Кстати, по данным Росстата, продол-
жительность жизни россиян в 2022 году по 
сравнению с 2021-м выросла на рекордные 2,4 
года. Однако следует иметь в виду, что в 2021 
году срок жизни наших сограждан сократился 
на 1,5 года, а в 2020-м — на 1,8 года.

Тем не менее авторы пенсионной рефор-
мы будто в воду глядели и знали, что именно 
в нынешний период стране особенно остро 
понадобятся рабочие руки. Как считают ана-
литики РАНХиГС, повышение пенсионного 
возраста добавило рынку труда 1,7 миллиона 
человек. Кадровый дефицит, как амбразуру, 
своей грудью закрыли наши пожилые граж-
дане. При этом уровень безработицы среди 
этой категории в минувшем году был ниже, 
чем в 2018-м.

Понятно, что если бы не повышение пен-
сионного возраста, страна бы столкнулась 
с еще большим дефицитом рабочей силы, 
и тогда никакие гастарбайтеры нас бы не 
спасли. Ведь за период 2018–2023 годы чис-
ленность пенсионеров по старости снизи-
лась на 2,5 миллиона человек и составила 
34,2 миллиона. Это минимум за последнее 
десятилетие. Снизился и показатель коэф-
фициента демографической нагрузки (число 
пенсионеров к числу работающих) — 47,9%. 
В общем, согласно исследованиям РАНХиГС, 
с какой стороны ни посмотри на пенсионную 
реформу — везде прямая выгода для эконо-
мики державы.

Но есть и обратная сторона медали. Мно-
гие эксперты и сегодня, спустя 5 лет после 
начала реформы, утверждают, что страна от 
увеличения пенсионного возраста не полу-
чила ожидаемого экономического эффекта 
— в том числе и на рынке труда. Вот если бы 

государство не отказалось от индексации пен-
сий работающим (она, напомним, заморожена 
с 2016 года), то на этом рынке сегодня было 
бы дополнительно не 1,7 миллиона человек, 
а гораздо больше. Выходит, государство не 
столько заинтересовано в трудовых кадрах, 
сколько в экономии на выплатах, точнее, на 
невыплатах пенсий?

Доцент РЭУ им. Плеханова Людмила 
Иванова-Швец темой повышения пенсион-
ного возраста занимается еще с 2004 года, 
некоторые ее аспиранты защитили кандидат-
ские диссертации. Вывод неутешительный: 
возраст выхода на пенсию должен увеличить-
ся. В странах Евросоюза он давно повышен. К 
лучшему изменились условия труда в России, 
сократилась численность вредных произ-
водств... Все это, в совокупности с возросшей 
продолжительностью жизни и сложной де-
мографической ситуацией в стране, другого 
выбора не оставляет.

— Рынок труда пополнился 1,7 миллиона 
человек — в нынешних условиях это просто 
подарок для экономики, — считает она.

— Но не для пожилых людей...
— Кто-то считает, что от этого выиграло 

прежде всего государство. Но мне кажется, 
что это подарок для всех нас. Если бы не 
было этих 1,7 миллиона человек — как бы 
решался вопрос? Привлечением мигрантов, 
переработкой... Можно считать, что косвенный 
выигрыш получили все. 2023 год — «пустой» 
по выходу на пенсию. За этот период мы до-
бились максимального прироста трудоспо-
собных пожилых людей — 700 тысяч человек. 
Если бы не было такой численности, то де-
фицит Социального (бывшего Пенсионного) 
фонда вырос бы еще больше. И не было бы 
возможности проиндексировать страховые 
пенсии по старости в том объеме, на которую 
она будет увеличена в 2024 году — в среднем 
на 1,5–1,6 тысячи рублей. С экономической 
точки зрения плюсов много. 

— Тогда почему некоторые эксперты 
говорят, что увеличение пенсионного воз-
раста не оправдало ожидания властей? 
Каковы были эти ожидания?

— Надеялись на большие возможности 
пополнения Пенсионного фонда. Но в этом 
плане есть два пути. Экстенсивный — за счет 
увеличения численности работающих. И ин-
тенсивный — благодаря росту зарплат и от-
числений. Мы пошли по первому пути. 

— Но если бы с работающих не сняли 
индексацию, то количество пенсионеров 
на трудовой вахте было бы не 1,7 миллио-
на человек, а значительно больше... 

— Это так. Если бы оставили индексацию, 
официальный уровень занятости пенсионеров 
был бы гораздо выше. Ведь многие ушли в 
тень, чтобы не терять индексацию. Это в том 
числе минус отчислениям в бюджет.

— Надеяться, что нам вернут прежний 
пенсионный возраст, можно? 

— Однозначно нет. Но уверена: его и не 
увеличат в ближайшие 15–20 лет. 

Владимир ЧУПРИН.

Ипотечный бум в России, похоже, 
завершен. С 1 октября ЦБ ввел для 
наиболее рискованных жилищных 
кредитов макропруденциальные над-
бавки, которые фактически являют-
ся запретительными для большого 
количества потенциальных заемщи-
ков. Кто больше всего пострадает от 
нововведений и куда дальше пойдут 
ипотечные ставки — выяснил «МК».

Банк России видит признаки перегрева 
на рынке ипотеки: она растет очень высокими 
темпами, а качество кредитов снижается. Об 
этом на банковском форуме в Сочи заявила 
его глава Эльвира Набиуллина. По ее мнению, 
для россиян важна не доступность ипотеки, 
а доступность жилья. «Нас также беспокоит 
отрыв цен жилья первичного рынка от вто-
ричного рынка, он, к сожалению, сохраня-
ется», — отметила глава ЦБ. Ранее в Банке 
России обратили внимание на увеличение 
в РФ доли заемщиков, которые тратят на 
обслуживание ипотечных кредитов более 
половины своих доходов. 

По оценке аналитика Frank RG Ольги Фи-
липповой, в августе 2023 года зафиксирован 
абсолютный рекорд по выдаче ипотечных 
кредитов — 860 млрд руб., из которых 58% 
пришлось на льготную ипотеку. «В сентя-
бре, по предварительной оценке, выдачи за 
месяц превысят 1 трлн руб. Это очередная 

рекордная цифра, подобный объем выдач 
рынок ипотеки демонстрировал, например, 
за весь 2012 год, — отметила Филиппова. — В 
условиях роста ставок по рыночным про-
граммам люди брали ипотеку, пытаясь успеть 
оформить ее по старым ставкам или по льгот-
ным государственным программам, опасаясь 
за их доступность в будущем. Можно сказать, 
что страх стал драйвером роста».

Чтобы «остудить» ипотечный рынок, ре-
гулятор с 1 октября 2023 года повысил над-
бавки к коэффициентам риска по жилищным 
кредитам. Больше всего надбавки вырастут 
по займам с низким первоначальным взно-
сом и для закредитованных заемщиков при 
покупке недвижимости по договору долевого 
участия. Как отметила «МК» аналитик АЦ 
Банки.ру Инна Солдатенкова, фактически 
с октября ипотека станет недоступной или 
существенно подорожает для заемщиков с 
низким первоначальным взносом (до 20%) 
и с высоким показателем долговой нагрузки 
(более 80%). По кредитам на новостройки 
ограничения, с ее слов, затронут заемщи-
ков с первоначальным взносом до 30% и 
показателем долговой нагрузки более 70%. 
По кредитам на готовое жилье — клиентов с 
первоначальным взносом до 20% и показа-
телем долговой нагрузки более 50%.

Как отметила главный аналитик Со-
вкомбанка Наталья Ващелюк, максимальные 

надбавки будут установлены для кредитов 
на первичном рынке с первоначальным 
взносом менее 10%, но они и раньше были 
мало распространены на рынке. Более зна-
чимым, вероятно, окажется ужесточение 
регулирования для ипотечных кредитов с 
первоначальным взносом от 15 до 30%. На-
помним, в рамках госпрограмм первоначаль-
ный взнос в сентябре был повышен с 15 до 
20%, поэтому обсуждение коэффициентов 
риска в этом сегменте уже неактуально. В 
сегменте с первоначальным взносом от 20 
до 30% коэффициенты риска вырастут для 
заемщиков с долговой нагрузкой выше 50%, 
что уже может серьезно повлиять на ипотеч-
ное кредитование. «Банки, вероятно, будут 
стремиться привлечь клиентов, которых не 
затронуло повышение коэффициентов ри-
сков (с первоначальным взносом более 30% 
и долговой нагрузкой менее 70%). Покупа-
тели, скорее всего, будут вынуждены или 
откладывать покупку, или выбирать более 
дешевые объекты недвижимости», — до-
бавила Ващелюк.

Новый пакет ограничений на коммер-
ческую ипотеку совпал с «пробуксовкой» 
льготной ипотеки. Некоторые госпрограммы, 
как например, сельская ипотека приоста-
новлены. В октябре закончатся лимиты по 
льготной ипотеке, хотя сама госпрограмма 
завершается 1 июля 2024 года. 

Как стало известно «МК», в конце про-
шлой неделе оператор льготных ипотечных 
программ распределил среди банков допол-
нительно выделенный лимит кредитования на 
сумму 1,9 трлн руб. Общий лимит по «Льгот-
ной ипотеке» со ставкой до 8% вырос с 4,5 
трлн до 5 трлн руб., по «Семейной ипотеке» со 
ставкой до 6% — с 3,1 трлн до 3,4 трлн руб., по 
«Дальневосточной ипотеке» под 2% — с 450 
млрд до 1,3 трлн руб., по ИТ-ипотеке (до 5%) 
— с 240 млрд до 500 млрд руб. Больше всего 
денег для выдачи льготных жилых займов по-
лучили крупнейшие игроки, но в программу 
впервые зашли и новые банки.

Как полагает Инна Солдатенкова, Пра-
вительство РФ, выделив дополнительные 
лимиты на обслуживание госпрограммы,  от-
кажется от ее пролонгации после 1 июля 2024 
года, перейдя к адресной государственной 
поддержке отрасли. В случае дальнейшего 
ужесточения денежно-кредитной полити-
ки и повышения ключевой ставки, вероят-
ность которого есть, возможно повышение 
максимальной процентной ставки по этой 
программе. 

Отметим, что ужесточения условий на 
получение ипотеки происходят на фоне роста 
ставок. После сентябрьского повышения 
ключевой ставки ЦБ ряд крупных игроков уже 
повысили и продолжают повышать ставки 
по рыночной ипотеке. В среднем размер 
повышения составляет до 1–1,5 процентных 
пункта. Соответственно, можно ожидать уве-
личения ставок оставшимися игроками. 

По прогнозу Солдатенковой, до середи-
ны октября возможен рост ставок на величину 
до 2 процентных пунктов: «В результате, при 
таком уровне ключевой ставки и учитывая 
переход ЦБ к политике «дорогих денег», 
средняя ставка по рыночной ипотеке для 
клиентов «с открытого рынка» может пре-
высить 17–18% годовых». 

Наталья Ващелюк ожидает, что в конце 
декабря Банк России повысит ключевую став-
ку до 14% и сохранит сигнал о возможности 
ее дальнейшего повышения. «Процентные 
ставки по рыночным ипотечным програм-
мам могут вырасти еще на 1–2 п.п. до конца 
года и приблизиться к 16%», — заключила 
аналитик.

Очевидно, что такие дорогие жилищные 
займы подавляющему большинству россиян 
не по карману. Покупать дорогие квартиры 
по дорогой же коммерческой ипотеке смогут 
только состоятельные люди. Но они в инве-
стиционных целях сегодня предпочитают 
брать «халявные» льготные жилищные кре-
диты. Которые вообще-то предназначены 
для бедных граждан, желающих улучшить 
свои жилищные условия. Таким образом, 
сегмент коммерческой ипотеки ждет резкое 
торможение.

Сергей АРТЕМОВ.

— Российский рынок акций оживил-
ся. Второй раз подряд торговая неделя 
закрывается в плюсе. Индекс Мосбиржи 
прибавил более 3%. Лучше рынка торгова-
лись привилегированные акции «Сургут-
нефтегаза», которые за неделю выросли 
более чем на 10%. Компания представила 
полугодовую отчетность о высокой чистой 
прибыли. Акции «Совкомфлота» выросли 
на 7% в один день после комментариев 
финансового директора компании по про-
гнозам по прибыли. Менеджмент заявил, 
что прибыль на акцию во втором полугодии 

текущего года будет примерно такой же, как 
за январь–июнь, то есть в районе 18 руб. на 
акцию. Это выше ожиданий консенсуса и 
предполагает двузначную дивидендную до-
ходность. «Софтлайн» обменял ГДР Noventiq 
на ПАО «Софтлайн», и в среду, 26 сентября, 
были открыты торги бумагами на Мосбирже. 
Сначала акции компании обвалились ниже 
150 руб. за акцию, но уже к концу недели 
цена превысила 240 руб.

VK объявил о получении регистрации 
на острове Октябрьский в Калининграде. 
Теперь начнется процедура автоматической 
конвертации депозитарных расписок, поэто-
му можно рассчитывать, что в скором време-
ни будут возобновлены торги бумагами VK 
на Мосбирже. Также ТМК провела вторичное 
размещение акций по цене выше изначаль-
но объявленного диапазона, по 220 руб. за 
акцию, и привлекла около 4 млрд руб.

По нашему мнению, в данный момент 
для покупателей интересны акции нефтя-
ников как с точки зрения рыночной оценки 
бумаг, так и на фоне цен на сырье. Также 
привлекательны бумаги металлургов, ориен-
тированных на внутренний рынок, (в первую 
очередь ММК и «Северсталь»).

Юлия МЕЛЬНИКОВА, 
аналитик 
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— На прошлой неделе на валютном 
рынке произошло несколько интересных 
событий. В понедельник, 25 сентября, рубль 
незначительно укрепился на фоне продаж 
валюты экспортерами и роста нефти. На 
следующий день было отмечено небольшое 
ослабление рубля, несмотря на дорожающую 
нефть. ЦБ в выпущенном бюллетене конста-
тировал рост инфляционных ожиданий. В 
среду доллар вырос до 96,90 руб. на фоне 
укрепления доллара на Форексе, евро сни-
зился до 101,96 руб. В четверг нефть начала 
дешеветь, оказывая давление на рубль. На 28 
сентября пришелся пик налоговых выплат. В 
пятницу рубль остался без поддержки. Торги 
на Мосбирже начались с ростом рублевых 
пар. После завершения налогового периода 
рубль потерял поддержку. 

В минувшую пятницу рубль ослаб по 
отношению к основным валютам на фоне 
снижения цен на нефть и завершения на-
логового периода в России. Курс доллара 
вырос на 1,2%, до 97,96 руб., а евро — на 
1,14%, до 103,35 руб. Ослабление рубля 
произошло на фоне падения цен на нефть 
марки Brent на 3,1%, до $92,18. 

В сентябре доллар вырос к рублю на 
2%, юань — на 2,5%, а цена на нефть — на 
6%. Снижение цен на нефть происходило 
на фоне фиксации прибыли инвестора-
ми после длительного роста котировок. 
За третий квартал цена Brent выросла на 
22,7%. Основным драйвером роста стало 
сокращение добычи Саудовской Аравией 
и Россией. Согласно последним данным 
Baker Hughes, количество буровых нефте-
газовых вышек, эксплуатируемых в США, 
на прошлой неделе снизилось на 7 ед., 
составив 623 шт. Количество активных не-
фтяных вышек при этом понизилось на 5 
ед., до 502 шт.

В ближайшее время сохраняются риски 
ослабления рубля из-за геополитической 
напряженности и высокой волатильно-
сти цен на энергоносители. Дальнейшая 
динамика курса рубля будет зависеть от 
действий Центробанка по сдерживанию 
инфляции и ситуации на мировом рынке 
нефти. Если доллар закроется выше от-
метки 98,40 руб., то на горизонте появится 
уровень 100 руб. Курс евро может вырасти 
до 105 руб., а курс юаня — до 13,60 руб.

Владислав АНТОНОВ, 
финансовый аналитик 
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На московских АЗС 
подешевел бензин

Впервые за долгое время розничные 
цены на автомобильное топливо в Москве 
снизились — стоимость литра по каждому из 
видов в среднем уменьшилась более чем на 
30 коп., сообщили в Московской топливной 
ассоциации. В частности, средневзвешен-
ная цена на дизельное топливо в Москве за 
минувшую неделю уменьшилась на 31 коп., 
до 62,07 руб./л. 92-й бензин подешевел в 
среднем на 28 коп., до 50,68 руб./л, 95-й 
— на 36 коп., до 56,16 руб./л, 100-й — на 34 
коп., до 69,46 руб./л. Снижение стоимости 
моторного топлива в рознице является ре-
акцией на падение биржевых цен на него в 
результате введения Россией 21 сентября 
запрета на экспорт дизельного топлива и 
бензина. Кардинальная мера была вызвана 
длительным ростом цен на данные нефте-
продукты в опте, что привело к повышению 
их стоимости на заправках.

Штрафы за нарушение 
правил воинского учета 
резко выросли 

В России многократно выросли штра-
фы за нарушение правил воинского учета. 
Соответствующие изменения в Кодекс об 
административных правонарушениях были 
внесены в июле 2023 года и теперь вступи-
ли в силу. Так, за неявку в военкомат без 
уважительной причины по повестке штраф 
отныне составляет от 10 тыс. до 30 тыс. ру-
блей (ранее — от 500 руб. до 3 тыс. руб.). За 
несообщение гражданином в военкомат об 
изменении семейного положения, образо-
вания, места работы, учебы или должно-
сти, о переезде на новое место жительства 
придется заплатить от 1 тыс. до 5 тыс. руб. 
(ранее — от 500 руб. до 3 тыс. руб.). Также 
граждан могут оштрафовать за уклонение 
от медицинского обследования — на сумму 
от 15 тыс. до 25 тыс. руб. (ранее — от 500 
руб. до 3 тыс. руб.); за умышленную порчу, 
уничтожение или небрежное хранение воен-
ного билета или иных документов воинского 
учета штраф составит от 3 тыс. до 5 тыс. руб. 
(ранее — от 500 руб. до 3 тыс. руб.). При-
зывника, сменившего место жительства во 
время призыва и не сообщившего об этом в 
военкомат, оштрафуют на сумму от 10 тыс. 
до 20 тыс. руб. Одновременно увеличились 
штрафы за непредставление в военкомат 
списков граждан, подлежащих первона-
чальной постановке на воинский учет, а 
также за неоповещение их о повестках и 
необеспечение возможности своевременно 
явиться по вызову. Для должностных лиц 
штраф составит от 40 тыс. до 50 тыс. руб., 
для юридических — от 350 тыс. до 400 тыс. 
руб.

В столичном метро 
начался эксперимент 
по биометрии
В столичном метро стартовало тести-

рование привязки карты москвича к биоме-
трии. Пассажирам с льготным проездом не 
нужно будет прикладывать карту к турни-
кетам в метро и на МЦК, достаточно будет 
воспользоваться специальным стикером, 
сообщил Дептранс Москвы. В тестирова-
нии принимают участие 100 доброволь-
цев. Чтобы подключить биометрию, нужно 
сдать биометрические данные и привязать 
банковскую карту в приложении «Метро 
Москвы». На данный момент поездка по 
биометрии стоит 36 руб. по совместной 
акции с «Миром». Плата за проезд с по-
мощью биометрии в столичном метро, 
а также за товары и услуги в онлайн- и 
офлайн-магазинах будет доступна широко-
му кругу россиян с 1 декабря.

Акцизы на вино 
вырастут в три раза
Правительство РФ предложило с 1 мая 

2024 года повысить ставки акциза на вина, 
за исключением крепленых, более чем в 
три раза — с текущих 34 руб. до 108 руб. 
за 1 л, следует из внесенного в Госдуму 
проекта поправок к Налоговому кодексу. На 
2025 год ставку предлагается установить 
на уровне 112 руб. за 1 л, на 2026 год — 116 
руб. за 1 л. Акциз на игристые вина также 
может увеличиться в три раза — до 141–153 
руб. в 2024–2026 годах. Сопоставимая 
индексация должна затронуть и винные 
напитки, изготавливаемые без добавле-
ния спирта. В результате бюджет может 
получить дополнительно 150 млрд руб. в 
2024–2026 годах, сказано в обосновании 
к проекту.

Пайщикам ЗПИФов 
расширили права 
С 1 октября вступили в силу измене-

ния в требования к составу и структуре 
активов ПИФ. Новые правила изменили 
подход к иностранным бумагам в фондах 
для неквалифицированных инвесторов: их 
доля, ранее допустимая до 100%, теперь 
ограничивается лимитом бумаг для ква-
лифицированных инвесторов. При этом 
фонды, желающие сохранить имеющуюся 
долю иностранных ценных бумаг, могут это 
сделать, ограничив выдачу новых паев. В 
противном случае они должны привести 
свою стратегию в соответствие с ограниче-
ниями в течение года. Кроме того, расши-
ряются возможности ЗПИФ для неквалифи-
цированных инвесторов: отменяется порог 
входа (ранее он составлял 100 тыс. руб.) и 
расширяются возможности по приобрете-
нию коммерческой недвижимости.

Нидерланды похоронили 
газового гиганта
1 октября Нидерланды закрыли глав-

ное газовое месторождение континен-
тальной Западной Европы в окрестностях 
города Гронинген. На пике, во второй по-
ловине 1970-х, здесь добывали 90 млрд 
кубометров в год. За 60 с небольшим лет 
работы месторождение принесло гол-
ландскому бюджету без малого 400 млрд 
евро в современных ценах. Однако из-за 
землетрясений месторождение решено 
было закрыть даже в условиях больших 
проблем с газоснабжением всего Евро-
союза. Эта новость ожидаемо вызовет 
очередной всплеск цен на европейском 
газовом рынке.

«СТАРЫЙ ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ 
ОБРАТНО НЕ ВЕРНУТ»

ПРОЩАЙ, 
ДЕШЕВАЯ ИПОТЕКА!

Получить жилищную ссуду станет дороже и сложнее

Мировой рейтинг потребительских 
цен и уровня жизни Numbeo позволяет 
оценить, в каких странах приходится боль-
ше всего платить за услуги ЖКХ. Рейтинг 
основан на размере ежемесячной платы за 
электричество, газ, воду и вывоз мусора 
в квартирах площадью 85 кв. м.

Средняя зарплата в РФ, по данным 
Росстата, составляет 76 704 руб. Так вот, 
квартира в 85 кв. м обходится в $84,78 
(8259 руб. — по курсу ЦБ). Значит, доля 
оплаты базовых коммунальных услуг со-
ставляет 10,77% от среднего дохода. На-
помним, что правительство определило: 
максимальная доля расходов на комму-
нальные услуги в бюджете семьи не может 
превышать 22% от совокупного семейного 
дохода. Если же превышает, семье по-
ложены субсидии. Региональные власти 
вправе уменьшить эту цифру. Так, в Москве 
расходы на ЖКХ не могут составлять более 
10% бюджета семьи. 

Теперь возьмем, к примеру, Латвию, 
которая возглавляет список расходов на 
«коммуналку» — $321,66 (31 334 руб.). При 
этом, по данным Центрального статисти-
ческого управления (ЦСУ), в 1-м квартале 
2023 года средняя брутто-зарплата (то, что 
работник получает до всех обязательных 
вычетов) составила в этой стране $1 548 
(150 797 руб.). Выходит, что оплата «ком-
муналки» жителям Латвии обходится еже-
месячно в 20,78% от дохода.

В то же время жители Швейцарии еже-
месячно платят за «коммуналку» $256 (24 
938 руб.), что составляет какие-то 3,55% 
от дохода. В 2023 году средняя зарпла-
та в альпийской республике составляет 
впечатляющие $7203,39 (701 716 руб.). 
Такие данные публикуют швейцарские 
статистические агентства.

Между тем в Австрии, при средней 
зарплате в $2749,19 (267 811 руб.), потре-
бители отдают за услуги ЖКХ $315 (30 685 
руб.), или 11,46% от дохода.

«Говорить, как отличаются суммы 
оплаты по ЖКХ в России и в других стра-
нах, крайне сложно. Потому что даже в 

нашей стране сумма платежей может от-
личаться в разы в зависимости от места 
проживания (город или сельская мест-
ность), типа жилья (элиткласс или эконом), 
от дополнительных услуг и многого друго-
го, — утверждает управляющий партнер 
B&C Agency Иван Самойленко. — Но, в 
общем, система платежей в других стра-
нах примерно такая же, как и в РФ. Но все 
же проводить сравнение в абсолютных 
цифрах (в стоимости расходов, в рублях 
или в долларах) очень сложно, ведь уро-
вень нетто-зарплат везде разный, так же 
как и размер налогов».

Житель Вены Евгений Валишин рас-
сказал «МК», что большинство австрийцев 
экономят на «коммуналке» за счет посто-
янной смены провайдеров (поставщиков 
услуг), а также смене тарифов на газ и 
электроэнергию. По нашей просьбе он 
сделал расчет месячных затрат на услуги 
ЖКХ в Вене за квартиру в новостройке 
площадью 52 кв. метра. Итак: арендная 
плата — 500 евро; плата за содержание 
— 90 евро; плата за электричество — 80 
евро; стоимость газа — 90 евро; стоимость 
отопления — 200 евро (при отоплении 
энергосберегающим полом и электриче-
ством, счета для старых домов могут быть 
в полтора-два раза выше); стоимость воды 
— 43 евро (1,2 евро за кубометр, 12 «кубов» 
на человека в месяц, в домохозяйстве в 
среднем 3 человека); вывоз мусора — 5 
евро. Итого — около 508 евро (или $537,9, 
или 52 389,63 руб.) составляет среднеме-
сячная оплата ЖКХ в Вене. 

При этом напомним, что, по данным 
рейтинга Numbeo, австрийские потре-
бители отдают за «коммуналку» гораздо 
меньше — $315 (30 685 руб.). В общем, 
рейтинг — вещь хорошая, наглядная, но, 
к сожалению, неточная. Поэтому и 62-е 
место России рейтинге стран с самыми 
дорогими услугами ЖКХ — не повод для 
гордости, если учесть, сколько процентов 
от дохода приходится тратить каждый 
месяц.

Страны с самыми 
дорогими услугами ЖКХ
1. Латвия $321,66
2. Австрия $315
3. Чехия $291
4. Германия $289
5. Британия $256

...
62. Россия $84,78
Источник: мировой рейтинг потреби-

тельских цен и уровня жизни Numbeo.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

МИРОВОЕ 
КОММУНАЛЬНОЕ 
ХОЗЯЙСТВО
Расходы на ЖКХ 
в РФ ниже, чем в шести 
десятках стран

Россияне давно сетуют на постоянно растущие тарифы ЖКХ. Но, как ока-
залось, мы должны не жаловаться, а радоваться. По данным платформы 
Numbeo, РФ по величине квартплаты в списке из 99 стран находится на да-
леком 62-м месте. Больше других за «коммуналку» платят жители Латвии и 
Австрии. А, например, в Швейцарии жилищные платежи в три раза дороже, 
чем в России. Но есть нюанс: при уровне заработков существенно выше 
наших за «коммуналку» в месяц швейцарцам приходится отдавать всего 
3,55% от доходов, в то время как наши соотечественники в среднем тратят 
10,77%. «МК» сравнил суммы коммунальных платежей со средним дохо-
дом населения в разных странах и пришел к неутешительным выводам.
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Июнь 2000 года. Барнаул. 
Место действия: Алтайский по-
литехнический университет. 
Огромная территория, несколь-

ко корпусов, целый город в городе. Настоя-
щий лабиринт, где, кажется, заплутать и 
пропасть легче, чем герою Семена Фарады 
из «Чародеев» в коридорах Останкинского 
телецентра.

И люди начали пропадать. В разгар при-
емной кампании из вуза бесследно исчезли 
пять абитуриенток, а также матери двух де-
вушек, приехавшие их навестить. 

Первую девушку до Политеха довез отец. 
Она вышла из машины и направилась к уни-
верситету, а вскоре пропала. Через какое-
то время исчезла еще одна абитуриентка, 
приехавшая поступать в вуз из Туркмении. 
Третья жертва пришла в вуз, чтобы узнать 
результаты вступительных экзаменов. Домой 
она так и не вернулась. Еще две девушки 
пропали из стен университета при похожих 
обстоятельствах.

Как сообщал заместитель руководителя 
отдела криминалистики СУ СК по Алтайскому 
краю Роман Шаповал, всем жертвам было по 
16–17 лет. Тип внешности абсолютно разный: 
были блондинки, брюнетки, с длинными или 
короткими волосами. Но всех их связывало 
лишь место пропажи — район университета, 
куда они все поступали.

По рассказам очевидцев, у вуза к девуш-
кам подходил некий мужчина и предлагал им 
свои услуги. Мол, может им помочь с посту-
плением. Будущие студентки соглашались 
и оказывались в ловушке монстра. 

Истлевшие останки девушек обнару-
жили осенью в районе села Бураново Кал-
манского района. В основном находили ко-
сти, плоть успели уничтожить дикие звери. 
Жуткое кладбище располагалось справа и 
слева от дороги, в небольших кустарниковых 
зарослях, а также в овраге. Даже способ 
убийства толком установить не удалось.

Более того, в этих же зарослях нашли 
фрагменты тел еще трех абитуриенток, про-
павших в Барнауле в 1998–1999 годах!

Оперативники стали поднимать старые 
дела и выяснили, что за 1998–1999 годы про-
пали еще четыре абитуриентки. 

Октябрь 2000 года. Барнаул. По по-
дозрению в убийстве девушек задержан 
45-летний Александр Анисимов, торговец с 
рынка. Он вроде бы даже признается, но во 
время следственного эксперимента ухитря-
ется покончить жизнь самоубийством. Дело 
вроде как считается раскрытым.

Июнь 2023 года. Барнаул. По подо-
зрению в бытовом убийстве девушки, со-
вершенном в 1989 году, задержан замглавы 
администрации Калманского района Алтай-
ского края Виталий Манишин. И он неожи-
данно начинает признаваться в… убийствах 
студенток Политеха! 

Манишин

Родом Виталий из села Зеленая Дубра-
ва Родинского района Алтайского края. В 
90-х годах он окончил Алтайский государ-
ственный университет, тот самый, где потом 
объявился маньяк, и устроился в ООО «Ша-
дринское» на пост главного ветеринара. Он 
с детства очень любил животных и выбрал 
эту профессию неслучайно. В село Шадрино 
Манишин приехал со своей женой и двумя 
сыновьями. 

«Он спокойно работал ветеринаром 
на местной животноводческой ферме, был 
одним из руководителей среднего звена в 
хозяйстве, — рассказала «МК» жительница 
села, хорошо знавшая эту семью. — Но с 
женой прожил совсем недолго, развелись 
они. Она неожиданно забрала детей и уеха-
ла. Знаю, что у них большой конфликт был, 
а из-за чего, понятия не имею. Но история 
какая-то была некрасивая. Также знаю, что 
со своими родными детьми он больше не 
общался, а потом сошелся с местной жен-
щиной, Татьяной. У нее муж в аварии погиб, 
дочка Наташа (ей годика два было) и сын 
Денис (он чуть постарше) на руках остались. 
Вот Татьяна с Виталием и сошлись, так и 
жили в Шадрине вместе почти 20 лет. Он, 
можно сказать, ее детей вырастил, на ноги 
поднял. Наташа сейчас уже замужем, сынок 
родился, да и Денис женился, дети есть. 
Никогда никаких подозрений Виталий Его-
рович у нас не вызывал. Обычный человек, 
тихий, мирный».

За это время Манишин поднялся по слу-
жебной лестнице. После того как совхоз, где 
он работал ветеринаром, распался, Виталий 
подался на госслужбу. Сначала стал старо-
стой местного села, затем был заместителем 
главы администрации Калманского района, 
а одно время даже исполнял обязанности 
главы.

— Я приехала сюда в 2000 году, с этого 
времени и узнала Манишина, — рассказала 
«МК» действующая глава Шадринского сель-
совета Калманского района Юлия Ярушкина. 
— Спокойный, уравновешенный человек. Я 
не верю во все эти рассказы! Он работал 
врачом, потом в администрации, а там и 
отлучиться некогда куда-то, все время дела 
на работе. Его жена (не знаю, расписаны они 
или нет) Татьяна раньше была бухгалтером, 
а потом занялась домашним хозяйством. В 
общем, нормальная, стандартная семья. 
Никогда не было такого, что могло бы сказать 
о неадекватности Манишина. Я никогда не 

видела, чтобы он с кем-то сам ругался или 
пьяным был, или к кому приставал. Живот-
ных он любит.

— У них большое хозяйство?
— Да, и дом большой. Коровы, куры, 

лошади. 
О том, что хозяйство у Манишина дей-

ствительно большое, не понаслышке знает 
редактор местной газеты «Заря Приобья» 
Татьяна Землянова. Она даже когда-то пи-
сала о чиновнике небольшую статью. 

— У нас раньше была животноводческая 
ферма, он там как ветврач ухаживал за коро-
вами. Разведением скота его семья начала 
заниматься, когда он ушел из совхоза. У 
них были коровы, потом одно время брали 
цыплят-бройлеров, выращивали, но не со-
всем получилось. Сейчас у них коровы дой-
ные есть, лошадей много, голов 15, может, 
и больше, пони точно есть. А лошади — это 
вообще слабость Манишина! Он в них души 
не чает. Коровами Татьяна занимается. И 
бараны были. Даже когда-то стадо овец у 
них покупали. Когда совхоз развалился, они 
все это держали на местной ферме, потом, 
видимо, как-то выкупили ее и оформили на 
себя. И сейчас торгуют на базаре всем, что 
есть в хозяйстве: молоко, мясо, яйца. Все 
на базаре, так сказать, заядлые торгаши 
стали.

— А почему вы писали о нем в мест-
ной газете? Манишин чем-то как чинов-
ник отличился?

— Да нет же, обычный рядовой матери-
ал. Как-то глава района Сергей Федорович 
Бунет предложил сделать репортаж о ЖКХ, 
поговорить с его замом о делах текущих, об 
итогах года. Вот и все. Конечно, для нас всех 
было шоком, что с нами рядом был такой 
человек. Да я вообще представить не могу, 
как он мог завлекать женщин, девушек! На 
него никто и не заглядывался — маленький, 
щупленький, невзрачный человек. Два раза 
подавал на главу, но не прошел по конкурсу. 
Кстати, в той статье он рассказывал, что 
Шадрино полюбилось ему тем, что не так 
далеко находится от Барнаула. А он не хотел 
жить в городе, потому что именно сельская 
жизнь ему по душе.

Свое мнение о Манишине высказал «МК» 
и его непосредственный начальник, бывший 
глава Калманского района Сергей Бунет: 

— В администрации он проработал во-
семь лет, до марта 2023 года, я лично с ним 
проработал пять лет. Все было четко: утром 
— «здравствуйте», вечером — «до свидания». 
Ни о чем личном никогда не говорили, и чего-
то такого подозрительного в нем не было. 
Если он оказался маньяком, ради бога, но 
мы, люди, которые работали рядом с ним, 
ничего плохого о нем сказать не можем. Мно-
го было проблем, и он их решал. Переживал 

за район, свое село. По характеру очень 
добрый, исполнительный. Зверем никогда 
не был, наоборот, всем помогал. Даю ему 
задание, и он исполняет. 

И он далеко не тихий, а инициативный 
был, активный, характер проявлял. Сло-
вом, нормальный чиновник. На корпоративах 
разных поползновений в плане разгово-
ров, приставаний к девушкам и т.д. не было. 
Ну, мог выпить и потанцевать как обычный 
человек.

Почему вообще фигура Манишина за-
интересовала следователей? Ведь 23 года 
назад, когда случились страшные убийства, 
его фамилия вообще не всплывала. 

Началось все с пасынка чиновника, ко-
торого он, можно сказать, вырастил с малых 
лет.

— Виталий прожил с этой Татьяной много 
лет, — рассказала «МК» местная жительница 
Ирина. — И к детям Татьяны Васильевны он 
относился очень хорошо. Скота много дер-
жали, чтобы деньги были Дениса учить, он 
окончил бакалавриат, потом магистратуру. 
Наташу тоже выучили в Барнауле. Денис был 
активным молодым человеком, доброжела-
тельным, целеустремленным. Занимался 
спортом, выступал на сельских и районных 
соревнованиях. Увлекался легкой атлетикой, 
лыжами. Мелькал на страницах газеты как 
призер соревнований. В 2016 году он даже 

стал главой Шадринского сельсовета, а за-
тем директором школы в селе Бураново. 
Женился, у него родилась дочь. Отношения 
в семье были хорошие. 

Но в мае 2021 года Денис сбил мальчика 
поздно ночью на своей машине. Сбил, оста-
вил ребенка на дороге и скрылся с места 
ДТП. Помню, когда мы позже обо всем этом 
узнали, весь поселок гудел. Как так? Ведь 
если бы пацану вовремя оказали помощь… 
А парень до сих пор лежит, он как овощ.

Во время расследования этого ДТП у 
всех, кто мог бы находиться за рулем авто-
мобиля, взяли образцы ДНК. То есть у Дени-
са, его матери Татьяны и у самого Виталия 
Манишина. То, что за рулем автомобиля был 
именно пасынок Виталия, было доказано, 
но… ДНК самого отчима совпала с ДНК с 
места убийства, совершенного в Романов-
ском районе в 80-90-х годах, когда Манишин 
там жил. 

Что же это за убийство?
Сентябрьским днем 1990 года в лесо-

полосе в селе Зеленая Дубрава Родинского 
района были найдены останки без вести 
пропавшей годом ранее 17-летней девушки. 
Тогда преступление раскрыть не удалось, не 
хватало улик. Но когда появилась зацепка 
в виде ДНК, следователи вновь опросили 
всех, кто был причастен к старой истории. 
Выяснилось, что погибшая девушка неза-
долго до гибели была в компании друзей. 
Полицейские установили, что один из мужчин 
в этой компании, которому на тот момент 
было 19 лет, причастен к ее убийству. По 
предварительным данным, в сентябре 1989 
года он познакомился с этой девушкой, когда 
они оказались наедине на окраине села, 
попытался ее изнасиловать, однако юная 
особа оказала сопротивление. После этого 
молодой человек убил ее и закопал тело 
недалеко от места преступления. Этим мо-
лодым человеком оказался Манишин. 

И понеслось. Чиновнику инкриминиро-
вали убийства пяти абитуриенток Политеха, 
чьи имена были на слуху у всего Барнаула: 
Юлии Техтиековой, Лилианы Вознюк, Ольги 
Шмаковой, Анжелы Бурдаковой и Ксении 
Киргизовой. А он — возьми и признайся еще 
в четырех преступлениях! 

21-летняя Чодуараа Ооржак из Кызы-
ла 28 июня 1999 года ушла из общежития, 
чтобы подать документы в университет, и 
пропала. Ее скелетированный труп нашли 
спустя полтора года.

26-летняя Наталья Бердышева 9 августа 
1999 года уехала из Заринска в Барнаул, 
чтобы устроиться в кооперативный техникум, 
и пропала. Тело нашли через месяц, зава-
ленное березовым сухостоем в лесу.

12 июля 2000 года в Барнауле ушла из 
дома в ПТУ, но не дошла до него 17-летняя 
Елена Анисимова. Скелетированный труп 
нашли в овраге. 

Наконец, 14 июля 2000 года в Барнаул к 
своей дочери-студентке приехала 54-летняя 
Валентина Михайлюкова. И тоже бесслед-
но исчезла. Ее останки нашли опять-таки 
в овраге. 

Эти убийства не укладывались в общую 
схему: девушки пропадали не в Политехе, 
а в других местах. Однако стиль, способ и 
выбор места захоронения были идентичны 
почерку «университетского маньяка». Ведь 
фрагменты тел Ооржак, Бердышевой и Ми-
хайлюковой нашли там же, где и останки 
пятерых пропавших в 2000 году!

Но неужели репутация человека ниче-
го не стоит? И имеет ли смысл полагаться 
только на показания Манишина? Возможно, 
поэтому следствие так осторожничает, от-
читываясь в поимке серийного убийцы. Ведь 
на Алтае все еще помнят, как радовались в 
2000 году поимке Александра Анисимова 
— того, кого официально назвали барна-
ульским маньяком. 

Выходит, ошибались?

Анисимов

«Десятиборец, спортсмен, крепкий му-
жик. Но непростой», — так характеризуют 

Анисимова оперативники, успевшие его 
допросить. Рассказывают все подробно, 
вот что значит профессиональная память. 
А ведь 23 года прошло!

Александр Анисимов тогда далеко не 
сразу попал в поле зрения сотрудников угро-
зыска. Изначально исходили из того, что 
маньяк оставлял тела девушек в Буранове 
неслучайно: знал местность, а значит, не 
раз там бывал. Первая мысль была — про-
верить садоводов и пасечников, коих в этом 
районе множество. 

Вторая версия: убийца часто бывает 
или работает в институте. Политех, как мы 
уже говорили, славится своими закоулками, 
посторонний человек здесь не смог бы со-
риентироваться, тем более похитить девушку 
так, чтобы никто не заметил. Когда абитури-
ентки начали пропадать, опера проверяли 
даже заброшенные подвалы и опечатанные 
лаборатории университета — может, маньяк 
там спрятал тело.

Был на подозрении и один преподава-
тель, охочий до женского пола. Его прове-
ряли аккуратно — подсадили опера в купе 
поезда, когда педагог поехал в другой город. 
Но разговор не склеился, а потом выясни-
лось, что у подозреваемого есть алиби.

«Много, конечно, тогда было нераз-
берихи, возни ненужной, — вспоминают 
оперативники. — По полдня справки вся-
кие составляли. Один генерал очень любил 
цветные фотографии, так мы специально 
для него их ретушировали. Бред! У нас 
маньяк на свободе, а мы ерундой какой-то 
занимаемся».

Помог его величество случай. Очеред-
ная потенциальная жертва столкнулась в 
Политехе с неким мужчиной. Он предста-
вился деканом экономического факультета, 
предложил оказать посильную помощь. Но 
фокус был в том, что в вузе нет факультета 
с таким названием. Девушка поступала не 
первый год и прекрасно знала об этом. Она 
отказалась от услуг незнакомца. А позднее, 
на рынке, вдруг увидела этого «декана», 
продававшего обувь, и рассказала мили-
ционерам о странном гражданине.

Да, Анисимов был торгашом. Ездил с 
сестрой на «Москвиче» в Новосибирск, на 
знаменитый на всю Сибирь оптовый рынок, 
закупал китайскую обувь и перепродавал на 
барнаульской ярмарке. Тем и жил. Обычный 
мужик, с судимостью за кражу и хулиганство, 
на маньяка совсем не похож.

Но косвенные факты говорили о 
другом.

Нашлись люди, которые видели его 
возле Политехнического университета. 
Опознали. 

Видели там и его «Москвич». Уже при 
осмотре машины нашли чьи-то волосы — вот 
она, улика! Но Александр сказал, что возил 
хоронить труп собаки. Пса эксгумировали, 
проверили все. Не врет продавец.

И вот главная странность: когда Аниси-
мова взяли, он не стал биться в истерике, 
отрицать категорически свою причастность 
к убийствам. То есть намекал: вроде и не 
убивал я, но вроде нападал. 

«Мы с ним успели пообщаться, — вспо-
минает опер. — Он, конечно, замкнутый был, 
но какой-то контакт установили. У его дочери 
как раз день рождения случился, Анисимов 
попросил свидание. Конечно, ему не разре-
шили, но я от его имени шоколадку ребенку 
передал, он даже поблагодарить успел».

Чувствовалось, что что-то не то с ним. 
Более того, и жена странно отреагировала на 
наш интерес к нему. Даже намекнула (очень 
вскользь, правда), что у супруга не все в по-
рядке по мужской части».

Дома у Анисимова нашли обрез, два то-
пора, наручники, охотничьи ножи. То есть был 
как минимум состав преступления по статье 
222 («Незаконное хранение оружия»). Однако 
оперативники чувствовали: задержанный хо-
чет что-то рассказать. Но опять все больше на-
меками: «Не торопите меня, дайте подумать». 
«Они передо мной стоят». А тут еще масла в 
огонь подлил тогдашний советник Генераль-
ного прокурора Владимир Колесников, через 

СМИ обратился к маньяку: мол, мы знаем, кто 
ты, так что лучше сам сдайся.

Сдаваться Анисимов не стал. Он сказал, 
что спрятал похищенное у девушек золото (у 
одной из жертв, Юли Техтиековой, была укра-
дена золотая цепочка) в одном из домов на 
9-м этаже. Оперативники повезли Александра 
на место. Лифт в этом подъезде ходил только 
до 8-го этажа. Наручники с Анисимова при-
шлось снять: кабина маленькая, тесно, не 
развернуться. 

Дальше — пешком, к открытому окну. И — 
сцена, точь-в-точь из «Семнадцати мгновений 
весны», только погибает не несчастный про-
фессор Плейшнер, а возможный серийный 
убийца.

Дело можно закрывать. Или все-таки 
нет?

Два маньяка?

Сомнения в виновности Анисимова поя-
вились не сегодня, о нестыковках кримина-
лист Роман Шаповал говорил еще в марте. В 
частности, не прослеживалась связь Алексан-
дра с университетом: его родственник учился 
в этом вузе, но сам Анисимов там не бывал. 
А на день исчезновения одной из студенток у 
«маньяка» вообще обнаружилось алиби.

Видимо, именно из-за промашки с Аниси-
мовым следствие не спешит рассказывать, как 
удалось разоблачить Манишина. Мы можем 
только предполагать и задавать вопросы.

Например, какая машина была у ветери-
нара в то лето, когда совершались убийства? 
Очевидцы говорят о «Москвиче». В том, что 
маньяк передвигался именно на автомобиле, 
опера не сомневаются. Все погибшие девуш-
ки были правильными, целомудренными, на 
мопед с незнакомым человеком они бы точно 
не сели.

Почему маньяк выбирал разный психо-
тип? Погибшие девушки были стандартной 
внешности, но никаких общих черт не находи-
лось. Ксения Киргизова, например, худенькая, 
но были и девушки в теле.

Насколько можно доверять совпадениям 
по ДНК? Скорее всего, следствие базируется 
не только на показаниях Манишина, но и на 
результатах генетической экспертизы. А ведь, 
как мы помним, от тел практически ничего 
не осталось. Для опознания одной из жертв 
пришлось даже эксгумировать труп ее по-
койного отца. 

Что говорит сам Манишин? Сыщики, 
основываясь на своем опыте, предполага-
ют: если он маньяк, за один раз точно не со-
знается во всех убийствах. «Он понимает, что 
его ждет пожизненное заключение. Поэтому 
сам процесс признания он постарается мак-
симально растянуть. Помаленечку рассказы-
вать, выторговывать себе какие-то льготы. 
Главное — не потерять с ним контакт. Иначе 
замкнется, уйдет в себя».

И еще один важный вопрос, один ли был 
Манишин? Точнее, только ли Манишин убивал 
женщин в Барнауле?

Как доктор Хаус не верил в присутствие 
симптомов разных болезней одновременно, 
так и детективы скептически относятся к воз-
можному пересечению серийных убийц на 
одной территории. Но полупризнание Ани-
симова тоже не стоит сбрасывать со сче-
тов. Кроме того, настораживает периодич-
ность преступлений: то длинный перерыв, 
то сразу несколько жертв за очень короткий 
промежуток. И самое главное: после смерти 
Анисимова тучи над Политехом рассеялись, 
абитуриентки пропадать перестали. А ведь 
любой психиатр-криминалист скажет: «се-
рийник» очень редко может заставить себя 
остановиться.

Для наглядности мы составили та-
блицу — аргументы за и против причаст-
ности к убийствам Александра Анисимо-
ва и Владимира Манишина. Попробуйте 
разобраться, уважаемые читатели. А 
потом проверить свою интуицию. Ведь 
рано или поздно правда все равно станет 
известна.

Анна РАЧИНСКАЯ, 
Виктория ЧУМАКОВА.

КТО ИЗ НИХ МАНЬЯК?
ЗА ПРОТИВ

МАНИШИН

 Учился в вузе, откуда пропадали девушки, и хорошо знал территорию  Ранее не попадал в поле зрения правоохранителей
 Дал признательные показания  Признался только в четырех убийствах, не связанных с вузом (1999–2000)
 Изобличен в изнасиловании и убийстве девушки в 1989 году  После 2000 года убийства прекратились
 Привлекался за уклонение от уплаты налогов (дело было прекращено)  Положительные характеристики

АНИСИМОВ

 Был опознан как «доцент», предлагавший помощь абитуриенткам при поступлении  Не учился в вузе, не знал территорию
 Передвигался на «Москвиче», который видели свидетели возле вуза  В салоне не нашли следов борьбы
 Частично признался в содеянном, покончил с собой  Не нашли похищенных у девушек предметов
 После его смерти убийства прекратились  Нет сведений о его причастности к первой серии убийств (1999–2000)

КТО ТЫ,

й П

Виталий Манишин 
на следственном 
эксперименте.

Здание университета. Молодые 
девушки пропадали здесь, 
как в Бермудском треугольнике.

БАРНАУЛЬСКИЙ 
МАНЬЯК?

стал главой Шадринского се

Юлия Тихтиекова.

ельсовета а за- Анисимоель

Лилиана Вознюк.

ова оперативники успевшова

Ольга Шмакова.

шие его СМИ обратился к мши

Анжела Бурдакова.

маньяку: мол мы знаем ктомань

Ксения Киргизова.

Житель Липецка в ходе бытовой ссоры 
избил жену и ребенка. Этот случай мог 
стать рядовым фактом семейного наси-
лия, если бы побои не оказались настолько 
жестокими, что от них скончалась девочка. 
Печально закономерным оказался факт, 
что разъяренный мужчина служил в ЧВК 
«Вагнер». В родном Липецке он находился 
в отпуске после четырех месяцев службы 
по контракту. 

Трагедия случилась в минувшее воскре-
сенье, 1 октября. Ближе к вечеру 31-летний 
Владимир впал в ярость и избил жену Татьяну. 
Затем он набросился на 4-летнего ребенка. 
Мужчина ударил малышку по голове, отчего 
она потеряла сознание. 

Татьяне удалось вызвать «скорую». В 18.00 
в их квартиру вместе с медиками на вызов 
приехали сотрудники полиции. Боец ЧВК был 
задержан. Он не оказал сопротивления и со-
знался в нанесении тяжких телесных повреж-
дений как жене, так и ребенку. От полученных 

травм девочка скончалась на месте.
Выяснилось, что семья была многодетной. 

Кроме погибшей малышки — дочери Татьяны 
от первого брака — в ней подрастали двое 
совместных детей. Мама на момент трагедии 
находилась в декрете.

Сейчас делом занимаются следователи 
Следственного комитета по Липецкой области. 
Им удалось установить, что семейная ссо-
ра разгорелась на почве ревности. Боец ЧВК 
ревновал жену — но не к другому мужчине, а к 
ребенку от первого брака. Владимир был уве-
рен: пока он сражается на передовой, жена не 
заботится о его детях, а все внимание уделяет 
своей старшей дочери. Упреки в адрес Татьяны 
сыпались постоянно. Придя в бешенство в 

очередной раз, Владимир сорвал гнев на жене 
и ребенке, но не рассчитал удар.

Как говорят соседи, эта семья была на 
хорошем счету, на учете в отделе по делам 
несовершеннолетних не состояла. В ряды ЧВК 
мужчина пошел служить по контракту, ранее 
судимостей не имел.

— Они снимали квартиру, — рассказы-
вает жительница дома по Московской улице, 
где произошла трагедия. — Я часто видела 
Татьяну во дворе на детской площадке. Весь 
дом знал, что ее муж записался в «Вагнер». 
Мы страшно за нее переживали — все-таки 
многодетная мать. Служить он пошел из-за 
хорошей зарплаты — где у нас в Липецке еще 
столько заработаешь? Хотел помочь семье, 
купить квартиру. За четыре месяца, что он 
находился в зоне конфликта, Владимир очень 
изменился. Я бы лишний раз к нему не подошла. 
Какая-то опасность от него исходила…

После отпуска мужчина планировал про-
должить военную службу по контракту. Но 
теперь, по всей видимости, вместо этого его 
ждут суд и заключение. 

О новом поствоенном синдроме «МК» по-
говорил с психологом Валерией Кумпф.

— Старшее поколение хорошо знает это 
состояние по людям, которые прошли через 
боевые действия в Афганистане и Чечне. Да, 
бывшие военные испытывают посттравматиче-
ское стрессовое состояние, но оправдывать им 
убийство, разумеется, нельзя. Он сорвал свои 
чувства на беззащитной женщине и ребенке. 

Вообще общество в ближайшее время 
ждет всплеск насилия со стороны бывших во-
енных. Так после афганских событий жены, 
матери жаловались, что им приходится жить 
с маньяками. Но тогда не была развита пси-
хологическая помощь людям, вернувшимся 
с передовой. Сейчас государство вкладыва-
ет в это огромные деньги. Существуют бес-
платные психологические курсы для бывших 
военных.

Я хочу обратиться ко всем женщинам, 
матерям, женам — всем, кто будет в отноше-
ниях с контрактниками: уговорите их пройти 
психологический курс. Это необходимо, как 
гигиеническая процедура. А пока он служит, за-
пишитесь на курсы сами. Вы должны научиться 
вести себя с человеком, испытавшим стресс 
военных действий.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

ОТПУСК СТРОГОГО РЕЖИМА
Боец ЧВК «Вагнер» 
не смог справиться 
с гневом
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Самое населенное в мире государ-
ство Индия вскоре может сменить на-
звание и будет известно всему миру 
как Бхарат. Что стоит за стремлением 
устроить ребрендинг одной из древ-
нейших стран, какие аргументы при-
водятся за и против, как часто и по-
чему в современной истории целые 
страны меняли свои имена — попро-
буем разобраться.

■ ■ ■
«Индия, о высокочтимый мой учитель, на-

ходится почти на самом краю земного диска», 
— вещал устами Вольки ибн Алеши старик 
Хоттабыч. Если бы действие советской сказки 
Лазаря Лагина происходило даже не в наши 
дни, а чуть попозже, то вполне вероятно, что 
школьнику на экзамене по географии достался 
бы вопрос не про Индию, а про Бхарат.

В сентябре мировые СМИ то и дело пи-
сали о планах индийских политиков устроить 
ребрендинг своей стране. По большому счету, 
об этом говорилось уже достаточно давно, 
собирались подписи под соответствующими 
петициями, ломались копья в СМИ.

Но что же подстегнуло дискуссии о 
смене названия родины Махатмы Ганди, 
Джавахарлала Неру и Раджа Капура?

Пожалуй, главным триггером ста-
ли разосланные в преддверии саммита 
«Большой двадцатки» в Нью-Дели от имени 
индийского президента приглашения ми-
ровым лидерам, в которых страна-хозяйка 
упоминалась не как Индия, а на санскрит-
ский манер — Бхарат.

Вообще-то, оба наименования — и Ин-
дия, и Бхарат — официально используются 
в стране с населением 1,4 миллиарда чело-
век, которая имеет более 20 официальных 
языков. «Индия, то есть Бхарат, должна быть 
союзом штатов», — говорится в конституции 
страны.

В индийских паспортах также исполь-
зуются оба названия страны: «India» на ан-
глийском, а «Бхарат» на хинди.

Вопрос, таким образом, состоит в том, 
как будут называть государство на между-
народной арене. Некоторые страны в отно-
сительно недавнем прошлом потребовали, 
чтобы их именовали за рубежом именно 
так, как они хотят. В свое время, например, 
Острова Зеленого Мыса стали Республикой 
Кабо-Верде, а Берег Слоновой Кости стал 
именоваться Кот-д'Ивуар. А совсем недавно 
Турция потребовала, чтобы ее в английских 
текстах именовали не Turkey (что переводится 
как «индюшка»), а на турецкий лад — Türkiye.

Как бы то ни было, отмечает CNN, ис-
пользование слова «Бхарат» в приглашениях 
VIP-гостям саммита «Большой двадцатки» 
знаменует собой заметное изменение в во-
просе об именовании огромной азиатской 
страны на международной арене при премьер-
министре Нарендре Моди и его индуистско-
националистической «Бхаратия Джаната парти» 
(БДП).

Сентябрьский саммит G20 стал первым 
для Индии мероприятием подобного рода, в то 
время как Нарендра Моди стремится повысить 
глобальное влияние Нью-Дели после почти 
десятилетнего пребывания у власти, в течение 
которого он позиционировал себя как лидера, 
стремящегося избавиться от колониально-
го прошлого, и подчеркивал необходимость 
освободиться от рабского мышления.

Индия около 200 лет находи-
лась под британским колониальным гнетом, 
пока она не обрела независимость в 1947 году 
от «владычицы морей». И те, кто предпочитает 
название «Бхарат», говорят, что слово «Индия», 
под которым страна известна во всем мире, это 
пережиток проклятого колониального прошло-
го. Дело в том, что название «Индия» появилось 
от санскритского слова, обозначающего реку 
Инд, Синдху, и позже было адаптировано Бри-
танской империей.

«Слово «Индия» — оскорбление, данное 
нам британцами, в то время как слово «Бхарат» 
является символом нашей культуры», — заявил 
политик из БДП Харнат Сингх Ядав в интервью 
индийской телекомпании ANI.

«Мы бхаратийцы, а Индия — это название, 
данное британцами, и давно пора официально 
вернуть наше первоначальное название «Бха-
рат», — утверждает в социальных сетях экс-
звезда индийского крикета Вирендер Сехваг, 
призвавший спортивных чиновников исполь-
зовать наименование «Бхарат» на футболках 
игроков во время чемпионата мира по крикету 
среди мужчин.

За время своего пребы-
вания у власти правительство 
Нарендры Моди предприня-
ло ряд шагов, чтобы избавить 
страну от пережитков бри-
танского правления и сбро-
сить с плеч остатки колони-
ального багажа. В рамках 
этой политики устраивается 
переименование различ-
ных объектов, не только 
связанных с колониальным 
прошлым.

Так, в 2022 году прави-
тельство переименовало 
Раджпат, бульвар протя-
женностью 3 километра, 
ранее известный как Кинг-

суэй, который проходит через центр 
Нью-Дели. «Новое официальное название — 
Тропа Картавья — устранит любые следы коло-
ниального мышления», заявило правительство. 
А в 2018 году три индийских острова в группе 
Андаманских и Никобарских островов, на-
званные в честь британских правителей, были 
переименованы в честь индийских деятелей, 
чтобы стереть «эти признаки рабства». Да что 
там, в течение последних десятилетий в стране 
уже были переименованы многие города и шта-
ты. Так, Бомбей давно превратился в Мумбаи, 
Мадрас в Ченнаи, а Калькутта в Колкат. 

Источники сообщают, что правительство 
может выдвинуть резолюцию об изменении 
названия страны в этом месяце на пятиднев-
ной специальной сессии парламента, которая 
начинается 18 сентября. Тот факт, что прави-
тельство не объявило никакой повестки дня 
специальной сессии, только усилил спекуляции 
на эту тему.

Как бы то ни было, еще в 2020 году жи-
тель страны Дели Нама подал в Верховный 
суд петицию с требованием изменить статью 
1 Конституции, точнее, исключить «Индию» в 
качестве названия страны и сохранить только 

«Бхарат». Заявитель выразил желание признать 
в качестве единственного названия страны 
или «Бхарат», или «Хиндустан» (Индостан). В 
его петиции утверждалось, что «избавление 
от английского названия, хоть и кажется сим-
волическим, вселит чувство гордости нашей 
национальностью, особенно для грядущих 
поколений. На самом деле замена слова «Ин-
дия» словом «Бхарат» подтвердила бы упорную 
борьбу наших предков за свободу».

«Пришло время признать оригинальное и 
аутентичное название страны, то есть Бхарат, 
особенно когда наши города были переиме-
нованы в соответствии с индийским духом», 
— констатировалось в заявлении.

Впрочем, как выясняется, не все в Индии 
с энтузиазмом смотрят на переименование 
своей страны. 

«Хотя нет конституционных возражений 
против того, чтобы называть Индию «Бхарат», 
что является одним из двух официальных на-
званий страны, я надеюсь, что правительство 
не будет настолько глупым, чтобы полностью 
отказаться от «Индии», которая обладает на-
копленной веками неисчислимой ценностью 
бренда», — негодует в соцсетях Шаши Тхарур, 
бывший дипломат и видный законодатель от 
главной оппозиционной партии «Индийский 
национальный конгресс».

В июле лидеры 26 индийских оппозицион-
ных партий сформировали альянс, известный 
как INDIA (или Индийский национальный альянс 
за инклюзивное развитие), в попытке сместить 
Моди на следующих всеобщих выборах.

■ ■ ■
В истории ХХ и ХХI веков есть немало 

примеров, когда те или иные страны меня-
ли свое название. Получивший в 1960 году 
независимость французский Судан стали 
именовать Мали. Еще одна бывшая колония 
Франции, Дагомея, взяла себе в 1975 году 
другое имя — Бенин (было некогда такое 
историческое государство в Западной Аф-
рике, ликвидированное потом европейскими 

колонизаторами). А Верхняя Вольта решила 
с 1984 года зваться Буркина-Фасо, что пере-
водится как «страна достойных людей».

Бывшее британское владение Ньясаленд 
сегодня известно как Малави, Северная Ро-
дезия — как Замбия, а Южная Родезия — как 
Зимбабве. Аналогичным образом бывшие 
протектораты Великобритании в Африке 
Бечуаналенд и Басутоленд стали Ботсваной 
и Лесото.

В некоторых случаях приходилось по-
новому изобретать названия молодых го-
сударств — так объединение Танганьики и 
Занзибара дало миру Танзанию. А присоеди-
нение к Малайской Федерации Северного 
Борнео и Саравака привело к появлению на 
карте мира Малайзии.

Остров Цейлон стал именоваться Шри-
Ланка, а Британский Гондурас известен ныне 
как Белиз. Как от колониального пережитка 
от своего прежнего названия отказалась и 
Бирма, предпочитая именоваться Мьянмой 
(впрочем, бывшие владетели из Велико-
британии по-прежнему предпочитают ис-
пользовать старое название страны).

Неоднократную смену наименований 
пережила многострадальная Камбоджа, ко-
торая после свержения монархии получила 
название Кхмерская Республика. Пришед-
шие к власти полпотовцы переименовали 
страну в «Демократическую Кампучию», на 
смену которой пришла провьетнамская «На-
родная Республика Кампучия». После вывода 
вьетнамских войск страна вновь зовется 
Камбоджей.

Последним случаем ребрендинга стало 
Королевство Свазиленд, решившее в 2018-м 
во избежание путаницы со Швейцарией (дей-
ствительно кое-кто может спутать Swaziland 
и Switzerland) зваться Эсватини. Тут случай 
похож на индийский — оба названия, старое 
и новое, переводятся как «Страна свази».

Ну и бывшая югославская республика 
Македония, прельстившись перспективой 
принятия в НАТО и прочие структуры, пошла 
на поводу Греции и стала зваться Северной 
Македонией. По этому поводу в балканской 
стране был проведен, не без политических 
скандалов, референдум.

«Бхаратский» пример может оказаться 
заразительным. В Новой Зеландии, напри-
мер, тоже создана петиция о переименовании 
страны. Представляющая интересы маори, 
коренного населения королевства, партия 
набрала под своим обращением в парламент 
десятки тысяч подписей в рекордно короткие 
сроки.

Те, кто ратует за ребрендинг, хотят, чтобы 
«страна киви» именовалась «Аотеароа», на 
языке маори. «Настали волнующие времена, 
и нам нужно быть сильными в своей иден-
тичности как единой нации», — заявляла по 
этому поводу лидер партии маори Дебби Энн 
Нгарева-Пэкер.

Мнения политиков по поводу переимено-
вания разделились: кое-кто считает, что есть у 
новозеландцев проблемы и посерьезнее. 

«Я верю в свободу выражения мнений. Не-
которые люди предпочитают называть страну 
Новой Зеландией, в то время как другие пред-
почитают называть ее Аотеароа. Название 
«Аотеароа» есть на нашей валюте и в паспор-
тах, выданных предыдущим правительством», 
— отмечает новозеландский политик Дэвид 
Сеймур.

Впрочем, даже националисты-маори вы-
ступают против референдума о переимено-
вании страны, ведь представители коренных 
жителей страны составляют всего 17% насе-
ления из-за колонизации.

А в феврале 2019 года президент Филип-
пин Родриго Дутерте высказался, что можно 
было бы переименовать его страну и дать ей 
название «Махарлика». Ведь островная ре-
спублика в Юго-Восточной Азии до сих пор 
называется в честь испанского короля Филиппa 
II — тоже колониальное наследие. Которое, 
впрочем, пережило президентство Дутерте 
— власть сменилась, а наименование госу-
дарства нет...

■ ■ ■
Но вернемся в Нью-Дели. Вообще-то, во-

прос — Индия или Бхарат — совсем не новый, 
отмечает издание Indian Express. Еще 18 сен-
тября 1949 года проект статьи 1 Конституции, 
в которой союз штатов именуется Индией, то 
есть Бхаратом, был официально принят Учре-
дительным собранием.

Впрочем, помимо статьи 1 Конституция, 
первоначально составленная на английском 
языке, не содержит упоминания о Бхарате. 
В преамбуле основного закона страны также 
говорится: «Мы, народ Индии».

В 2020 году главный судья Индии С.А.Бобде 
отклонил ходатайство о смене названия. «Бха-
рат» и «Индия» — оба названия даны в Кон-
ституции. Индия уже называется «Бхарат» в 
Конституции», — сказал судья.

Как выяснилось, название «Бхарат» не 
фигурировало в первоначальном проекте 
Конституции, и именно в ходе дебатов учре-
дительное собрание рассмотрело такие на-
звания и формулировки: Бхарат, Бхаратбхуми, 
Бхаратварш, «Индия, которая есть Бхарат», и 
«Бхарат, который есть Индия».

По слухам, законопроект о переимено-
вании страны в Бхарат может быть внесен на 
предстоящей специальной сессии парламен-
та в период с 18 по 22 сентября. Однако для 
изменения названия потребуется не просто 
одобрение парламента. Это повлечет за собой 
другие расходы, связанные с ребрендингом и 
маркетингом.

«Сколько будет стоить изменение назва-
ния?» — таким вопросом задается индийское 
издание Business Standard. И апеллирует к 
цифрам, показанным на примере модели юж-
ноафриканского юриста по интеллектуальной 
собственности и блогера Даррена Оливье. Он 
использовал эту модель для расчета стоимости 
переименования Королевства Свазиленд в 
Эсватини в 2018 году.

Модель сравнивает переименование 
страны с мероприятиями по ребрендингу в 
крупных компаниях. Согласно модели, средние 
маркетинговые затраты крупного предприятия 
составляют около 6% от его общей выручки, в то 
время как затраты на ребрендинг могут дости-
гать 10% от общего маркетингового бюджета. 
Общий объем поступлений Индии в 2022–23 
годах составил 23,84 трлн рупий. Согласно 
модели Оливье, Индии придется заплатить 
140 млрд рупий, чтобы переименовать себя 
в Бхарат.

Так что решать, конечно, жителям Индии, 
да и название «Бхарат» звучит очень красиво, 
но, кажется, немалые деньги вместо ребрен-
динга можно было бы потратить и на более 
актуальные нужды.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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ПОЛИТИКА КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

В Индии разгорелись схватки 
из-за переименования страны: 
ребрендинг оценили в миллиарды

Утром в понедельник в горах Сочи 
стартовал главный российский 
слет внешнеполитических экс-
пертов — ежегодное заседание 
Валдайского клуба. Ближе к концу 
недели в мероприятии примет уча-
стие Владимир Путин. А пока участ-
никам из более чем 40 стран, вклю-
чая западные, была представлена 
вершина современной российской 
политологической мысли — еже-
годный доклад Валдайского клуба о 
положении в мире, носящий на сей 
раз удивительное по степени своей 
оптимистичности название: «Атте-
стат зрелости, или Порядок, какого 
еще не было».

В день прилета экспертов Валдайского 
клуба в Сочи украинские дроны атаковали 
район совсем рядом с аэропортом этого 
города. Но на позитивный настрой авторов 
доклада клуба это никоим образом не по-
влияло. «Время, в котором мы живем, — не 
тревожное, а скорее творческое», — провоз-
гласил Тимофей Бордачев из Высшей школы 
экономики. В сходном духе высказался и 
Андрей Сушенцов из МГИМО, описавший 
то, что сейчас происходит на Украине, как 
«притирку государств друг к другу». Все это 
напомнило мне известный анекдот совет-
ских времен о том, что мы будем так бодро 
бороться за мир, что в нем камня на камне 
не останется.

Но, как стало ясно чуть позже, эти два 
уважаемых мной эксперта в своем полете 
мысли просто опередили меня на несколько 
шагов. Вместо того чтобы продолжать рас-
суждать о том, кто виноват в «кончине» эпохи 
мирного сосуществования России и Запада, 
они начали искать и находить положительные 
моменты в той эпохе, которая ее сменила 
(или продолжает сменять).

В качестве отправной точки своих рас-
суждений Андрей Сушенцов напомнил о 
программном выступлении в начале 90-х 
Тони Лейка — близкого соратника Билла 
Клинтона, помощника президента США по 
национальной безопасности в 1993–1997 го-
дах. Описывая идеальный сценарий развития 
ситуации на планете, Тони Лейк говорил о 
постоянном расползании на карте «голубого 
пятна» либеральных демократий. В России в 
то время видели этот идеальный сценарий 
совсем по-другому: атланты, удерживающие 
на своих плечах небо. Если эти атланты на-
ходятся в согласии между собой, то с небом 
все хорошо. Но если они начинают ссориться 
и скандалить, то небо сначала проседает в 
отдельных местах, а потом и вовсе рушится 
на землю.

Как вы уже поняли, мы сейчас живем в 
период после того, как «российский атлант» 
и «западный атлант» окончательно пришли к 
выводу, что им не по пути. Небо рухнуло на 

землю. И тут же выяснилось: ничего совсем 
страшного не произошло. Доклад Валдай-
ского клуба: «Долгое время считалось, что по 
мере кризиса институтов «хаотизация» ми-
ровой политики неминуема… Однако то, что 
происходит сейчас (будем считать началом 
острой фазы пандемию и продолжением — 
военно-политический кризис из-за Украины), 
демонстрирует: государства стремятся — и 
достаточно успешно — к самоорганизации в 
условиях смены международных порядков… 
«Осыпание» прежнего международного по-
рядка таким образом не становится ката-
строфой в смысле выживания и развития 
отдельных его участников. Мы видим, что 
абсолютное большинство из них приспоса-
бливается к новому положению с большим 
или меньшим успехом».

А вот иерархическая структура мира, 
к радости экспертов Валдайского клуба, 
приспособиться к новым мировым реали-
ям, напротив, не в состоянии: «Во-первых, 
никогда в мире не было такого количества 
независимых государств… Во-вторых, аб-
солютное большинство этих государств 
способно самостоятельно контролировать 
свое внутреннее пространство и принимать 
важнейшие решения. Попытки ограничения 
суверенитета в новом мире, конечно, неиз-
бежны, но они будут носить опосредованный 
и фрагментарный характер и не смогут ре-
ально определять поведение большинства 
стран мира… Нет оснований думать, что 
традиционные лидеры смогут остановить 
набирающую силу «вольницу» крупных, сред-
них и малых государств, даже если захотят 
приложить к этому значительные усилия».

Стоп, а вот здесь следует остановиться. 
Если под «традиционными лидерами» пони-
мать исключительно США, а под странами, 

которые Америка тщетно пытается оста-
новить, — ранее подконтрольные ей госу-
дарства вроде Саудовской Аравии, то такая 
динамика положения дел в мире однозначно 
благотворна для России. Но ведь сама Рос-
сия — это тоже «традиционный лидер»! И 
этот «традиционный лидер» начиная с фев-
раля прошлого года пытается предельно 
жесткими методами остановить в одном 
соседнем государстве «вольницу», которую 
в Кремле считают крайне опасной для жиз-
ненно важных российских национальных 
интересов. 

А вот еще один тезис из доклада Вал-
дайского клуба, который вызвал у меня удив-
ление: «Практически вся инфраструктура 
международного сотрудничества, начиная 
с его ведущих институтов, представляла 
собой декорацию, камуфлирующую силовую 
политику. Это неудивительно, поскольку ин-
ституциональные решения возникли не для 
того, чтобы разрешать встроенную в между-
народные отношения проблему несправед-
ливости, а с целью придать ей сравнительно 
цивилизованный характер. В будущем эта 
проблема может быть смягчена как раз от-
сутствием блокового деления». Но ведь это 
«блоковое деление» сейчас как раз набирает 
обороты! С одной стороны — Россия и Китай, 
с другой — США и Европа.

Да, Китай пытается сохранить сейчас 
свои связи с ЕС. Но ясно, что это чисто вре-
менное явление. Известный британский по-
литолог Ричард Саква заявил на заседании 
Валдайского клуба, что «стратегическая 
автономия Европы» — нечто из области 
«фантазии». А раз так, то, учитывая нарас-
тающие противоречия между Вашингтоном 
и Пекином, не рановато ли говорить об уга-
сании блокового деления? Конечно, есть 
энное количество счастливчиков — напри-
мер, Индия или та же Саудовская Аравия, 
— которые достаточно сильны и устойчивы 
для того, чтобы не входить в состав блоков 
и активно использовать в своих интересах 
противоречия между ними. Но России такой 
внеблоковый статус не светит.

Впрочем, я придираюсь. Авторы докла-
да Валдайского клуба сами признали, что 
их произведение — это в первую очередь 
стимул для будущих размышлений: «Нахо-
дясь в самом центре разнонаправленных 
перемен, сложно увидеть будущий исход. 
Опираясь на наиболее часто используемые 
понятия («иерархия», «мировой порядок», 
«многополярность», «баланс сил» и прочие), 
авторы доклада попробовали выйти за рамки 
их привычного осмысления. Образ будуще-
го сейчас — не более чем фантазия, и мы 
пока не видим другого способа, кроме как 
хотя бы вообразить его». Очень честно и от-
кровенно. И вот эту честную и откровенную 
фразу можно считать пусть кратким, но от 
этого не менее ценным и информативным 
докладом о главных современных тенденциях 
международной жизни: мы понимаем, что 
ничего не понимаем. Однако последую-ка 
я примеру коллег и завершу свой текст на 
оптимистичной ноте: мы в России не одиноки 
в своем непонимании будущего. В западных 
столицах — и тем более в Киеве — находятся 
в точно таком же положении. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ
Премьер-министр Индии Нарендра 

Моди выступил на саммите G20 
с табличкой «Бхарат».

КАК СТРАНУ 
ВЫ НАЗОВЕТЕ?

Лучшие 
внешнеполитические 

умы России попытались 
заглянуть в будущее

«МИРОВОЙ ПОРЯДОК ОСЫПАЕТСЯ, 
НО ЭТО ХОРОШО»

XV ташкентский международный 
кинофестиваль «Жемчужина Шел-
кового пути» посетил Кевин Спейси. 
Дурная слава сыграла с ним злую 
шутку. Теперь его знают не столько 
по актерским достижениям, сколько 
по скандалам, связанным с обвине-
ниями в домогательствах. 

Спейси — дважды лауреат премии 
«Оскар», обладатель «Золотого глобуса», 
британской BAFTA, театральной премии Лоу-
ренса Оливье, «Тони». Он сыграл в фильмах 
«Семь» и «Карточный домик» Дэвида Фин-
чера, «Подозрительные лица» Брайана Син-
гера, «Красота по-американски» 
Сэма Мендеса, «Время уби-
вать» Джоэла Шумахера, 
больше десяти лет ру-
ководил британским 
театром «Олд Вик». С 
Шэрон Стоун он вел 
гала-концерт в лондон-
ском Альберт-холле, 
посвященный 80-летию 
Михаила Горбачева, и к 
этому выбору причастен 
был и сам юбиляр. 

Последние годы для 
Спейси были тревожными. Его 
обвинили в сексуальных домога-
тельствах. Набралось 12 эпизодов. Пока 
разбирались с этим, он лишился контрактов, 
потерял роли. Студии предъявили ему пре-
тензии, связанные с финансовыми потерями. 
В итоге суд Кевина признал невиновным, но 
репутация пострадала. Иногда все это на-
поминало заказанную комедию. Накануне 
появления 64-летнего Спейси в Ташкенте 
пошла очередная волна обвинений. В этот 
раз массажист заявил о приставаниях во 
время сеансов массажа в 2016 году, на ко-
торые знаменитый актер якобы записывался 
под вымышленным именем. 

Кевин Спейси, видимо, научился при-
нимать удары судьбы. Ничто не выдавало 
его тревоги. На фестиваль он приехал как 
ни в чем не бывало, выступил перед кине-
матографистами со всего мира, студента-
ми творческих вузов. Лучшие места в зале 
отвели российской делегации. Послушать 
Спейси пришли Алексей Учитель, Владимир 
Хотиненко с супругой Татьяной, Александр 
Котт с сыном, Елизавета Боярская с ма-
мой Ларисой Луппиан, Ренат Давлетьяров 
и уроженец Ташкента режиссер и продюсер 
Джаник Файзиев. Встреча многих разочаро-
вала. Ждали чего-то особенного. А Спейси 
появился в повседневной и слегка помятой 
одежде, взял дело в свои руки и как заправ-
ский шоумен провел собственную встречу 
со зрителями. Мужчинам слова поначалу 
не давал, выслушивал только женщин. Если 
микрофон у кого-то переставал работать, 
передавал свой, интересовался после вре-
менных технических неполадок, есть ли в 
зале желающие стать звукорежиссерами. О 
сути творческих профессий говорили больше 
всего. Отношение к кинокритике стало понят-
но после диалога с молодым представителем 
этой профессии из Казахстана. «Кинокритик? 
Садитесь!» — произнес Кевин, разыграв 
мимическую сцену. Все было жестко регла-
ментировано. Снимать гостя дозволялось 

только первые пятнадцать минут. За отведен-
ным временем он четко следил сам. Прошло 
полчаса — разговор окончен, до свидания. 
Кевин считает, что всему должна быть мера 
и важно вовремя остановиться. 

В Ташкенте никто не посмел напомнить 
Спейси о шлейфе обвинений в его адрес, 
зато интересовались голливудской заба-
стовкой. Тем более что сам актер развернул 
во время встречи с публикой плакат на злобу 
дня: «SAG-AFTRA on Strike». Голливудская 
забастовка серьезно пошатнула американ-
скую киноиндустрию. Сценаристы и акте-
ры выступили мощным фронтом. Гильдия 
киноактеров США (SAG) и Американская 
федерация актеров телевидения и радио 
(AFTRA) больше десятилетия назад объеди-
нились в профсоюз SAG-AFTRA. Поэтому 
на плакате упоминается забастовка SAG-
AFTRA, которая стала их общим вызовом 
голливудским продюсерам. В подробно-
сти конфликта Спейси вдаваться не стал, 
несмотря на проявленный к теме интерес 
и конкретный вопрос Джаника Файзиева. 
Спейси коротко пояснил, что дело идет к 
примирению, хотя у каждой из сторон свое 
понимание ситуации. В ближайшее время 
все должно разрешиться путем переговоров. 
Он поинтересовался, кто из присутствующих 
мечтает о Голливуде, пересчитал количество 
поднятых рук и сказал: «Вы же знаете, в каком 
положении сейчас находится Голливуд. Но 
скоро все вернутся на работу, тогда можно 
будет к нам приехать». 

Несмотря на потерю многих предложе-
ний в кино, Спейси надеется, что его лучшие 
роли еще впереди. Он объяснил, как важ-
но актеру вместе с режиссером передать 
посыл автора. «Участь актера — добавить 
какие-то краски, но только режиссер в от-
вете за все и видит всю картину в целом, — 
сказал Спейси. — Творческая личность изо 
дня в день должна чему-то учиться, узнавать 

новое, тем более если живет в стране с 
богатой историей. Надо как можно больше 
смотреть кино, потому что таким образом 
актер постоянно что-то для себя открывает. 
Каждый из нас по мере накопления опыта 
сам узнает, что лучше работает, что более 
действенно на экране и сцене, что менее 
эффектно. Все приходит с опытом. Самое 
главное для актера быть искренним, быть 
самим собой и передавать мысли автора. 
Все остальное придет». 

Он вспомнил о том, как стал актером: 
«У меня было сложное детство, все скла-
дывалось непросто. Но моя мама хотела, 
чтобы я занимался театром и музыкой. Я 
был обычным мальчиком, вырос в Южной 
Калифорнии, а потом мы перебрались Нью-
Джерси. В моей семье и среди моих знако-
мых не было никого, кто бы имел отношение 
к кино. Но я знал, чего хочу, и стремился к 
этому. Когда поступил в драматическую 
школу, почувствовал, что могу реализо-
вать себя, становясь кем-то другим, уходя 
от того, кем сам являюсь. Таким образом 
и нашел себя, стремился, чтобы меня за-
метили. Я с детства интересовался кино, 
вырос на нем. Были великие актеры, вдох-
новившие меня. Я ими восхищался. Если 
теперь сам могу повлиять на молодых, то 
это большая честь для меня. У молодежи 
сегодня есть преимущества. Мир стано-
вится глобальным, появляются все новые 
и новые возможности заявить о себе, по-
казать свои таланты. Главное — стремиться 
к своей мечте, не останавливаться, и тогда 
все получится». 

Из Ташкента, где Спейси провел сут-
ки, он отправился с гостями фестиваля в 
Самарканд на церемонию открытия. Он ни-
когда прежде не бывал там и захотел свои-
ми глазами увидеть жемчужины древнего 
Регистана. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ОТПРАВИЛСЯ ПО ШЕЛКОВОМУ ПУТИ
КЕВИН СПЕИСИ

С собой 
он захватил 
плакат 
голливудской 
забастовки

Тимофей Бордачев 
из Высшей школы 
экономики.

Кевин Спейси  пообщался 
с кинематографистами.
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— Мы только что вернулись с прекрас-
ных гастролей из Петербурга, где выступали 
уже второй раз за этот год, — говорит Тере-
за. — Возили туда три больших спектакля, 
с оркестром, потому что принципиально не 
работаем под фонограмму. Был прекрасный 
прием питерской публики, и думаю, что в 
следующем году мы туда вернемся. Мне 
кажется, что Питер нас любит — замети-
ла: как только приезжаем, сразу выходит 
солнце. Так что пусть мне не рассказывают 
про дождливый и серый город. Для нас он 
самый радостный.

— Тереза, вопрос о прошлом: каково 
это по ощущениям — зачеркнуть всю 
жизнь и с начала начать? Какая моти-
вация у тебя была оставить цирк, где с 
детства все знакомо до слез? 

— На собственном примере могу ска-
зать всем, кто захочет, как ты говоришь, 
зачеркнуть и начать: «Обязательно посту-
пайте так». У меня всегда бывает так — где 
страшно, там меня ждет успех. А если го-
ворить о мотивации, тут красиво можно 
сказать, что из цирка меня увела любовь, 
что действительно чистая правда. Мой из-
бранник, Сергей Абрамов, оказался журна-
листом, нормальным человеком, и в какой-
то момент нужно было решать: я остаюсь в 
цирке и продолжаю колесить по городам и 
весям с семейным аттракционом (а в нем 
было 300 разных животных за исключением 
хищников) или остаюсь на одном месте, где 
у меня появляется дом, семья и ребенок 
воспитывается не на колесах. 

Знаешь, я очень благодарна своей маме 
(известная дрессировщица Тереза Васи-
льевна Дурова. — М.Р.), что она меня не 
остановила. Это с одной стороны, а с дру-
гой — за это же в тот момент я ненавидела 
ее лютой ненавистью, потому что мама не 
кричала: «Ты теряешь аттракцион, прекрас-
ную перспективу!». И муж тоже не ставил 
меня перед выбором: «Или я, или цирк!». 
Оба, точно сговорившись, повторяли: «По-
ступай как хочешь». И вот это оказалось 
для меня самым сложным — принять само-
стоятельное решение. Но это был первый 
поступок, после которого я поняла, что для 
меня там, где страшно, там идет процесс и 
есть результат. 

1.
— Результат что надо: театру, ко-

торый ты построила, 30 лет, а твой 
спектакль, посвященный Владимиру 
Маяковскому, «Без галош элегантнее» 
стал лауреатом театральной премии 
«МК» как лучший спектакль малой фор-
мы. Вопрос: что нового можно расска-
зать о поэте? Такая короткая, но яркая 
жизнь и полная противоречий? Или твой 
спектакль о мужчине, запутавшемся в 
женщинах?

— Я поняла, что в этом человеке для 
меня важны четыре сущности, поэтому 
Маяковского в спектакле играют сразу че-
тыре актера. Сущность первая — любовь. 
Вторая — почему я оказался в этом мире, в 
это время и почему мир меня не принима-
ет? Что мне с ним делать? Третья — очень 
мужское начало, с которым тоже есть про-
блемы. Мужчина, который хочет самого себя 
понять, проанализировать. И четвертая — 
футуристическое начало, когда старый мир 
должен быть сломан, разрушен и заново 
построен другой. Мне этот мужчина очень 
понравился. 

— В общем, Маяковский — герой 
твоего романа? 

— Моего, моего, точно. Но меня больше 
всего волнует то, что он нам оставил, — 
поэзия. И все эти Лили Брик…

— Ничего себе сказано: «Все эти 
Лили Брик…». А мужчины бились за нее, 
страдали. И во многом благодаря ей 
рождались его стихи. 

— Все эти Лили Брик всего лишь ин-
струменты, а меня интересует сущность его 
поэзии. Объясню: я совсем не люблю под-
глядывать в замочную скважину. Не люблю 
всего того, что касается личной жизни исто-
рических лиц. Наши этнические спектакли 
приучили меня к глубокому погружению в 
материал, и для того, чтобы начать делать 
«Маяковского», мне нужно было в его эпоху 
нырнуть: в письма, в книги, в окружение. 
Передо мной встал совершенно другой че-
ловек, даже по-другому одетый. Мне была 
интересна эстетика футуризма и как Давид 
Бурлюк выстраивал Маяковского визуально. 
Поэтому в основе постановки лежит фешен. 
И, конечно, джаз. 

— Почему ты его соединила с джа-
зом, а не с рэпом, как это сделал Алексей 
Франдетти в «Ленкоме»? Маяковский се-
годня со своей рубленой рифмой, жест-
ким ритмом был бы королем рэпа. 

— Потому что Маяковский для меня это в 
первую очередь джаз и никак не рэп. Рэп рубит 
Маяковского, уводит от его поэзии. Да, я лю-
блю джаз; когда есть время, иду с друзьями в 
джазовый клуб; может быть, Франдетти ходит 
на концерты рэперов… Это прекрасно, что у 
каждого из нас свой Маяковский и своя для 
него музыка. И все-таки главное действующее 
лицо моего спектакля — это стихи. И даже не 
стихи, а каждая фраза, каждое слово. Когда 
мы с этим спектаклем были на гастролях в 
Петербурге, я обратила внимание на то, что 
люди в зале вслед за актерами шевелили 
губами, и таких было немало. То есть я дала 
возможность людям вместе с нами, пусть и 
про себя, но читать стихи Маяковского. 

2.
— Вопрос гендерного характера: 

женщина во главе театра, которая по-
мимо творчества еще считает деньги, 
решает административные вопросы, 
держит в руках актерские судьбы… На-
сколько ей тяжело быть руководителем, 
обладать неограниченной властью? 

— Обладать неограниченной властью… 
это… прекрасно. При одном условии — ты 
понимаешь меру ответственности перед 
всеми. А ответственность очень большая: за 
судьбы актеров, костюмеров, гримеров — в 
общем, всех, кто меня окружает и работает 
со мной. Людей как людей и каждой лич-
ности в отдельности. Плюс судьба театра 
— куда я его веду, что будет внутри проис-
ходить? Театр ведь очень замкнутая сфера, 
и у него должно быть мощное ядро. И моя 
забота как худрука — куда, зачем и как.

— Но мужская и женская психика, как 
бы ее ни пытались сейчас перекроить, 
перевести в трансгендер, все равно две 
большие разницы, психологически и тем 
более физически. 

— Наверное, потому, что я никогда не 
задавала себе подобных вопросов, у меня 
это и получается. Мне иногда бывает очень 
страшно, но в конечном итоге я переступаю 
через этот страх и иду дальше. Сама не по-
нимаю, как это происходит. Мне не сложно, 
мне любопытно. Когда что-то случается, я 
говорю: «О, бодрит!». 

— Отчество — Ганнибаловна… На-
верное, идут постоянные комментарии 
на эту тему? 

— Да, Тереза Ганнибаловна — это 
мощная энергетика и мощное сочетание 
для руководителя. Я часто слышу о том, 
что это мужская профессия и для нее надо 
иметь мужские качества. Но я же воспитана 
цирком, а там есть традиции, которые я 
сохраняю в себе. 

— Например? 
— Все животные, стоящие на конюшне, 

зависят от меня, и я обязана сделать всё для 
того, чтобы они были накормлены, напоены, 
ухожены и так далее. Я нахожусь все вре-
мя в ситуации точного времени: знаю, 
чем буду заниматься на конкретной 
репетиции и в какой день недели. 
Поэтому ничего не откладываю 
на следующий день: у меня нет 
«завтра позвоню», «когда-
нибудь подумаю» и «может 
быть, сделаю». У меня про 
завтра ничего нет — толь-
ко про сейчас. И это мне 
дает возможность спо-
койно работать. То есть 
очень жесткая дисципли-
на. Я точно знаю, что мои 
актеры не опаздывают 
на репетиции, потому что 
знают, что я всё равно уже 
в театре. Им проще прий-
ти вовремя, чем потом со 
мной объясняться. 

— Но творческие люди 
не всегда строятся. У не-
которых стихия — основа их 
таланта и даже гениальности. 
Актер может, прости, запить, во-
время не появиться, даже сорвать 
спектакль. У тебя такое возможно? 

— Нет. 
— У тебя мог бы работать, например, 

Высоцкий? 
— Нет. Но я хотела бы, чтобы он работал, 

и думаю, что спасла бы его. Когда у меня был 
Театр клоунады, ситуации с алкоголизмом 
случались, потому что у клоунов вольное 
восприятие жизни и себя в ней. Поэтому я 
сразу предупреждала: «Или мы тебя сразу 
зашиваем, лечим, я вкладываю в это деньги, 

сама отведу к врачу, либо ты уходишь из 
театра». По-другому никак. 

— И получалось? 
— Чаще получалось. 
— Значит, ты работаешь матерью 

Терезой? 
— Никакая я не мать Тереза. Просто 

понимаю, что у меня есть театр, а он для 
меня как живое существо, и я всегда стою 
на его стороне. Я могу объяснить человеку, 
что он не уважает труппу, меня, зрителей, 
себя, в конце концов. Если ты поцелован 
Богом, нельзя свой талант выбрасывать 
на помойку. Мне не лень долго и много го-
ворить об этом, вкладывать деньги, чтобы 
вернуть человека. Если не получится — 
значит, нет. Дисциплина — это первое, что 
должно быть в театре. 

3.
— Целевая аудитория семейного 

театра Терезы Дуровой — дети и родите-
ли. Скажи, сегодняшних детей, которые 
быстрее взрослых осваивают гаджеты, 
цифровые технологии, можно чем-то 
удивить в театре и вообще удивить? 

— Можно и тем, что в театре нет кнопок, 
экрана, а есть живая музыка и живой актер. 
Я и художник Мария Рыбасова не любим 
работать с экранами, мы пользуемся ста-
рыми дедовскими театральными методами. 
Когда у Маши, например, готова декорация, 
она приглашает художников, которые эту 
декорацию расписывают. А не то что на ней 
что-то напечатано, нарисовано, наклеено 

— нет, мы ее отдельно прописываем, и это 
ручная работа. И зрители маленькие это 
отлично понимают. Они видят здесь то, чего 
не видят нигде. 

Вот на днях у нас состоялась премьера 
спектакля «Дубровский» по Пушкину — со-
всем не развлекашечка, замечу. Но какой 

же внимательный был зал, в основном со-
стоящий из школьных классов. Он просто 
не дышал, и у меня возник вопрос: «А не 
уйдут ли они в антракте?» Но они не ушли, а 
пошли покупать цветы. Я видела мальчика, 
который во время второго акта вытирал 
слезы. А учителя говорили, что теперь им 
будет проще разговаривать с детьми об 
этом произведении. Режиссер спектакля 
Ирина Пахомова с помощью нашего театра 
смогла так рассказать эту историю. В том 
числе и потому, что здесь никто не опазды-
вает на репетиции. 

— Ты согласна, что у театра для де-
тей ответственность перед зрителем 
больше, чем у театра взрослого? От тебя 
зависит, захочет ли ребенок вернуться 
в театр или скажет ему «гудбай». 

— Я вообще не понимаю, что такое дет-
ский театр. Я понимаю, что такое семейный 
театр, и поэтому хочу, чтобы после наших 
спектаклей было о чем поговорить дома. Я 
хочу сохранить семью в том виде, как я ее 
понимаю: когда все друг друга понимают, 
общаются, находятся не в конфликте, а 
в диалоге. Когда в разговорах выясняют, 
что важно для ребенка, когда у родителей 
с детьми общая эмоциональная память — я 
этого хочу. 

Все понимаю: родители покупают би-
леты, а бабушка или дедушка отведут на 

выходные внуков в театр. А я хочу, чтобы 
папу не оставляли дома с пивом у теле-
визора. Что у нас сегодня есть? Творче-
ство, спорт и церковь, куда ходит семья. 
Так вот, нам нельзя терять творчество, и 

надо, чтобы в театр семья приходила по 
возможности в полном составе. 

— Мне кажется, что все равно ты 
не можешь уйти от цирка, потому что в 
своих спектаклях очень часто использу-
ешь элементы разных цирковых жанров. 
Например, в спектакле «Волшебное зе-
лье» актеры летают под колосниками, 
слава богу, что со страховкой. Или у 
тебя летают приглашенные из цирка 
воздушные гимнасты? 

— Есть такое выражение «готовые тела». 
Вот у моих артистов готовые тела. Они все 
постоянно находятся в тренинге — вокаль-
ном, пластическом. Мы пользуемся такими 
жанрами, как жонглирование, антипод, ил-
люзия, воздух, и это все делают драмати-
ческие актеры, которые окончили ГИТИС, 
Щуку. Вот сейчас у нас начинает работать 
специалист по жонгляжу. Так что цирк здесь, 
безусловно, только в помощь — и как энер-
гетика для актеров, и для понимания ими 
своих возможностей. И я как режиссер не 
ставлю для себя преград. Каждый раз ста-
раюсь себя сдерживать и часто цирковыми 
трюками не увлекаться, но согласись, что 
это всегда красиво. 

— Театру 30 лет. И если бы тебя по-
просили написать, что за эти 30 лет уда-
лось сделать, а что, извини, нет, что бы 
ты написала? Время пошло. 

— Мне всё удалось, и я всем горжусь. Я 
вырастила хорошую труппу, у меня замеча-
тельный нами выращенный зритель. Мы сде-
лали три кульбита за эти годы — от театра 
клоунады до музыкально-драматического, 
чтобы сегодня стать тем театром, которым 
являемся. Какой мы кульбит сделаем через 
пять лет, я не знаю. 

4.
— Если бы ты была министром про-

свещения (а у театра в первую очередь 
просветительская миссия), что бы ты 
сделала крайне обязательным для под-
растающего поколения? 

— Не для поколения даже, а для педаго-
гов и родителей. Я бы сделала всё для того, 
чтобы вспомнили о тех педагогах, которые 
у нас были до революции. Кто писал пре-
красные учебники, пособия по воспитанию 
детей, думал о внедрении культуры в массы, 
когда ее после революции не было. Надо 
возвращаться туда и смотреть, что было 
сделано полезного. Может быть, сегодня 
они смогут нам помочь. 

— Перед нами отчаянная, не боя-
щаяся преград, с прорывной энергией 
Тереза Дурова. А страхи у нее есть? На-
пример, Галина Волчек, возглавлявшая 
много лет «Современник», боялась войти 
в пустой подъезд одна… 

— Да, мне очень страшно подписывать 
первую смету на новый спектакль. Сердце 
замирает, и каждого нового спектакля я 
боюсь. Но страшнее всего мне было бы вы-
ходить на сцену в качестве актрисы. А Вол-
чек, с которой я имела честь быть знакома, 
выходила. Несколько раз мне делали пред-
ложения сыграть что-то, ссылаясь на мою, 
как ты говоришь, прорывную энергетику. И 
хотя на репетициях я часто выхожу на сцену, 
чтобы по ходу показать что-то артистам, но 
работать на сцене не смогла бы — боюсь. 
На манеже — да, а на сцене — нет. 

— Какого худрука ты хотела бы ви-
деть над собой? С каким набором ка-
честв? И вообще, можешь представить 

над собой начальника? 
Я очень счастливый человек. Когда 

я делала театр, мне никто ничего не 
объяснял про систему, при которой 

спектакли принимали люди из гор-
комов и райкомов партии. Я ни 

перед кем не отчитываюсь, кроме 
как перед собственным зрите-
лем. Надо мной худрук? Ну, это 
сложно. Пока я такого человека 
не вижу. Но задумаюсь. 

— И самый последний 
вопрос. А что, в семейном 
театре все так хорошо вы-
глядят, как ты, которая 
вот-вот отметит серьез-

ный юбилей? 
— Спасибо за компли-

мент. Все. Несколько дней 
тому назад мы пригласили на 

репетицию нескольких наших 
друзей, в зале в основном были 

мужчины. И после репетиции они 
сказали: «Боже мой, какая у вас мо-

лодая и красивая труппа!». А у нас на 
сцене работали актеры, которым за 30 и 

ближе к 40. Да, у нас это модно — хорошо 
выглядеть. У нас немодно курить, немодно 
не заниматься спортом, немодно держать 
себя в плохой физической форме. У нас мод-
но быть готовым к одному: что бы режиссер 
ни предложил, ты должен это сделать. 

— Это ЗОЖ? 
— Ну, значит, ЗОЖ. Семейный театр 

бодрит, молодит, и чем больше в труппе 
детей, тем моложе выглядят мои актеры. 

Марина РАЙКИНА.

ПЕРСОНА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Спасское-Лутовиново, 
принадлежавшее матушке писателя Тургене-
ва. 4. Нелепость в лексиконе интеллигента. 
10. Черный «парус», поднятый акулой. 11. 
Маленький друг Большой Черепахи в муль-
тфильме. 13. «Урожай» от посеянного ветра. 
14. Декоративная пещерка в графском пар-
ке. 15. «Предохранитель» на «физиономии» 
злой овчарки. 16. Маринованная закуска к 
суши. 18. Состояние с потерей интереса к 
жизни. 20. «Клубничка» в фильме для взрос-
лых. 22. Усердие новичка на испытательном 
сроке. 23. Самолет в первые годы разви-
тия авиации. 24. Встречающий жильцов 
элитного дома «дежурный по подъезду». 
27. Певец-профи в музыкальной группе. 
30. Страда, когда трава превращается в 
стога. 32. Отполированный шест в руках 
знаменосца. 34. Избранник Бога, ставший 
его устами. 35. Оперативность экстренных 
сборов. 36. Липовые полоски для плетения 
лаптей. 38. «Колосящийся» старый фонтан 
Петергофа. 39. Некорректное название га-
зового резака. 40. Больница, где ведутся на-
учные эксперименты. 41. «Непромокаемая» 

мускусная крыса. 42. Трапеза англичанина 
с традиционной овсянкой.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Источник знаний в рюкза-
ке школьника. 2. Часть добычи, доставшаяся 
пирату. 3. Оружие слона вблизи хобота. 5. 
Вердикт в баллах за выступление фигуриста. 
6. «Памятник» скошенной траве в поле. 7. Про-
вокатор ссор в дружном коллективе. 8. Главная 
достопримечательность Афин. 9. Неразборчи-
вая в связях грешница. 10. Законная нажива 
бизнесмена. 12. Рецензия в газете, снизившая 
рейтинг шоу. 17. Больной, распространяющий 
инфекцию по всему офису. 19. «Вентилятор» 
на спине Карлсона. 20. Непредвиденная драка 
среди фанатов. 21. Фрукт в названии улицы 
из хита Антонова. 25. Кружева и ленты, укра-
шающие блузку. 26. «Корень жизни» в китай-
ской медицине. 27. Схема платья в журнале 
«Бурда». 28. Дух, витающий в антикварной 
лавке. 29. Благородный испанский рыцарь. 
31. Бывалый тип, не верящий посулам. 33. 
Знакомство следователя с местностью. 34. 
Корпоратив, на котором мало закуски. 37. 
Кудрявая клиентка стригаля. 38. Морское 
«электрическое одеяло» с жабрами.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вентиль. 4. Эпиграф. 10. Всадник. 11. Инсулин. 13. Опыт. 14. Мура. 
15. Неотложка. 16. Ерунда. 18. Ковчег. 20. Канцлер. 22. Чавканье. 23. Дознание. 24. Пор-
твейн. 27. Сыроежка. 30. Таблоид. 32. Провал. 34. Шекель. 35. Абсорбент. 36. Трюм. 38. 
Баян. 39. Барокко. 40. Раствор. 41. Кушанье. 42. Святоша.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выходец. 2. Тост. 3. Льдина. 5. Прусак. 6. Грим. 7. Фаланга. 8. Скита-
ние. 9. Лизоблюд. 10. Вырубка. 12. Нунчаки. 17. Дискотека. 19. Отражение. 20. Концерт. 
21. Разброд. 25. Однолюб. 26. Набросок. 27. Сноуборд. 28. Кочегар. 29. Спутник. 31. 
Пьяница. 33. Ладонь. 34. Штатив. 37. Мама. 38. Болт.

ПРЕСС-СЛУЖБА ТЕАТРА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

ПОДПИСКА В ЦСО
3 октября с 10.00 до 13.00
«Бутырский» ЦСО, Огородный проезд, д. 21
«Марфино» ЦСО, ул. Ботаническая, д. 29, к. 2
«Котловка» ЦСО, ул. Нагорная, д. 11а
«Ясенево» ЦСО, ул. Голубинская, д. 32, к. 2
«Останкинский» ЦСО, 2-я Новоостанкинская ул., д. 4
«Проспект Вернадского» ЦСО, 
ул. Лобачевского, д. 66а
«Можайский» ЦСО, ул. Гришина, д. 8, к. 3
«Кунцевский» ЦСО, ул. Партизанская, д. 7, к. 3
«Тропарево-Никулино» ЦСО, Мичуринский пр-т, 
Олимпийская деревня, д. 25
4 октября с 10.00 до 13.00
«Филевский парк» ЦСО, ул. 2-я Филевская, д. 7, корп. 7
«Дорогомиловский» ЦСО, ул. Студенческая, д. 42 
«Северный» ЦСО, Дмитровское ш., вл. 169в 
«Бибирево» ЦСО, ул. Пришвина, д. 12, корп. 2 
«Косино-Ухтомский» ЦСО, ул. Святоозерская, д. 11
«Гольяново» ЦСО, ул. Новосибирская, д. 3 
«Измайлово» ЦСО, ул. Первомайская, д. 3, корп. 1
5 октября с 10.00 до 13.00
«Лианозово» ЦСО, Алтуфьевское ш., д. 91б
«Восточное Измайлово» ЦСО, 
ул. Средняя Первомайская, д. 46 
«Северное Измайлово» ЦСО, Щелковское шоссе, д. 24

«Отрадное» ЦСО, ул. Римского-Корсакова, д. 6
«Свиблово» ЦСО, пр-д Нансена, д. 12, корп. 1
«Люблино» ЦСО, ул. Тихая, д. 23 
«Перерва» ЦСО, Новочеркасский б-р, д. 47
«Марьино» ЦСО, ул. Люблинская, д. 159 
6 октября с 10.00 до 13.00
«Чертаново Южное» ЦСО, ул. Чертановская, д. 60 
«Чертаново Северное» ЦСО, 
ул. Чертановская, д. 1в, корп. 1 
«Чертаново» ЦСО, ул. Красного Маяка, д. 4, корп. 5 
«Коптево» ЦСО, пр-д Черепановых, д. 22
«Басманный» ЦСО, ул. Бауманская, д. 36, стр. 2
«Раменки» ЦСО, ул. Пырьева, д. 5а
«Мещанский» ЦСО, Переяславский пер., д. 6
7 октября с 10.00 до 13.00
«Алтуфьевский» ЦСО, Путевой пр-д, д. 20, корп. 2 
«Сокольники» ЦСО, ул. Стромынка, д. 19, корп. 2 
«Преображенское» ЦСО, ул. Краснобогатырская, д. 87
«Рязанский» ЦСО, ул. Зеленодольская, д. 4 
«Лефортово» ЦСО, ул. Госпитальная, д. 6 
«Южнопортовый» ЦСО, 
ул. Шарикоподшипниковская, д. 40 
«Ивановский» ЦСО, ул. Челябинская, д. 5б
«Богородское» ЦСО, ул. Бойцовая, д.10, корп. 5
«Сокольники» ЦСО, ул. Бабаевская, д. 6
«Орехово-Борисово Южное» ЦСО, Ореховый б-р, д. 4

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО МОСКВЫ

Подробности по телефону 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Льготная подписка в честь старшего поколения в центрах социального обслуживания населения г. Москвы
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ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 октября с 14.00 до 19.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4, 
у ТЦ «Марина»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
4 октября с 14.00 до 19.00
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 41, 
стр. 3, на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
м. «Селигерская», Дмитровское шоссе, д. 80, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Ивановское, ул. Челябинская, д. 15, 
у м-на «Авоська»
5 октября с 14.00 до 19.00
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Ярославский, Ярославское ш., д. 6, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а

6 октября с 14.00 до 19.00
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14/18, на автостоянке 
у м-на «Пятерочка»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
7 октября с 14.00 до 18.00
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, 
у супермаркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за рестораном «Вкусно — и точка»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у магазина «Магнит»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЕЙ ГОРОДОВ!
7 октября с 10.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, в фойе ДК им. Лепсе 
КЛИМОВСК, Октябрьская площадь

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
8 октября с 10.00 до 16.00 (вход свободный)
МГТУ им. Н.Э.Баумана, Рубцовская наб., 2/1, 
в фойе Учебно-лабораторного корпуса

«Волшебная лампа Аладдина».

На самом деле у Терезы Дуровой 
3 октября двойной юбилей — 
собственный и своего театра.
30 лет назад представительница 
старейшей цирковой династии 
России, которая могла сделать 
головокружительную карьеру в 
цирковом мире, вдруг резко оставляет 
манеж и уходит туда, где ее никто 
не знает и, главное, не ждет, — в 
театр. А сегодня с нуля созданный ею 
театр — один из самых успешных. Со 
своей историей и харизмой худрука 
с нетипичным именем-отчеством — 
Тереза Ганнибаловна. 

Худрук театра 
имени себя 

отмечает 
юбилей

«У НАС ЭТО МОДНО — 
ХОРОШО ВЫГЛЯДЕТЬ»

ТЕРЕЗАТЕРЕЗА 
ДУРОВА:ДУРОВА:

Спектакль 
«Без галош 
элегантнее» 
стал лауреатом 
театральной 
премии «МК». ПР
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«Зенит» потерпел очередное поражение 
от «Оренбурга», «Спартак» был разгромлен 
«Крыльями Советов», «Динамо» транжири-
ло голевые моменты в Грозном. В рамках 
созданной «МК» совместно с Объедине-
нием отечественных тренеров рубрики 
мы обсудили с авторитетнейшим 
тренером Борисом Игнатьевым 
причины лидерства «Краснода-
ра» и «Крыльев», проанализи-
ровали работу Галактионова 
в «Локомотиве» и поговорили 
о перспективной молодежи 
«Ростова».

— Десятый тур завершил 
первую треть чемпионата 
премьер-лиги. Настала пора 
подводить первые серьезные 
итоги турнира. Что вас порадовало, что 
огорчило, а что удивило?

— Прошедшие десять туров показали 
запредельную мотивацию всех команд — 
участниц чемпионата и играющих в них футбо-
листов. Почти все без исключения стараются 
выиграть как можно больше микроэпизодов 
в каждом отдельно взятом матче. Я видел 
очень мало проходных игр.

Не могу сказать однозначно, что мастер-
ство футболистов заметно выросло, — это 
далеко не так. Мы до сих пор видим большое 
количество технического брака. Причем за-
частую в таких ситуациях, когда такие ошибки 
допускать непозволительно для мастеров. 
Причина этих ошибок — огромное желание, 
огромное стремление играть на запредельных 
для самих себя скоростях. Отсюда и брак при 
исполнении технических элементов.

Главное достоинство текущего чемпиона-
та (это мое мнение и, надеюсь, многих болель-
щиков) — после трети чемпионата его таблицу 
возглавляют не московские команды и не 
«Зенит», а «Краснодар» и «Крылья Советов». 
И это не просто дело случая, что в спорте, и 
в футболе в том числе, часто бывает. Это за-
кономерность. Оба клуба по качеству игры, 
по тактическому оснащению, по выстроенным 
командным взаимодействиям показывают 
очень содержательный футбол.

«Краснодар» изменил свою философию. 
Раньше им нравилось сверкать новогодними 
игрушками. Такая яркая игра нравилась бо-
лельщикам, нравилась самим футболистам. В 
этом сезоне мы увидели другой «Краснодар» 
— более приземленный, с пониманием, что 
они по-прежнему хотят радовать болельщиков 
динамичной игрой с быстрыми переходами 
из обороны в атаку, но при этом стали очень 
внимательными и дисциплинированными в 
командной игре в обороне. Даже колумбиец 
Джон Кордоба, признанный голеадор, при 
потере мяча думает, как его вернуть своей 
команде.

В «Крыльях» очень приятно удивляет ра-
бота главного тренера Игоря Осинькина. Я в 
восторге, как ему удается при потере такой 
большой группы квалифицированных фут-
болистов, ни разу на них не пожаловавшись, 
воспроизводить все новых и новых талант-
ливых игроков. 

Причем эти потери помогают разви-
ваться всему нашему футболу. Осинькин это 

прекрасно понимает. Футболисты уходят в 
команды более высокого ранга. Многие из 
них стали игроками сборных. 

Это происходит еще и потому, что в «Кры-
льях» ведется очень грамотная, умелая селек-
ционная работа. Подбираются динамичные 
игроки, с очень быстрыми ногами.

Это большая, важная тема для всего на-
шего футбола. Хочу обратить на нее внимание 
— работа «Крыльев» в этом направлении стоит 
особняком. Осинькин умеет создавать новых 
футболистов, вдыхая в них новую жизнь. На-
пример, защитник Роман Евгеньев. После пе-
рехода в «Крылья» из «Динамо» он полностью 
преобразился, заметно прибавил в лучшую 
сторону. Как и бывший спартаковский за-
щитник Николай Рассказов. Оба футболиста 
играли в хороших командах, но в «Крыльях» у 
Осинькина они заблестели по-новому, обрели 
уверенность.

А те игроки, на кого мы перед стартом 
сезона рассчитывали, выпали из поля на-
шего зрения. По каким причинам — трудно 
сказать.

— Перед началом десятого тура в 
тройке лидеров не было ни одной мо-
сковской команды. Трудно вспомнить, 
когда такое было. По итогам десятого 
тура на третье место зашел «Локомотив», 
однако факт остается фактом. Из-за чего 
так произошло? Уровень мастерства сто-
личных команд снизился или, наоборот, 
региональные клубы подтянулись к ним? 
Или это следствие того, что второй сезон 
мы без еврокубков, и у некоторых футбо-
листов пропала мотивация?

— Здесь не одна, а целый комплекс при-
чин. «Краснодар» и «Крылья» не только под-
няли уровень своего мастерства, но и подают 
сейчас яркий пример московским клубам, 
которые несколько потеряли «футбольный 
нюх». Что бы мы ни говорили про организа-
ционные, финансовые, кадровые трудности, 
в столичных командах эти вопросы решаются 

гораздо проще. Значит, те люди, кто отвечает 
за эти направления в данных командах, недо-
рабатывают. Возможно, есть недоработка и в 
тренерских штабах, не сумевших сформиро-
вать необходимый психологический климат. 
Так что, я думаю, повторюсь, здесь целый 
комплекс причин, не дающий пока лидерам 
нашего чемпионата показывать высокие 
результаты.

«Оренбург» — «Зенит» (3:1)

— Речь про «Зенит»?
— «Зенит» — такое ощущение — после не-

скольких лет чемпионства потерял свое лицо. 
Хотя остались почти все те же футболисты, 
тренерский штаб тот же, да и принципы рабо-
ты не изменились. Но качество игры несколько 
снизилось. Надеюсь, это временно. Найдутся 
силы и способы поменять этот психологиче-
ский фон. И футболисты пересмотрят свое 
отношение к действиям на поле, к своему 
настрою на поле.

В матче с «Оренбургом» питерцы допу-
стили большие ошибки в обороне. Причем 
«Оренбург» играл достаточно просто, без 
фантазий. Так что это просто недоработка 
игроков обороны «Зенита». При игре у своих 
ворот сегодня необходимо контролировать 
не только свою зону, но и игроков соперни-
ка. Эти недоработки не позволяют «Зениту» 
действовать на своем прежнем уровне. Можно 
сказать, что они потеряли основополагающих 
футболистов — Малкома и Кузяева. А Вендел 
несвоевременно начал тренировочный про-
цесс при подготовке к сезону. Поэтому не все 
пока гладко получается. 

«Крылья Советов» — 
«Спартак» (4:0)

— Про этот матч хочется так много 
спросить, что даже непонятно, с чего на-
чинать. Что произошло?

— Игра с самарцами показала некую 
безликость «Спартака», по всем показателям 
уступившего «Крыльям». Проиграть может 

каждый, от этого никто не застрахован. 
Важно понимать, почему это произошло, 
какую моральную ответственность несут 
сами перед собой футболисты в случае по-
ражения. В случае такого поражения можно 
говорить о потере престижа клуба и лица 
команды.

Не могу сказать, что «Спартак» плохо 
играл. Он не мог, в силу отсутствия скорости 
и агрессии, угрожать воротам соперника. 
Действовали так медленно, что самарцы 
успевали перекрыть все зоны, выстроить 
свою оборону. И в контригре опережали спар-
таковцев. Все свои голы «Крылья» забили в 
результате контратак, когда москвичи просто 
не успевали за ними угнаться. Отсюда и такой 
плачевный результат.

«Локомотив» — 
«Нижний Новгород» (1:0)

— «Локомотив» с Галактионовым вхо-
дили в этот сезон очень тяжело. Даже 
возникло такое ощущение, что от той 
блистательной команды второй половины 
прошлого чемпионата ничего не осталось. 
После десяти туров «Локо» — на третьем 
месте. Что Галактионову удалось изме-
нить в игре своей команды? За счет чего 
удалось переломить ситуацию?

— Все изменения произошли не с чистого 
листа. Мы помним, как «Локомотив» феерил 
в конце прошлого сезона, показывал очень 
качественный футбол — быстрый, динамич-
ный, комбинационный. Возможно, что-то не 
получилось в подготовке к новому сезону, 
и команда засбоила. При этом в некоторых 
игровых фрагментах первых матчей был ви-
ден весенний «Локомотив». И нужно было 
просто подождать, когда из этих фрагментов 
слепится полная картина. Не могу сказать, 
что команда сейчас играет блистательно, но 
изменения уже хорошо видны. Подтянулась 
физика. Галактионов стал более умело поль-
зоваться заменами по ходу матчей.

Игра с «Нижним» получилась очень слож-
ной, тяжелой. Соперник делал все возмож-
ное, чтобы хотя бы ничью домой увезти. И 
Галактионов нашел способ переломить эту 
ситуацию. Не постеснялся заменить талант-
ливого молодого Пиняева. Вышел на замену 
Антон Миранчук на 57-й минуте. Появились 
на поле Рифат Жемалетдинов и Тимур Су-
лейманов на 82-й минуте. Они изменили 
командную игру. Это привело к победе в 
этой сложной игре.

У меня есть уверенность, что «Локомо-
тив» наконец-то встал на те рельсы, которые 
в итоге не только улучшат качество игры, но 
и принесут необходимые результаты.

«Ахмат» — «Динамо» (1:1)

— Почти про все команды есть что 
сказать. У армейцев трудности с составом 
и обороной, в «Локомотиве» Галактионов 
нащупал свою игру, в «Крыльях» Осинькин 
замечательно работает с теми ребята-
ми, кто у него есть. У «Зенита» свои про-
блемы, тоже понятные. Но одна команда 
остается загадкой в начале этого сезона. 
Это «Динамо». Вроде и играют неплохо, 
а результат нестабильный; вроде и со-
став неплохой, а командные действия 
получаются не всегда. Вроде и тренер 
Личка хороший, а единый рисунок игры в 
прошедших матчах тоже не всегда виден. 

То побеждают, то «горят» в Кубке «Спарта-
ку» — 1:4. Вот и последний матч с «Ахма-
том» — из этой серии. Нельзя упрекнуть 
«Динамо», что команда не боролась. И 
все равно такое ощущение, что что-то не 
работает. В чем дело?

— Марцел Личка очень себя хорошо за-
рекомендовал в «Оренбурге» своим твор-
ческим подходом к построению командной 
игры. В «Динамо» он все еще продолжает 
знакомиться с игроками. И времени ему пока 
явно не хватает, чтобы стабилизировать игру. 
«Динамо» то показывает хорошие результа-
ты, то теряет свою игру. Стабильности пока 
нет. Но положительная динамика в развитии 
команды ощущается. И есть понимание, в 
какой футбол Личка хочет играть. Есть обо-
рона. Понятно, кто в ней играет. Формируется 
средняя линия. Это уже хорошо. 

У «Динамо» проблемы с реализацией. В 
игре с «Ахматом» были большие огрехи в за-
ключительной стадии атак. У Макарова было 
момента четыре, когда он был обязан просто 
забивать. Есть вещи, которым тренер просто 
не может научить. Либо ты умеешь забивать, 
либо ты должен каждый день тренироваться 
несколько часов. У Смолова, у Тюкавина, у 
Нгамалё тоже были моменты в Грозном — 
много команда их создала. Так что состав 
Личка уже более-менее определил — теперь 
надо стабилизировать игру.

«Ростов» — «Урал» (2:2)

— Последние три матча в премьер-
лиге и матч в Кубке 20 сентября у «Росто-
ва» получились очень тяжелыми. Много 
забито и пропущено. Ничейные резуль-
таты — изнуряющий футбол. 3 октября на 
выезде в Кубке с «Локомотивом» играть. 
Нет опасения, что молодые игроки «Ро-
стова» надорвутся?

— У «Ростова» — «качели». Нет стабиль-
ности в игре в обороне. Не потому, что они 
безответственные люди. А потому, что совре-
менные принципы ведения игры не под силу 
этим футболистам. Они пытаются выходить 
из обороны за счет короткого и среднего 
паса, как большие мастера футбола. Хотя в 
большинстве своем они только учатся играть, 
кого ни возьми — Милёхин, Вахания… В сред-
ней линии одна молодежь. Сейчас появился 
Осипенко — своего рода старожил, знающий, 
как играть на результат. В основном много 
молодых игроков, которые пока нестабильны 
не только в исполнительском мастерстве, но 
и в самой сути процесса. Они только учатся 
контролировать игру, мяч, ситуацию на поле. 
Из-за своих ошибок они начинают бояться 
конечного результата, к которому могут при-
вести их действия. Им проще играть в атаку. 
Надо учиться выходить из обороны в атаку. 
Обрастать опытом. И тогда дела у команды 
пойдут. Пока что очень много ошибок. Но 
похвально, что они много забивают и вы-
таскивают безнадежные матчи.

На олимпийском трамплинном комплексе 
«Русские горки» в Сочи завершился летний 
(на искусственном покрытии) чемпионат 
России по прыжкам на лыжах с трампли-
на. В заключительный день соревнова-
ний прошли командные соревнования у 
мужчин. Лучший результат показала ко-
манда Свердловской области в составе 
Ильи Манькова, Михаила Пуртова, Дмитрия 
Ходыкина и Дмитрия Зыкова.

Свердловчане на большом олимпийском 
трамплине набрали 814,1 балла, опередив став-
шую второй сборную Сахалинской области. 
Москвичи, считавшиеся до старта главными 
фаворитами соревнований, финишировали  
третьими. И это несмотря на то, что самый 
далекий прыжок дня на 142,5 метра с хоро-
шими судейскими оценками совершил призер 
Олимпийских игр Евгений Климов. 

Итоги чемпионата «МК» обсудил с главным 
тренером сборной Евгением Плеховым:

— Подводя первые промежуточные ре-
зультаты, могу сказать: я остался доволен про-
шедшим чемпионатом страны. Но, как всегда, 
есть над чем работать. Главный вывод, который 
я сделал — сборные команды, как у мужчин, 
так и у женщин, находятся на хорошем состя-
зательном уровне. 

Перед самым турниром в Сочи мы ездили 
в Казахстан на тренировочные сборы. В них 
вместе с нами участвовали и прыгуны из этой 
страны. Там есть несколько спортсменов очень 
приличного уровня. Например, Павел Васильев, 
в последнем сезоне нередко попадавший в 
десятку сильнейших на этапах Кубка мира. На 
Открытом кубке Казахстана первое место за-
нял Садреев с отрывом в 20 очков. Остальные 
наши спортсмены также показали плотные 
результаты. 

Что касается командных соревнований 
у мужчин на чемпионате России, то тут нет 
никаких неожиданностей. Итоговый результат 
здесь зависит от баланса команды. У Москвы 
он был не таким уж и идеальным. Два опытных 
прыгуна (Климов, Назаров) и два совсем мо-
лодых спортсмена (Максимочкин, Попов) пока 

еще не набрали нужной квалификации. А вот у 
екатеринбуржцев она была. 

Маньков и Пуртов — члены национальной 
команды, Зыков летом готовился со сборной 
страны, а также опытный Ходыкин — эта коман-
да полностью сбалансирована. Плюс тренеры 
Свердловской области правильно расставили 
своих участников по приоритетам, кому и в 
каких группах было лучше всего участвовать, 
чтобы с наименьшим звеном команда выгля-
дела предпочтительнее по результатам. Они 
в итоге заслуженно и победили.

● ● ●
Днем ранее, 29 сентября, прыгуны вы-

являли сильнейших в личных турнирах на 
олимпийском трамплине К125. У женщин сно-
ва непобедимой была Кристина Прокопьева 
из Свердловской области. С самым далеким 
прыжком дня на 139 метров она выиграла с 
большим отрывом. Второе место у Александры 
Кустовой (Магаданская область), которая ли-
дировала после первой попытки, но все-таки 
уступила Прокопьевой в финале. «Бронза» у 
москвички Лидии Яковлевой.

- У девушек на этом чемпионате очень 
понравилось молодежное звено, — отметил 

Евгений Плехов. — Хочу похвалить работу 
тренеров молодежной и юниорских женских 
сборных России. Со своими обязанностями они 
справляются. Понравились и более взрослые 
девчата — Кустова, Ибрагимова, Римдёнок, 
Яковлева».

— Вы специально не упомянули Кри-
стину Прокопьеву, сделавшую победный 
дубль. Боитесь сглазить молодую пры-
гунью? Она действительно сейчас стала 
новым лидером женской сборной?

— Эта девочка очень хорошо работает на 
тренировках и проявляет себя на соревновани-
ях. Кристина — очень целеустремленная спор-
тсменка, поэтому свои результаты улучшает с 
каждым разом. Но я бы не стал утверждать, что 
Прокопьева такой уж безоговорочный лидер ко-
манды. Отметил бы еще и Александру Кустову. 
Между ними идет очень острое соперничество. 
Девушки, подстегивая друг дружку, улучшают 
свои результаты раз за разом.

— Только ли за счет возросшей кон-
куренции у этих девушек и случился та-
кой прогресс по сравнению с прошлым 
сезоном?

— Не только. Также результаты растут 
благодаря тому, что мы стали использовать в 
своей подготовке аэродинамическую трубу, 
построенную в этом году в Перми. Ранее мы 
могли тренироваться на подобном тренажере 
только в Стокгольме, доступ к которому по 
известным причинам в последнее время за-
крыли. Здорово, что за такой короткий срок спе-
циалисты смогли создать ее аналог в России. 
Ставим сейчас на поток подобную подготовку 
прыгунов. Это улучшает результаты.

● ● ●
В мужском соревновании на большом 

трамплине стартовали 60 участников. Убеди-
тельную победу одержал спортсмен из Перм-
ского края Владислав Мустафин, которому 
удался очень далекий прыжок на 145 метров 
в первой попытке и хороший полет на 137,5 — 
во второй. Призеры Олимпийских игр Данил 
Садреев (он лидировал после первой попытки 
— Ред.) и Евгений Климов заняли второе и 
третье места соответственно.

— Могу сказать: Мустафин — очень летучий 
парень и хороший спортсмен, — комментирует 
Плехов. — Он неплохо подготовился этим летом 

и прекрасно заявил о себе на этом чемпиона-
те — молодец! Но его появление — это одна 
из наших стратегий развития. Наряду с уже 
опытными ребятами, ставшими олимпийскими 
призерами в Пекине, у нас идет и омоложение 
состава. Да, сейчас наша команда отстранена 
от международных стартов, и одна из глав-
ных задач тренеров на местах — искать юных 
звездочек, чтобы у нас не прекращался поток 
высококвалифицированных спортсменов. 

— Конкуренция в мужской команде 
очень высокая сейчас?

— Да, это так. Я бы сказал, очень плотная. 
Вы посмотрите, какая борьба была у ребят на 
малом трамплине. Климов победил, опередив 
Манькова всего на 0,1 балла.

— Какие ближайшие планы у наших 
летающих прыгунов?

— Сейчас и мужчины, и женщины проходят 
углубленное медицинское обследование в Мо-
скве. Юниорский состав затем уедет на двух-
недельный сбор по силовой подготовке в Сочи, 
национальная команда будет готовиться по ин-
дивидуальным планам. Встречаемся 28 октября 
в Красной Поляне на олимпийских трамплинах. 
Туда же будет приглашен для участия и бли-
жайший резерв. Там будет подготовлена уже 
ледяная лыжня, но приземляться спортсмены 
будут все еще на летнее покрытие. 

— А где и когда пройдет первый полно-
ценный зимний старт нового сезона? 

— Первый зимний старт сезона, 1-3 этапы 
Кубка России, пройдут в конце ноября — на-
чале декабря в Нижнем Тагиле. Затем там же 
состоится и первое международное сорев-
нование «Медная гора». Основной зимний 
старт сборных, Всероссийская спартакиада 
сильнейших, пройдет в середине февраля. Как 
видите, мы не закисаем. Благодаря поддерж-
ке нашей федерации, Министерству спорта, 
Олимпийскому комитету продолжаем работать 
слаженным коллективом и остаемся на высо-
ком уровне. Так что болейте и продолжаете 
переживать за отечественные прыжки на лыжах 
с трамплина!

Павел САВЧИК.

СПОРТ
8(495)707-29-98     mknews@mk.ru

telegram: @mk_srochno

СРОЧНО В НОМЕР

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 3.10.2023
1 USD — 98,4785; 1 EURO — 103,8680.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Есенин (1895–1925) — поэт-
классик
Елена Коренева (1953) — актриса театра и 
кино, литератор, кинорежиссер, сценарист
Вадим Самойлов (1964) — певец, гитарист, 
автор песен, бывший участник и продюсер 
рок-группы «Агата Кристи»
Сергей Таратута (1957) — поэт, прозаик, 
актер

Вячеслав Шишков (1873–1945) — писатель 
(«Угрюм-река»), инженер
Иван Шмелев (1873–1950) — русский пи-
сатель («Лето Господне»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 6…8°, 
днем 15…17°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами небольшой дождь. Ветер юго-западный, 
6–11 м/c. Восход Солнца — 6.33, заход Солн-
ца — 18.03, долгота дня — 11.30. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день трезвости и борьбы с 
алкоголизмом
День ОМОНа в России
Всемирный день грибника
1828 г. — установлены дипломатические от-
ношения между Россией и Бразилией
1938 г. — образована Пермская область
1993 г. — в Москве противостояние сторон-
ников президента Ельцина и парламента 
переходит в фазу открытого вооруженного 
конфликта
2018 г. — Президент России подписал законы 
о совершенствовании пенсионной системы
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

— Эх, если бы вернуть все те деньги, ко-
торые я пропил…
— И что бы ты с ними сделал?
— Как что?! Пропил бы…

Не хочу сказать, что я лентяй, но, ворвись 
ко мне ОМОН с криком: «Лежать! Руки за 
голову!» — мне бы не пришлось ничего 
делать.

Проблема любого грибника состоит в том, 
что рано или поздно он натыкается на труп. 

А у того — ни телефона, ни бумажника, ни 
паспорта, потому что здесь уже побывали 
другие грибники…

Останавливает гаишник машину, а за рулем — 
собака. На заднем сиденье сидит мужик.
Гаишник:
— Мужик, ты вообще с ума сошел — собаку 
за руль посадил?!
— А я здесь при чем? Я проголосовал, она 
остановилась…

Танец был настолько медленным, что Ана-
толий дважды отпрашивался у Светланы в 
туалет.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Молодежь 
взлетела
Главный тренер сборной 
России по прыжкам 
с трамплина Евгений Плехов 
подвел итоги летнего 
чемпионата страны

дил
воз
бли

Очередной мяч влетает 
в ворота «Спартака».

Турнирная таблица

1 Краснодар 24
2 Крылья Советов 21
3 Локомотив 18
4 Зенит 17
5 Спартак 16
6 ЦСКА 16
7 Динамо 16
8 Урал 15
9 Нижний Новгород 14
10 Ахмат 12
11 Оренбург 11
12 Ростов 10
13 Рубин 9
14 Факел 8
15 Балтика 7
16 Сочи 6

Обзор 10-го тура РПЛ 
от Бориса Игнатьева
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БЕЗЛИКОСТЬ ЧЕМПИОНОВ

ГЕРОИ ДНЯ

ВМЕСТЕ С РОБОТАМИ 
НАЧНУТ ТЕСТИРОВАТЬ 

И ОПЕРАТОРОВ
Группу новых национальных стан-

дартов испытания роботов, предна-
значенных для работы в экстремальных 
условиях, приняло Федеральное агент-
ство по техническому регулированию 
и метрологии (Росстандарт). Механи-
ческих помощников станут испыты-
вать на их способность преодолевать 
барьеры, спускаться и подниматься 
по ступенькам и разворачиваться на 
местности.

Стандарты описывают то, как следу-
ет проверять способность дистанци-
онно управляемого наземного робота 
справляться с задачами в сложных и 
часто опасных условиях, например, 
при ликвидации чрезвычайных ситуа-
ций. Все стандарты введены взамен 
существующих. Их главное отличие от 
предшествовавших — то, что теперь в 
ходе испытаний свою квалификацию 
должны будут показать как робот, так 
и тот, кто им управляет.

Главный принцип оценки действия 
коллектива робота и оператора не из-
менится: количество испытаний, вы-
полненных без единой ошибки, должно 
быть больше 80%. Так, робот не имеет 
права ни на одну ошибку, если он вы-
полняет тестовое задание 10 раз. То 
есть ему 10 раз нужно пройти от старта 
к финишу и обратно, вписавшись во все 
повороты и узкие места испытательно-
го стенда, преодолев попутно все пре-
пятствия, например, барьеры разной 
высоты и конфигурации, ступенчатые 
подъемы и спуски и т.п. Если попыток 
20, то допускается один сбой, 30 — уже 
три, 60 — восемь. При этом оператор 
не должен иметь визуального контак-
та ни с роботом, ни с испытательным 
стендом, то есть пользоваться только 
консолью управления беспилотного 
аппарата.

МОСКВИЧЕЙ 
ПРИГЛАСИЛИ 
ПОЖЕНИТЬСЯ 

В НОВОГОДНИЕ 
ПРАЗДНИКИ

Столичные загсы открыли запись на 
свадебные торжества в новогодние 
праздники 2024 года. В эти дни загсы 
будут украшены в зимней тематике, 
также в них установят большие елки.

Как узнал «МК», в период новогодних 
праздников столичные храмы Гименея 
будут работать по особому режиму. За-
регистрировать брак в торжественной 
обстановке можно будет с 4 по 7 января. 
4 и 6 января женихов и невест примут 
во Дворце бракосочетания №4 и в Ши-
пиловском дворце бракосочетания. А 5 
и 7 января официально вступить в се-
мейную жизнь можно будет во Дворце 
бракосочетания №1 (Грибоедовском) 
и во Дворце бракосочетания Южного 
Бутова.

Как сообщили в столичном Управ-
лении ЗАГС, для многих новых семей 
регистрация брака в январе считается 
символичной: начало года совпадает 
с созданием новой семьи. К примеру, 
в Рождество в 2020 году поженились 
около 60 пар, в 2021-м — более 50, в 
2022-м — около 40, в 2023-м — около 50. 
Кстати, в праздники московские загсы 
не только оформляют новогодними 
украшениями, но и ведущие церемоний 
произносят уникальную праздничную 
речь.

ЛИХАЧ УБИЛ СЕБЯ 
И СВОИХ ПАССАЖИРОВ 

О ВСТРЕЧНЫЙ ГРУЗОВИК

Четверо мужчин погибли в страшном 
ДТП в Балашихе 1 октября. Водитель 
обгонял попутные машины через две 
сплошные полосы и лоб в лоб стол-
кнулся с самосвалом.

Как стало известно «МК», авария слу-
чилась около 20.00 на Звездной улице. 
Возле дома 26 водитель автомобиля 
«Чери» без номеров на огромной ско-
рости выехал на встречную полосу, 
где двигался тягач, перевозивший пе-
сок. Шофер грузовика пытался уйти 
от столкновения, вывернул руль, но 
столкновения избежать не получилось. 
Тягач врезался в столб и перевернулся, 
водитель остался жив.

Шофер и пассажиры легковушки по-
гибли на месте, одного из них выброси-
ло из машины на проезжую часть. Все 
мужчины были коллегами по работе: 
они трудились в фирме, специализация 
которой — торговля автомобильными 
деталями. Среди жертв — 38-летний 
уроженец Саратовской области, ме-
ханик по обслуживанию автовышек. 
Мужчина в этот день не должен был 
работать, но ему позвонил руководи-
тель и попросил выйти на службу. С 
утра механик созванивался с женой, 
потом супруги разговаривали после 
обеда, а в 18 часов он прислал свое по-
следнее веселое смс в мессенджере. 
В разговоре мужчина не упоминал, что 
куда-то собирался после трудового дня 
с коллегами, хотя постоянно ставил 
жену в известность о своих планах. 
У него остались 13-летний сын и 11-
летняя дочка.

Второй погибший — 44-летний жи-
тель Балашихи — занимал в фирме 
должность начальника отдела логисти-
ки, был всеми любим, душой компании. 
Его родственники тоже не знали, куда 
он направлялся с коллегами. В свобод-
ное время он увлекался мотоциклами 
и состоял в мотоклубе. У него остались 
супруга и 20-летний сын.
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